
О ЧЕМ ГОВОРЯТ Надо ли 
запретить продажу 
спиртного до 21 года?

На трезвую 
голову

Татьяна Смольякова

В БУРНОЙ дискуссии о том, запретить или нет продажу 
спиртного людям младше 21 года, свое веское слово ска-
зал Роспотребнадзор: запретить! Об этом он сообщил 
вчера на своем официальном сайте. Эксперты «РГ» не 
поддержали инициативу.

Ежегодно в мире от причин, связанных с алкоголем, 
умирает 2,5 млн человек, значительная часть которых — 
молодежь, подсчитали в Роспотребнадзоре. В России же 
злоупотребление алкоголем приводит к преждевремен-
ной смерти около полумиллиона человек ежегодно. По 
экспертным оценкам, количество больных алкоголиз-
мом в нашей стране составляет около 5 млн человек, или 
3,5 процента всего населения. 

Несколько лет назад была принята концепция реали-
зации госполитики по профилактике алкоголизма. Она, 
говорят в Роспотребнадзоре, повлияла на сокращение 
потребления алкоголя, но полностью проблемы не реши-
ла. Подростки и женщины детородного возра-
ста активно употребляют слабоалкогольные на-
питки, включая пиво. 

ФИНАНСЫ ЦБ назвал сумму 
незаконной «обналички» 

Просветление 
рубля

Ярослав Николаев

ТЕНЕВОЙ рынок обналичивания денег составляет по-
чти 3,7 триллиона рублей. Об этом свидетельствуют дан-
ные ЦБ. «Российская газета» выясняла, как это отража-
ется на экономике, инфляции и курсах валют.

Сумма, согласитесь, немалая, почти четверть бюдже-
та страны. Как объяснил «Российской газете» кандидат 
экономических наук, доцент РАНХиГС Алисен Алисенов, 
если и существует влияние теневой «обналичики» на ин-
фляцию, то оно незначительно. 

«В инфляционных расчетах эти цифры во внимание 
не принимаются. Для этого ЦБ мог бы провести специ-
альное исследование для выяснения общего кумулятив-
ного эффекта этого на денежную систему», — предлагает 
собеседник. Вообще обсуждаемый феномен говорит ско-
рее о тяжелой ситуации с доступом к деньгам со стороны 
корпоративного сектора, который, не имея возможности 
воспользоваться дорогими кредитами, использует по-
добного рода схемы обналичивания, добавляет эксперт.

Если же объем «обналички» в России будет увеличи-
ваться, то бюджет в условиях кризиса будет те-
рять налоговые поступления. Честному же биз-
несу, продолжает Алисенов, это вредит.

Страшный 

диагноз 

анорексия 

врачи стали 

ставить чаще 

в десять раз

Ангела Меркель 

предложила сделать 

президента Сирии 

Башара Асада равно-

правным партнером 

международной коа-

лиции в борьбе 

с ИГИЛ

Вячеслав Лебедев
опубликовал письма
с просьбами 
«проследить»
за работой судей
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Деловой завтрак Как попасть в главный театр страны, если у вас нет 
18 тысяч рублей

А также в области 
билетов...

Марина Гусенко

К
аждый второй работода-
тель в следующем году пла-
нирует повысить зарплаты 

своим работникам, каждый деся-
тый — наоборот, намеревается их 
сократить.

Таковы данные исследования, 
п р о в е д е н н о г о  п о р т а л о м 
HeadHunter в рамках проекта 
«Банк данных заработных плат».

Если быть более точным, то о 
повышении оплаты труда дума-
ют 52 процента работодателей, а 
о снижении — 11 процентов. 
Средний размер ожидаемого ро-
ста 6—8 процентов.

И если раньше зарплату повы-
шали всем работникам равно-
мерно — примерно на один и тот 
же процент, то теперь работода-
тели делать это будут выборочно, 
пояснила «РГ» руководитель на-
правления исследований зара-
ботных плат, компенсаций и 
льгот HeadHunter Наталья Дани-
на. Наибольшую прибавку полу-
чат сотрудники с наибольшими 
опытом работы и компетенция-
ми, поскольку именно они значи-
тельнее других влияют на биз-
нес- и финансовый результат.

«Чем эффективнее плоды тру-
да, тем выше зарплата, это новый 
принцип индексации», — говорит 

Наталья Данина. А значит, одни 
работники получат ноль, другим 
могут и 20 процентов добавить.

«Позитивный настрой» встре-
чается чаще на очень крупных и 
маленьких предприятиях. Так, 
увеличить фонд оплаты труда 
предполагают 60 процентов 
опрошенных компаний с количе-
ством работников от трех до де-
сяти тысяч человек.

59 процентов с численностью 
работников от 100 до 500 чело-
век и в половине организаций, 
где трудится до 50 человек.

Впрочем, наибольшее количе-
ство работодателей, желающих 
снизить заплату, встречается в 

этих же категориях: на каждом 
четвертом предприятии с чи-
сленностью до 50 человек и на ка-
ждом пятом — от трех до десяти 
тысяч.  А вот работодатели, 
управляющие 100—500 работни-
ками, совсем не планируют уре-
зать зарплаты.

Если смотреть по отраслям, то 
сто процентов опрошенных пред-
приятий в сфере автомобильного 
бизнеса планируют порадовать 
своих работников прибавкой к 
зарплате. В сфере медицины — 89 
процентов опрошенных, в маши-
ностроении и электро-
нике — 83, в строитель-
стве и IT — по 70.

Лейла Гучмазова, Игорь Вирабов

В 
четверг гостями «Рос-
сийской газеты» стали 
генеральный директор 
Большого театра Влади-
мир Урин и главный ди-

рижер, музыкальный руководи-
тель главного театра страны Ту-
ган Сохиев. Спросить руководи-
телей театра, давно и безусловно 
признанного величиной во всем 
мире, обо всем, что хотели бы уз-
нать зрители и поклонники, выя-
снить все, что хотелось театраль-
ным критикам, — дело ответст-
венное и увлекательное. Разго-
вор, как и ожидалось, и получил-
ся — содержательным и любопыт-

ным. А начался он с наболевшего 
вопроса о билетах…

Владимир Георгиевич, правда 
ли, что Большой театр очень ото-
рвался от народа? Не всякий по-

зволит себе такую роскошь — от-
правиться в Большой театр на 
спектакль. Билеты на «Щелкун-
чик» уже стоят до 18 тысяч ру-
блей. Как зрителям быть?
ВЛАДИМИР УРИН: Ну, конечно, ото-

рвался от народа (улыбается). 
Если же серьезно, то должен вам 
сказать: когда меня назначили на 
должность гендиректора Большо-
го театра, я получал жалобы на ре-
ализацию билетов практически 
через день. А сегодня — то ли наро-
ду надоело писать мне жалобы, то 
ли что-то изменилось. Мы же дей-
ствительно очень серьезно упоря-
дочили все, что происходит на Теа-
тральной  площади в день продажи 
билетов. Каждую субботу билеты 
продаются на определенный пе-
риод. Мы обозначаем браслетом с 
номером каждого человека, вста-
ющего в очередь. Это все с помо-
щью нашей охраны и полиции, по-
тому что обычно управляли там 

всем спекулянты, и сделать, каза-
лось, ничего нельзя. И еще очень 
важный момент: раньше приходи-
ло человек 60—70 с документами, 
дающими право на льготные биле-
ты без очереди, а сегодня их чело-
век семь в лучшем случае… Теперь 
что касается цен на билеты…

…которыми озаботилась даже 
Государственная Дума.
ВЛАДИМИР УРИН: Да. Должен сказать, 
что, когда мы принесли в Госдуму 
весь расклад, сколько на 
самом деле реально сто-
ят билеты...

ПЕРСПЕКТИВА Поднять зарплату в следующем году планируют в компаниях 
автопрома и в медицине, а в торговле и СМИ намерены ее снизить

Держи карман шире

2
Владимир 
Путин встре-
тится с Бараком 
Обамой в Нью-
Йорке, чтобы 
обсудить кри-
зис в Сирии

5
Экстрим с ком-
фортом: приня-
ты стандарты 
проведения 
приключенче-
ских и экологи-
ческих туров

13
Фестиваль 
уличных пиа-
нино, а также 
концерты, 
фильмы и теле-
передачи, кото-
рые нельзя про-
пустить в эти 
выходные

15
ЦСКА — 
«Локомотив» 
и «Спартак» — 
«Зенит»: нас 
ждет фантасти-
ческая футболь-
ная суббота

БОЛЕВАЯ ТОЧКА

ГЕОПОЛИТИКА

Гендиректор Большого театра 
Владимир Урин легко парировал 
все вопросы, включая каверзные.

Австралийский доллар  46,2945
Азербайджанский манат  63,4383
Армянский драм**  14,0624
Белорусский рубль****  37,6004
Болгарский лев  38,0521
Бразильский реал  15,9173

Венгерский форинт**  23,7783
Вон Республики Корея***  55,7157
Датская крона*  99,7437
Доллар США  66,5151
Евро  74,5435
Индийская рупия*  10,0605

Казахстанский тенге**  24,7268
Канадский доллар  49,8951
Киргизский сом**  94,2074
Китайский юань  10,4208
Молдавский лей*  32,9283
Новый туркменский манат  19,0070

Норвежская крона*  78,7683
Польский злотый  17,6260
Румынский лей 16,8469
СДР  93,3034
Сингапурский доллар  46,7100
Таджикский сомони  10,3614

Турецкая лира  21,7832
Узбекский сум***  25,3874
Украинская гривна*  31,0818
Фунт стерлингов  101,5553
Чешская крона*  27,4199
Шведская крона*  79,0454

Швейцарский франк  68,0113
Южноафриканский рэнд*  47,8237
Японская иена**  55,3992

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.09.15 

Акцент

 Мы действительно серьезно 
упорядочили все, что проис-
ходит на Театральной площа-
ди с билетами
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ЦИФРА

52
ПРОЦЕНТА
российских работодателей плани-
руют в следующем году повысить 
оплату труда своим сотрудникам. 
В среднем на 6—8 процентов. А 11 
процентов работодателей хотят 
ее понизить
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Как США и Европейский союз
помогли 
«Уралвагонзаводу» 
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ФОРУМ Сергей Нарышкин 
дал советы 
муниципалитетам

Решать 
на местах

Татьяна Замахина

В ПОДМОСКОВНОМ Дмитрове открылся Международ-
ный экономический форум муниципальных образова-
ний — первое мероприятие такого масштаба в стране. На 
форум съехались представители 200 муниципальных 
образований РФ, иностранные делегаты. Перед участни-
ками выступил и спикер Госдумы Сергей Нарышкин — 
один из инициаторов мероприятия. Он уверен, что роль 
местного самоуправления в РФ будет расти, а участни-
кам предстоящей думской кампании-2016 придется 
обратить пристальное внимание на муниципальную по-
вестку.

Как напомнил Нарышкин, на выборах в Госдуму поло-
вина депутатского корпуса будет избираться по одно-
мандатным округам. Так что вполне ожидаемо, что кан-
дидаты попытаются активнее работать с проблемами 
местного масштаба.

«Вместе с тем я попросил бы всех вас за предстоящи-
ми политическими эмоциями не забывать гораздо более 
актуальных сейчас социально-экономических вызовов», 
— рекомендовал спи-
кер нижней палаты. 
В частности, недопу-
стимо «под флагом 
защиты местного са-
моуправления про-
пагандировать ре-
шения, которые на-
рушают законные 
интересы граждан».

Пока что в дум-
скую базу вносится немало бесперспективных инициа-
тив в сфере муниципального управления, сделал замеча-
ние Нарышкин. Поэтому он считает важным повысить 
муниципальное представительство в экспертных сове-
тах при Думе.

Сейчас в условиях изменения динамики поступлений 
в бюджет запрос на качественное муниципальное управ-
ление растет, уверен парламентарий. «Неэффективность 
в расходах — это одно из следствий плохого администри-
рования», — напомнил Нарышкин. Да и в любое время ка-
чество повседневной жизни людей во многом зависит от 
работы местной власти, напомнил он. 

По его мнению, нельзя пренебрегать «локальными 
экономическими инициативами». Ведь поставлена 
цель добиться успеха в инновациях, развитии импорто-
замещения. Идей на эту тему много — только на форуме 
были представлены 150 инвестиционных проектов. Од-
нако еще есть куда стремиться, уверен президент Тор-
гово-промышленной палаты РФ Сергей Катырин. Му-
ниципальные образования, по его словам, должны быть 
прямо заинтересованы в их инвестиционном развитии 
через налоговую базу. В связи с этим ТПП предлагает 
дать муниципалитетам, добившимся реальных резуль-
татов в инвестиционном развитии, преференции раз-
личного рода. Полезным будет и разработка рейтинга 
инвестклимата муниципальных образований, считает 
Катырин.

СОБЫТИЕ Валентина Матвиенко предложила женщинам объединиться ради 
достижения мира

Сила слабого пола
Мария Голубкова,
Санкт-Петербург

В
чера в Северной столице от-
крылся Первый Евразий-
ский женский форум -- ме-

роприятие, собравшее более 750 
участниц из 80 стран мира.

Пленарное заседание форума 
организаторы посвятили роли 
женщины в современном мире. 
Как отметила председатель Со-
вета Федерации Валентина Мат-
виенко, ХХ век изменил на на-
шей планете очень многое, в том 
числе дал женщинам равные 
права с мужчинами. И сейчас, 
когда никто уже не оспаривает 
принципов гендерного равенст-
ва, роль «слабого пола», кото-
рый может действовать с пози-
ции «мягкой силы», возрастает 
многократно. «Женщинам чуж-
ды агрессия, брутальность, 
культивирование силы, и это 
преимущество нужно использо-
вать как можно полнее, — счита-
ет Матвиенко. — И настоящее, и 
будущее наших стран, мира в 
целом — во многом в женских ру-
ках». По ее мнению, женщины 
не могут оставаться в стороне от 
проблем, которые сейчас в бук-

вальном смысле сотрясают ми-
ровое сообщество. В первую 
очередь это существующие воо-
руженные конфликты — от Си-
рии до Донбасса — и связанные с 
ними проблемы беженцев, кото-
рые уже поставили пол-Европы 
на грань гуманитарной ката-
строфы.

—  Мы,  женщины-лидеры, 
должны объединить наши голоса 
в защиту беженцев. Добиться 
того, чтобы власти, международ-

ные институты поддерживали 
людей, оказавшихся не по своей 
воле в трудной жизненной ситуа-
ции, — заявила Матвиенко. — Мы 
должны убедить международное 
сообщество объединить усилия 
для достижения мира, стабиль-
ности и благополучия в охвачен-
ных конфликтами регионах.

В итоговом документе ЕЖФ 
планирует предложить конкрет-
ные решения проблемы, по-
скольку, как отметила Валентина 

Матвиенко, беженцы — «это ре-
зультат агрессивной политики, 
силового вмешательства в суве-
ренные дела государств». «В ре-
зультате мы видим новую угрозу 
миру — ИГИЛ, — добавила она. — 
Это новый вид фашизма, кото-
рый выглядит страшно, и мы 
должна поставить этому заслон».

Так получилось, что форум 
оказался более повернут лицом к 
Востоку, чем к Западу. Во многом 
это объясняется антироссийски-
ми санкциями западных стран 
(хотя на форуме были и их пред-
ставительницы). Зато особенно 
впечатляющими оказались вы-
ступления представительниц Ка-
захстана, Китая, Вьетнама, Лао-
са, которые говорили о стреми-
тельных успехах своих стран в 
достижении равноправия полов, 
равного доступа к образованию, 
работе, занятию руководящих 
должностей. 

ИНИЦИАТИВА

Кабмин 
предлагает
уточнить 
закон 
о митингах  

АВТОПРОБЕГ 
ПОД 
КОНТРОЛЕМ

Татьяна Замахина

ПРАВИТЕЛЬСТВО внесло в Гос-
думу законопроект, согласно ко-
торому автопробеги и установка 
палаточных лагерей в общест-
венных местах попадают под 
действие закона о митингах. 
Сейчас организаторы автопро-
бегов, а также палаточных го-
родков могут воспользоваться 
лазейкой в законе и организовы-
вать свои акции протеста сти-
хийно. Однако в кабмине полага-
ют, что такие бесконтрольные 
мероприятия чреваты массовы-
ми нарушениями, в связи с этим 
в правительстве предлагают 
приравнять автопробег к демон-
страции, а установку палаточ-
ных городков в общественных 
местах — к пикетированию. 

В отношении автопробегов и 
палаточных городков в законо-
дательстве пока царит правовая 
неопределенность. Юридически 
они даже не считаются публич-
ными мероприятиями, и их ор-
ганизаторы активно этим поль-
зуются. В кабмине приводят 
статистику МВД, согласно кото-
рой в 2014 году в 27 регионах 
РФ состоялись 126 мероприя-
тий, в которых приняли участие 
4 тысячи человек с использова-
нием 1,5 тысячи транспортных 
средств. «При определенных 
условиях подобные акции могут 
перерасти в стихийные высту-
пления, групповые и массовые 
нарушения общественного по-
рядка», — говорится в поясни-
тельной записке к инициативе.

Инициатива нуждается в тща-
тельном обсуждении, так как за-
трагивает конституционные 
права граждан, считает глава Со-
вета при президенте РФ по раз-
витию гражданского общества и 
правам человека Михаил Федо-
тов. В целом же закон о митингах 
нуждается в изменении, считают 
в СПЧ: терминологию и право-
вые механизмы действительно 
необходимо уточнить. «Иначе у 
нас коллективный поход в булоч-
ную превратится в демонстра-
цию, празднование дня рожде-
ния во дворе — в митинг», — отме-
тил Федотов.

Первый замглавы конститу-
ционного комитета Госдумы Вя-
чеслав Лысаков поддерживает 
правительственную инициативу. 
«Если вы проводите автопробег 
и хотите что-то власти показать, 
то тогда делайте это в рамках 
проведения митинга и демон-
страции. Все должно быть циви-
лизованно», — заметил депутат.

Президент Владимир Путин приехал в гости к ростовским фермерам

Поля возможностей

Кира Латухина, 
Ростовская область

Р
о с т о в с к а я  о б л а с т ь 
встретила президента 
бескрайними кукуруз-
ными полями: именно 
сюда на разговор с фер-

мерами заехал вчера перед сове-
щанием по сельскому хозяйству 
глава государства.  

Владимир Путин решил про-
верить, как обстоят дела на месте 
— то есть на поле. Посмотрел, как 
убирают кукурузу, сортируют 
картошку, и побеседовал с селя-
нами о жизни. На поле собрались 
не только фермеры, но и чинов-
ники — помощник главы государ-
ства Андрей Белоусов, вице-пре-
мьер Аркадий Дворкович и ми-
нистр сельского хозяйства Алек-
сандр Ткачев. Все сели за стол, в 
палатке уже были приготовлены 
нехитрые сельские яства — рыба, 
сало, овощи, зелень, соленья, пи-
рожки и компот.

Сначала аграрии похваста-
лись достижениями. Речь зашла о 
винограде, причем Ткачев заме-
тил, что на Кубани вино лучше. 
Так что у Ростовской области — 
второе место. «Теперь, конечно, 
вы министром стали. Хорошо 
хоть на третье место не отодвига-
ете», — рассмеялся Путин. 

«Вы знаете, что сейчас проис-
ходит, внутренний рынок осво-
бодили практически для вас, что 
было достаточно сложно сделать 
в прежние времена, но наши кон-
куренты нам помогли», — пере-
шел от частностей к целому пре-
зидент. «Спасибо нашим замор-
ским друзьям», — благодарили 
фермеры. «Будет хорошо», — об-
ещал Путин, отметив «боевой на-
строй» собравшихся.

Но у фермеров все равно на-
шлось что спросить. «А есть тен-
денции, что цены на зерно сохра-
нятся или будут расти?» — пере-
живал один из селян. «Трудно 
сказать, но думаю, что будут ста-

бильными», — объяснил прези-
дент. Урожай хороший, и поэто-
му они не должны падать. А пра-
вительству предстоит своевре-
менно принять решение по за-
купкам.

«Какие еще озабоченности?» 
— интересовался глава государст-
ва. Оказалось, не хватает рекла-
мы: нужно показать красоту жиз-
ни на селе. «Люди не хотят ехать 
работать, — жаловались ферме-
ры, — престижа нет профессии».

«Здесь только рекламы недо-
статочно, — возразил Путин. — То, 
что мы в поле сидим, — это тоже 
реклама. Мы специально это де-
лаем: могли бы в Кремле собрать-
ся, а мы к вам приехали». Необхо-
димо повышать уровень доходов 
аграриев, больше внимания об-
ращать на село и показывать, как 
это важно для всей страны. «А то 
алкоголики одни, бандиты — вот 
как люди думают», — с болью в го-
лосе вырвалось у одного ферме-
ра. Кто-то удачно вспомнил про 
«Сельский час» на ТВ. «Все смо-
трят «Кухню» — как готовить, а 
надо — как производить!» — тут 
же нашлись советчики. В целом 
идеи президенту понравились, 
но все же он решил их обсудить 
профессионально.

Тема зерна продолжилась на 
совещании. В этом году будет на-
молочено около 100 млн тонн, 
что позволит удовлетворить вну-
тренние потребности и сохра-
нить экспортный потенциал. Все-
го же за восемь месяцев произ-
водство в отрасли увеличилось 
почти на два процента. По про-

гнозам, больше, чем в прошлом 
году, будет собрано кукурузы на 
зерно, сахарной свеклы, овощей, 
картофеля и сои. Производство 
мяса скота и птицы вырастет на 
5,9 процента.

«С введением запрета на ввоз 
продовольствия из ряда стран 
для отечественного АПК у нас по-
явились дополнительные воз-
можности, дополнительный им-
пульс для роста, для укрепления 
позиций наших сельхозпроизво-
дителей на национальном рын-
ке», — подчеркнул президент. Но 
«это окно возможностей ког-
да-нибудь тоже закроется, пото-
му что рано или поздно такие ре-
стрикции с обеих сторон все рав-
но заканчиваются», — заметил 
Путин. «Поэтому нужно сейчас 
воспользоваться этим моментом 
для того, чтобы твердо встать на 
своем собственном рынке. А по-
тенциал, конечно, для этого 
есть», — сказал он.

В этом году объем импорта 
сельхозпродукции снизится на 
40 процентов. «И из этого можно 
извлечь максимальную пользу, — 
считает Путин. — Своевременно 
реализовать программу импор-
тозамещения, нарастить выпуск 
сельхозпродукции и укрепить 
продовольственную безопа-
сность и независимость стра-
ны».

Россия — один из крупнейших 
экспортеров зерна и раститель-
ного масла. Но нужно занимать 
новые ниши, проводить более ак-
тивную работу по обеспечению 
доступа на внешние рынки рос-

сийской свинины и мяса птицы, 
указал президент и предложил с 
привлечением Российского эк-
спортного центра, создаваемого 
на базе ВЭБ, проработать воз-
можные механизмы поддержки 
производителей. Минсельхозу 
же предстоит проработать во-
прос о выделении в Госпрограм-
ме по развитию сельского хозяй-
ства отдельного направления по 
поддержке экспорта.

«Внутренние потребности в 
свинине и мясе птицы Россия во 
многом закрывает самостоятель-
но», — отметил Путин. А вот с го-
вядиной не все так хорошо, не-
смотря на всю господдержку. Так 
что нужно посмотреть, насколь-
ко эти меры эффективны, пред-
ложил президент.

Отметил глава государства и 
сложности с обеспечением вну-
треннего рынка овощами и пло-
дово-ягодной продукцией, осо-
бенно зимой. «Важно создавать 
условия для повышения рента-
бельности тепличного овоще-
водства, улучшать инфраструк-
туру овощехранилищ, развивать 
селекционное семеноводческое 
хозяйство и центры», — пояснил 
он.

И, конечно, нужен более стро-
гий контроль за качеством ввози-
мых в страну овощей и фруктов, 
необходимо бороться с недобро-
совестной конкуренцией. Еще 
одну задачу поставил президент: 
расширять доступ в торговые 
сети для отечественных товаро-
производителей.

Государство выделяет значи-
тельные ресурсы на поддержку 
сельского хозяйства, и нужно 
обеспечить оперативное доведе-
ние средств до производителей, в 
том числе до крестьянских фер-
мерских хозяйств, заключил Пу-
тин.

Сразу несколько предложе-
ний на совещании сделал ми-
нистр сельского хозяйства. Так, 
призвал ужесточить наказание 
за нарушения техрегламентов по 
молочной и винной продукции, 
по молоку — ввести обязательную 
маркировку продуктов, содержа-
щих пальмовое масло либо заме-
нитель молочного жира, — «пи-
сать это большими буквами, как 
на сигаретах». В целом же нужно 
сконцентрировать усилия на раз-
витии производства молока, 
мяса, тепличных овощей и фрук-
тов, перечислил он. По словам 
вице-премьера Аркадия Дворко-
вича, допподдержка АПК на 2016 
год может составить 25—30 млрд 
рублей.

После совещания Путин по-
звонил британскому музыканту 
Элтону Джону и договорился 
встретиться с ним, «если совпа-
дут графики». Об этом журнали-
стам сообщил пресс-секретарь 
президента Дмитрий Песков.

Акцент

 В 2015 году объем импорта 
сельхозпродукции снизится 
на 40 процентов

На форум съехались 
представители 
200 муниципальных 
образований РФ

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/art/1168425
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КСТАТИ
Валентина Матвиенко получи-
ла визу в Швейцарию и в октябре 
поедет на сессию Межпарла-
ментского союза (МПС).  Глава 
Совета Федерации и остальные 
члены российской делегации не 
принимали участие в сессии 
МПС, которая прошла с 31 авгу-
ста по 2 сентября в Нью-Йорке, 
поскольку США выдали Матви-
енко визу, содержащую ряд огра-
ничений.
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В палатке, куда пригласили прези-
дента, на столе уже были рыба, 
сало, овощи, пирожки и компот.

ПОДРОБНОСТИ

Владимир 
Путин 
встретится 
с президентом 
США

ЧАС ЛИДЕРОВ

Юрий Политов

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
проведет в Нью-Йорке на полях 
Генассамблеи ООН переговоры с 
президентом США Бараком Оба-
мой и премьер-министром Япо-
нии Синдзо Абэ, сообщил жур-
налистам пресс-секретарь главы 
Российского государства Дмит-
рий Песков. Выступление Влади-
мира Путина на Генассамблее 
намечено на 28 сентября. 

Встреча с президентом США 
состоится по взаимной договорен-
ности и по планам будет продол-
жаться около часа. Главной темой 
переговоров, как ожидается, будет 
сирийский кризис. Отвечая на во-
прос журналистов, будет ли обсу-
ждаться ситуация на Украине, Пе-
сков пояснил, что это обсуждение 
возможно в том случае, если у ли-
деров останется время. Он напом-
нил, что основная дискуссия по 
Украине состоится 2 октября в Па-
риже, где пройдет встреча в фор-
мате «нормандской четверки». 

В последний раз Владимир Пу-
тин и Барак Обама виделись почти 
год назад, в ноябре 2014 года, ког-
да оба принимали участие в сам-
мите АТЭС в Китае. После этого 
общение двух лидеров проходило 
в режиме телефонных контактов. 

Песков подтвердил, что во 
время пребывания на Генассам-
блее ООН Владимир Путин так-
же планирует побеседовать с 
Генсекретарем Организации 
Пан Ги Муном.

МЕЖДУ ТЕМ
Президент России Владимир Путин считает, что слово «царь» к нему 
не применимо. Он вообще не придает значение тому, как его называют 
критики или оппоненты.
Об этом российский лидер заявил в интервью американскому журнали-
сту Чарли Роузу, передает агентство ТАСС. Фрагмент беседы телека-
нал CBS опубликовал на сайте. Полностью интервью выйдет в эфир в 
конце этой — начале следующей недели.

Валентина Матвиенко призвала 
лучшую половину человечества 
действовать с позиции «мягкой 
силы».
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Правительство Госпрограмма по переселению соотечественников 
в Россию перевыполнена 

Пора в Россию
Владимир Кузьмин

Р
оссия заинтересована в 
притоке квалифициро-
ванных рабочих из Ук-
раины. Однако поток пе-
реселенцев из соседней 

страны вырос так, что к нам пере-
ехало намного больше соотечест-
венников, чем было предусмо-
трено соответствующей го-
спрограммой.

Кабинет министров заслушал 
доклад Федеральной миграцион-
ной службы о ходе реализации 
государственной программы по 
оказанию содействия доброволь-
ному переселению в Российскую 
Федерацию соотечественников, 
проживающих за рубежом. Запу-
щенная в 2007 году, она посте-
пенно становится все более попу-
лярной. «Всего за этот период в 
Россию переехало свыше 367 ты-
сяч человек, причем в прошлом 
году более 106 тысяч человек, а в 
этом году — более 115 тысяч», — 
привел данные премьер-министр 
Дмитрий Медведев. В первые же 
годы, уточнил глава ФМС Конс-
тантин Ромодановский, возмож-
ностями госпрограммы пользо-
вались по 8—9 тысяч человек.

Подавляющее большинство пе-
реселенцев — 90 процентов — при-
езжают из стран СНГ, а в послед-
ние два года основной поток по по-
нятным причинам идет из Украи-
ны, где продолжается конфликт на 
юго-востоке страны. «Самое глав-
ное в таких ситуациях — принять 
решение о судьбе людей, не допу-
стить хаоса, чтобы переселение 
проходило цивилизованно и в пра-
вовых рамках», — указал председа-
тель правительства.

Очевидный плюс для России в 
приезжающих из Украины в том, 
что в большинстве своем это ква-
лифицированная рабочая сила. 
«Им, конечно, легче стать в на-
шей стране своими, — отметил 
Медведев. — Мы заинтересованы 
в притоке такой рабочей силы». 
Только в этом году, рассказал Ро-
модановский, в отечественные 
авиакомпании устроили около 
60 пилотов, в российской науке 
уже работают более 40 ученых, а 
количество инженеров исчисля-
ется несколькими сотнями.

Впрочем, есть и проблемы. 
Они как раз связаны с Украиной 
и с тем, что в нашу страну перее-
хало намного больше соотечест-
венников, чем было предусмо-
трено государственной програм-
мой. «Мы, конечно, на это коли-
чество не рассчитывали. Регио-

нам стало труднее справляться с 
таким потоком», — признал он.

При переезде в Россию сооте-
чественникам предоставлен ши-
рокий выбор для проживания. 
Если в самом начале в программе 
участвовали 12 регионов, то те-
перь их 59. Основное предпочте-
ние переселенцы отдают регио-
нам Центрального федерального 
округа — сюда едут 42 процента 
приезжающих. В связи с этим ряд 
губернаторов отмечают недоста-
точный объем средств, выделен-
ных на субсидирование регио-
нальных программ переселения 
соотечественников, обратил 
внимание глава ФМС. «Мы гото-
вы с минфином проработать и в 
том числе подумать, как скоррек-
тировать количество лиц, пере-
езжающих в Центральный феде-
ральный округ, — заявил Ромода-

новский. — Может быть, большее 
количество денег направить на 
остальные федеральные округа».

— Надо лучше готовиться к ре-
ализации госпрограммы, прини-
мать необходимые решения, — 
подчеркнул премьер. — У нас в 
протокольном решении есть ряд 
такого рода предложений, в част-
ности, по поддержке регионов, 
особенно тех, где скапливается 
большое количество лиц, кото-
рые переезжают из-за границы.

В ФМС также предлагают по-
высить срок «оседлости» для пе-
реселенцев. Сегодня участники 
госпрограммы принимают обя-
зательства в течение двух лет не 
менять регион проживания, но 
по прошествии этого срока 5—7 
процентов уезжают или ближе к 
Москве, или в края с более благо-
приятным климатом. Те же, кто 

живет в выбранном месте больше 
трех лет, уже навсегда остаются 
там. «Предлагаем скорректиро-
вать программу, повысив обяза-
тельства переселенцев прожить в 
избранном для переселения 
субъекте с 2 до 3 лет», — заявил 
Константин Ромодановский.

Первый вице-премьер Игорь 
Шувалов высказал сомнения в 
необходимости делать это сей-
час. Для начала, считает он, надо 
понимать чаяния и пожелания 
соотечественников, перебираю-
щихся на постоянное место жи-
тельство в Россию, а когда уже 
правительство и регионы научат-
ся эффективно решать их про-
блемы, тогда только можно гово-
рить об увеличении сроков.

Добровольность — главная чер-

та госпрограммы, подчеркнул 
Дмитрий Медведев. «Опыт прове-
дения  мероприятий по  го-
спрограмме содействия добро-
вольному переселению соотечест-
венников, которые проживают за 
рубежом, является положитель-
ным, — сказал глава правительст-
ва. — Естественно, программа но-
сит добровольный характер, о чем 
было справедливо сказано. Никто 
никого никуда не гонит, не застав-
ляет. Если люди сами выбирают 
место жительства, это их право».

Акцент

 Подавляющее большинство 
переселенцев — 90 процентов — 
приезжают из стран СНГ

Просветление рубля
С точки зрения здоро-
вой конкуренции. По-
скольку те структуры, 

которые занимаются теневым 
обналичиванием, приобретают 
дополнительные конкурентные 
преимущества, поскольку у них 
существенно снижено налоговое 
бремя, замечает Алисен Алисе-
нов. Он также указывает, что те-
невая «обналичка» не влияет на 
кредиты и ставки по депозитам 
для населения.

Однако с ним заочно спорит 
доктор экономических наук, член 
экспертной группы Счетной пала-
ты при президенте РФ Алла Дво-
рецкая. По ее убеждению, если бы 
эти эти теневые деньги попадали в 
законный оборот, то это сделало 
бы кредиты для населения более 
доступными. Ведь денег в эконо-
мике тогда было бы больше.

Но вообще считает, что цифру 
теневой «обналички» коррек-
тнее сравнивать не с объемом фе-
дерального бюджета, а с объемом 
наличных денег в обращении и 
также денег на расчетных счетах 
предприятий. Это примерно 14—
15 триллионов рублей.

 «Можно предположить, что 
деньгами теневой «обналички» 
питаются сомнительные опера-
ции в реальном секторе. К приме-
ру, оборот неучтенной продук-

ции, в том числе и по госзака-
зам», —  продолжает размышлять 
член экспертной группы Счет-
ной палаты при президенте РФ 
Алла Дворецкая.

Откуда взялись эти деньги? 
«Мы при изучении рынка сомни-
тельных операций обратили свое 
внимание в конце 2014 — начале 
2015 года на движение средств по 
счетам платежных агентов и опе-
раторов платежных систем, — 
рассказал СМИ директор депар-
тамента финансового монито-
ринга и валютного контроля Цен-
тробанка Юрий Полупанов. — Мы 
увидели, что потоки денежные 
идут, но удивились, что они идут 
в основном не по спецсчету (на 
который должна поступать на-
личность для инкассирования. — 
Прим. «РГ».), а по обычному, 
расчетному».

В мегарегуляторе предполага-
ют, что платежные агенты соот-
ветствующим образом не инкас-
сируют собранную наличность. 
И когда ЦБ стал работать над ре-
шением проблемы, выяснилось, 
что на спецсчета зачисляется 
лишь порядка 8 процентов на-
личности.

Для решения этой проблемы 
регулятор провел предваритель-
ные переговоры с крупными пла-
тежными системами. После это-
го, к примеру, Qiwi теперь инкас-
сирует до 98 процентов таких де-
нег (вместо 7—8 процентов ра-
нее), а DeltaPay — до 99 процентов 
наличности.

Вообще же, если обобщать 
цифры ЦБ по теневой «обналич-
ке», то получается, что в 2013 
году таким образом было обна-
личено порядка 1,5 триллиона 

рублей. В 2014 году эта цифра со-
ставила уже 1,6 триллиона ру-
блей (из них на платежных аген-
тов приходилось порядка 900 
миллиардов рублей).

А в первом полугодии этого 
года объем теневых денег по «об-
наличке» составил 600 миллиар-
дов рублей. Как видим, тенден-
ция убывающая. Так что Центро-
банку России удается бороться с 
этим теневым рынком. И не толь-
ко с ним.

И вчера это оценили его кол-
леги из Всемирного банка. Де-
нежно-кредитная политика Цен-
тобанка РФ может позволить 
России воспользоваться преиму-
ществами низких мировых цен 
на нефть, цитирует портал банки.
ру слова ведущего экономиста 
Всемирного банка по России 
Биржит Ханзль. 

«Центральный банк сделал 

свое дело: регулятор, действи-
тельно, смог показать, что бла-
годаря плавающему валютному 
курсу внутренняя экономика 
может приспосабливаться к 
внешним условиям. Теперь рос-
сийская экономика может вос-
пользоваться преимуществами 
низких мировых цен на нефть и 
повысить свою конкурентоспо-
собность, — сказала Ханзль. — 
Для России сейчас может быть 
проблематичным повышение 
эффективности труда ввиду де-
мографической ситуации, поэ-
тому нужно искать высокопро-
изводительные сектора эконо-
мики».

1
Акцент

 Деньгами теневой «обналич-
ки» питаются сомнительные 
бизнесмены. Их скоро поса-
дят на голодный паек
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КИШИНЕВСКИЙ МАЙДАН 
В МОЛДАВИИ очередной политический кризис. Чет-
вертую неделю на центральной площади Кишинева 
продолжается бессрочная акция протеста. Ее участни-
ки требуют отставки президента, правительства, ген-
прокурора, смены руководства силовых структур, про-
ведения досрочных парламентских выборов и возврата 
украденного из банковской системы страны 1 милли-
арда евро. Большинство протестующих выступают за 
европейскую интеграцию, считая, что «нынешние 
власти исказили суть европейской интеграции, зани-
маясь воровством под прикрытием красивых лозун-
гов». Возле здания правительства разбит палаточный 
лагерь. Его обитатели говорят, что не уйдут, пока не бу-
дут выполнены их требования. 

Переговоры протестующих с руководством страны 
не дали никаких результатов. Президент, премьер-ми-
нистр и председатель парламента Молдавии заявили, 
что подавать в отставку не собираются. Глава кабинета 
министров Валерий Стрелец сказал, что большинство 
граждан страны не желают отставки правительства: 
«Когда создается ситуация и звучат требования отстав-
ки правительства, нам необходимо успокоить общест-
во. Мы точно знаем, что большинство граждан хотят, 
чтобы правительство продолжало работать». Премьер-
министр призвал сограждан не позволять манипулиро-
вать собой тем, «кто изображает ложную любовь к 
стране, добиваясь ее разделения и провоцируя новые 
политические и экономические кризисы». 

Мотор молдавского протеста — две новые политиче-
ские силы — гражданская платформа «Достоинство и 
справедливость» и партия «Наш дом — Молдова». Пер-

вая, если верить ее 
лидерам, не пресле-
дует никаких поли-
тических целей, а 
хочет лишь «наве-
сти в стране поря-
док» — выгнать из 
власти воров, по-
кончить с олигарха-
том, добиться ре-
альной евроинтег-
рации, включая 
объединение Мол-

давии с Румынией. «Наш дом — Молдова» (с мая нынеш-
него года эта партия называется «Красный блок»), на-
против, не декларирует унионизм и в Румынию молда-
ван не зовет. Ее лидер Григорий Петренко, ранее 
исключенный из Партии коммунистов, предлагал ока-
зывать поддержку молдавским общинам в Румынии, а 
в 2008 году представил комитету глав МИД Евросоюза 
протест против отказа румынских властей признавать 
право молдаван на национальную идентичность.

Кишиневский майдан в отличие от киевского не вы-
ражает доминирующих в республике настроений, и он 
менее, чем украинский,  населен сторонниками евро-
интеграции. Да и вообще раскол в молдавском общест-
ве по вопросу унионизма не столь уж глубок. Есть ради-
кальная молодежь, ее тянет в Румынию. Но большинст-
во населения (а это жители деревень и горожане зрело-
го возраста) считают себя молдаванами, свою родину — 
Молдавией, и воссоединением с Румынией не озабоче-
ны. 

 Политическая нестабильность в Молдавии, усугу-
бляемая хроническими обострениями приднестров-
ской проблемы, вызывает все большее беспокойство в 
Европе. Генсек Совета Европы Турбьёрн Ягланд назвал 
страну «захваченным государством», предупредив, 
что Молдавия «может стать следующим серьезным вы-
зовом для европейской безопасности».

В Кремле «весьма пристально наблюдают за тем, что 
происходит, как развивается обстановка в Молдавии», 
сказал пресс-секретарь президента России Дмитрий 
Песков, отвечая на вопрос, известно ли Владимиру Пу-
тину о событиях в республике. 

Москва отдает себе трезвый отчет, что пророссий-
ских политиков в нынешней молдавской правящей ко-
алиции нет. Скажем, лидер Либеральной партии (она 
имеет репутацию прорумынской и националистиче-
ской), бывший глава парламента Михай Гимпу считает, 
что «в Молдавии и Румынии живут люди, которые гово-
рят на одном языке, имеют одну историю, одну культу-
ру», но «воссоединение с Румынией может произойти 
только через референдум». Другой представитель коа-
лиции, председатель Либерально-демократической 
партии, бывший премьер-министр Влад Филат к объе-
динению с Румынией впрямую не призывает. Он наста-
ивает на интеграции Молдавии в Европу, постоянно 
подчеркивая при этом, что Молдавия — независимое, 
суверенное государство. 

Если кишинев-
ский майдан завер-
шится созданием 
новой правящей ко-
алиции, чего ждать 
от ее участников? 
Круг вопросов, ин-
тересующих Мо-
скву, надо думать, 
останется прежним. 
Не выйдет ли Мол-
давия из СНГ? Не 
станет ли объеди-
няться с Румынией? 
Не устремится ли в 
НАТО? Пока не понятно, кому адресовать эти вопросы, 
на кого из новых молдавских лидеров делать ставку, с 
кем из них начинать серьезные и рассчитанные на пер-
спективу переговоры. После досрочных парламент-
ских выборов, если они состоятся,  конфигурация мол-
давской власти может измениться, и где окажутся ны-
нешние лидеры, они и сами сегодня не знают. 

Значение Молдавии для России, конечно, не стоит 
преувеличивать. Стратегических интересов у нас там 
нет. Экономических — негусто (ничего, кроме вина и 
сельхозпродуктов Молдавия, по сути, предложить не 
может). Но России важно сохранить свою роль в реше-
нии приднестровской проблемы. России в принципе 
необходимо доказывать мировому сообществу свою 
способность урегулировать конфликты на постсовет-
ском пространстве, а лучшее доказательство этой спо-
собности — успешное посредничество между Кишине-
вом и Тирасполем. Максимум, что может сделать Рос-
сия для Приднестровья, это защищать его интересы в 
переговорном процессе с Молдавией. Но этот процесс 
может продолжаться лишь в обстановке стабильности 
по обе стороны Днестра. Вот еще почему ни Кишиневу, 
ни Тирасполю, ни Москве, ни Европе не нужна ради-
кальная смена власти в Молдавии. 

Переговоры проте-
стующих с руковод-
ством страны не 
дали никаких 
результатов.

Ни Кишиневу, ни 
Тирасполю, ни 
Москве, ни Европе 
не нужна радикаль-
ная смена власти 
в Молдавии

Если

Валерий Выжутович
политический обозреватель
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АРМИЯ

Центры 
боевой 
подготовки 
свяжут единой 
сетью

БОЙ ВЕДУТ 
ИЗДАЛЕКА

Юрий Гаврилов

ОЧЕНЬ любопытную идею про-
рабатывают сейчас в миноборо-
ны. Там хотят «закольцевать» в 
единую информационную сеть 
все окружные и межвидовые 
центры боевой подготовки. И 
подключить к ней Генштаб, а 
также ряд военных академий.

Как полагают в ведомстве, 
это позволит не просто модели-
ровать на разной местности 
различные виды боевых дейст-
вий, а организовывать вирту-
альные сражения с участием 
конкретных воинских форми-
рований. Проще говоря, обще-
войсковой бой дивизии полки и 
бригады будут вести уже не с 
условным противником, не с 
компьютерной программой, а 
своими коллегами, располо-
женными за сотни или даже ты-
сячи километров от места вир-
туальной схватки. 

На практике это может выгля-
деть так. Скажем, мотострелко-
вый полк Таманской дивизии от-
рабатывает на тренажерах в Му-
линском учебном центре (Ниже-
городская область) наступление 
с ходу. А летчикам на полигоне 
Ашулук под Астраханью надо по-
тренироваться в условном нане-
сении удара по сухопутным ко-
лоннам на марше. 

С помощью единой инфор-
мационной сети два компью-
терных учения объединят в 
одно с единым сценарием, ро-
зыгрыш которого пойдет в ре-

альном режиме времени. Атако-
ванным с воздуха пехотным ко-
мандирам с помощью штатных 
средств ПВО придется отражать 
воздушный налет.  А  пилотам — 
поражать своими ракетами и 
бомбами бронеобъекты на зем-
ле и выполнять маневры ухода 
от зенитных средств мотострел-
ков.  Военные разыграют все 
эти тактические эпизоды, не 
выходя из учебных классов. И 
лишь после того, как командо-
вание детально изучит вирту-
альные действия подразделе-
ний, проанализирует их ошиб-
ки и недочеты, дело дойдет до 
практического выполнения по-
добных задач на полигонах. 

Когда будет моделироваться 
сражение крупных разновидо-
вых группировок войск, к работе 
в компьютерной сети подклю-
чатся офицеры Генштаба, кото-
рые смогут менять обстановку 
виртуального боя своими ввод-
ными. А при отработке совер-
шенно новых тактических прие-
мов полезным окажется участие 
в условных боевых операциях 
ученых и экспертов из военных 
академий и НИИ. 

Кое-кому такие войны пока-
жутся неким аналогом компью-
терных онлайн-игр вроде «World 
of Tanks», «Call of Duty» или 
«Medal of Honor».  На самом 
деле, оснащение военных учеб-
ных центров IT-тренажерами и 
соответствующим програм-
мным обеспечением — дело не 
столь отдаленной перспективы. 
Более того, нынешним летом в 
Нижегородской области откры-
ли 333-й учебный центр, кото-
рый имеет полторы сотни свя-
занных между собой современ-
ных тренажерных комплексов, 
создающих картину поля боя в 
формате 3D.  

Главным образом это дейст-
вующие макеты оружейных си-
стем и боевой техники. На них 
могут одновременно воевать в 
виртуальном пространстве до 
700 военнослужащих Сухопут-
ных войск, ВДВ и береговых ча-
стей Военно-морского флота. 
Здесь же они проходят подготов-
ку с использованием лазерных 
имитаторов стрельбы, позволя-
ющих в реальном масштабе вре-
мени вести «огонь», в том числе 
из артиллерийских систем с за-
крытых позиций. 

Важно, что компьютерная мо-
дель боя на тренажерах и с помо-
щью лазерной имитации создана 
в Мулино под каждый род, вид 
войск и даже под конкретный те-
атр военных действий, на кото-
ром солдатам и офицерам пред-
стоит встретиться с противни-
ком. 

В виртуальных сра-
жениях будут участ-
вовать части, нахо-
дящиеся в сотнях и 
тысячах киломе-
тров друг от друга
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Из Украины  к нам едут в основном 
квалифицированные специалисты. 
Премьер  РФ видит в этом большой 
плюс.
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Правительство направит около 500 миллионов рублей на поддержку 
рынка труда в Челябинской, Владимирской и ряде других областей, где в 
результате реорганизации на предприятиях люди остаются без рабо-
ты. «За счет них будут созданы временные рабочие места, организова-
но переобучение, стажировка тех, кто уволен или ищет работу. Мы 
рассчитываем, что в результате этих мер около 10 тысяч человек смо-
гут сохранить или найти новую работу», — заявил Дмитрий Медведев 
на заседании кабмина.
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В первом полугодии этого года объем теневых денег по «обналичке» составил 600 миллиардов рублей. 

ОТОЗВАЛИ ЛИЦЕНЗИИ 

Вчера у московского Анталбанка отозвали лицензию. ЦБ сделал это, принимая 

во внимание наличие реальной угрозы интересам кредиторов и вкладчиков бан-

ка.

Надлежащая оценка кредитного риска приводила к неоднократному возникно-

вению у банка оснований для принятия мер по предупреждению банкротства. 

При этом кредитная организация не исполняла требования предписаний ЦБ.

По величине активов банк занимал 198-е место в банковской системе.

Кроме того, лицензии лишился и барнаульский Зернобанк. Выплаты компенса-

ций его клиентам начнутся не позднее 8 октябр
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Держи карман шире
Совсем не планируют 
наращивать фонд опла-
ты труда в следующем 

г о д у  в  т а к и х  с ф е р а х ,  к а к 
«HoReCa» (индустрия гостепри-
имства гостиницы, общестенное 
питание), услуги для бизнеса и 
телекоммуникации. Более того, 
в «телекоммуникациях» ожида-
ется наиболее серьезное сниже-
ние зарплаты — это планирует 50 
процентов опрошенных компа-
ний.

По таким направлениям, как 
«услуги для бизнеса», «СМИ, 
маркетинг», «производство пи-
щевых товаров и оптовая тор-
говля ими» и уменьшить оплату 
труда предполагает каждый вто-
рой работодатель.

Впрочем, по мнению Натальи 
Даниной, планы компаний пока 
не окончательные, особенно 
если учитывать сложности с 
прогнозированием ситуации и, 
соответственно, с бюджетирова-
нием. Если предприятию удает-
ся заглянуть на три месяца впе-
ред — это уже хорошо. Более того, 
цифры трудно назвать оптими-
стичными, поскольку в прошлые 
годы индексацию зарплат пла-
нировали до 80 процентов ком-
паний. Теперь — в полтора раза 
меньше.

Что касается оптимизма в ав-
томобильной отрасли, Наталья 
Данина считает, что, несмотря на 

кризис в этой сфере, компании 
ожидают, что пройдут «дно». 

«А потом, есть такое понятие, 
как «гигиеническое» повыше-
ние зарплат. Оно делается для 
того, чтобы морально поддер-
жать коллектив, сохранить его», 
— говорит она и добавляет: —

Даже если планы по повыше-
ние оплаты труда реализуются, 
навряд ли процент роста ком-
пенсирует уровень инфляции, а 
значит, о реальном росте трудо-
вых доходов говорить пока не 
приходится.

Не верит в оптимизм работо-
дателей и проректор Академии 
труда и социальных отношений 
Александр Сафонов.

«Обещать — не значит же-
ниться», — говорит он. С его точ-
ки зрения, работодатели выну-
ждены показывать более менее 

позитивный настрой, чтобы со-
хранить лояльность работников 
и профсоюзов. В условиях двуз-
начной инфляции заявить о на-
мерении «заморозить» или сни-
зить зарплату — значит попасть 
под прессинг профсоюзов или 
потерять опытных работников, 
считает эксперт «Российской га-
зеты». Реальный шанс повысить 
зарплату в следующем году бу-
дет у компаний, спрос на про-
дукцию которых будет стабиль-
но высоким.

Но какие именно отрасли 
экономики попадут в список 
«счастливчиков», прогнозиро-
вать рано, поскольку текущая 
тенденция говорит о том, что в 
целом в следующем году потре-
бительский спрос продолжит 
снижаться ввиду роста цен и 
стагнации зарплат, добавляет 

Александр Сафонов. «Может по-
лучиться так, что у нас не будет 
даже таких мощных традицион-
ных зарплатных драйверов, как 
бюджет и Пенсионный фонд, 
ведь индексация зарплат бюд-
жетников и пенсий на следую-
щий год пока под вопросом», — 
говорит он. Сейчас сильно стра-

дают автомобильная отрасль, 
строительная и все смежные с 
ними. 

Перспектива В аэропортах будут вырабатывать энергию из шума 
самолетов

Шасси бьет током
Игорь Зубков 

О
казывается, невыно-
симый шум можно 
использовать во бла-
г о .  К о р п о р а ц и я 
Boeing получила па-

тент на выработку электроэнер-
гии из рева двигателей самоле-
тов, который они производят при 
взлете и посадке. 

Остроумный метод доступен 
теперь всем на сайте Офиса по 
патентам и торговым знакам 
США. Шум будут собирать не-
сколько акустических коллекто-
ров по обеим сторонам взлетно-
посадочной полосы, он станет 
источником энергии для акусти-
ческого преобразователя, кото-
рый будет создавать поток возду-
ха, а тот, в свою очередь, вращать 
турбину, соединенную с генера-
тором. 

В мире бум возобновляемых 
источников энергии. Это и мода, 
и дань бережному отношению к 

природе, и суровая экономиче-
ская необходимость для стран, 
сидящих на импортной энергети-
ческой игле. 

А что у нас? В 2014 году, по 
данным минэнерго, в балансе на-
шей электроэнергетики возоб-
новляемые источники энергии 
(солнце, ветер, малые реки, оке-
ан, тепло Земли) составляли все-
го 0,16 процента. Через 20 лет си-
туация принципиально не изме-
нится, судя по представленному 
недавно проекту энергострате-
гии России до 2035 года. Почему? 
Пусть солнца у нас не везде мно-
го. Но что мешает заставить всю 
страну башнями с ветрогенера-
торами? На эти вопросы «РГ» по-
просила ответить экспертов. 

Предполагается, что мощ-
ность ветроустановок, которые 
будут введены в нашей стране в 
ближайшие десять лет, составит 
3,6 ГВт. «Не впечатляет!» — гово-
рит директор Института энерго-
эффективных технологий в стро-
ительстве Владимир Сидорович. 
Бразилия только за 2014 год вве-

ла в строй ветряки мощностью 
2,5 ГВт, что стало четвертым по-
казателем в мире за прошлый год. 
Индия по установленной мощно-
сти (22,5 ГВт) занимает в миро-
вой табели пятое место. Про Ки-
тай и говорить нечего, он строит 
по 20 и более ГВт в год, и к 2024 
году ветряки по мощности об-
ещают превзойти российскую 
энергосистему. 

Но тут надо пояснить. В Рос-
сии целесообразно развивать 
возобновляемые источники 
энергии главным образом на изо-
лированных территориях Севера 
и Дальнего Востока, рассказыва-
ет эксперт Управления по эконо-
мике отраслей ТЭК Аналитиче-
ского центра при правительстве 
РФ Олег Колобов. Тянуть туда 
ЛЭП дорого, а стоимость привоз-
ного топлива для дизель-генера-
торов зашкаливает. Однако даже 
там проекты ветроэнергетики 
упираются в длительные сроки 
окупаемости. 

Остается уповать на господ-
держку электростанций на возоб-
новляемых источниках. Она ока-
зывается с 2013 года. Но в первые 
годы полноценного запуска меха-
низма господдержки не произош-
ло, сообщили «РГ» в минэнерго. 
Чтобы ее получить, требовалось 
строить ветряки с использовани-
ем значительной доли отечест-
венного оборудования — 35 про-
центов в 2014 году и 55 процен-
тов в 2015 году. Для российской 
индустрии это оказалось не по 
плечу. Этим летом требования по 
локализации были снижены. Но 
все равно пока крупные инве-
стпроекты с господдержкой по 
строительству парков ветрогене-
рации не прорабатываются, рас-
сказали «РГ» в минэнерго. 

По мнению Владимира Сидо-
ровича, ветряная энергетика еще 
долго может оставаться в России 
нишевой сферой, если государст-
во не станет активнее поддержи-
вать ее внедрение по экологиче-
ским соображениям или не на-
чнет форсировать замену дизель- ной генерации в районах, не ох-

ваченных единой энергосисте-
мой. Даже в Европе, где электри-
чество стоит гораздо дороже, 
возобновляемые источники 
энергии появляются главным 
образом благодаря господдер-
жке, вплоть до грантов и льгот-
ных кредитов конечным потре-
бителям на покупку солнечных 
панелей и ветрогенераторов. 
Чего пока нет в России, говорит 
Олег Колобов. В европейских 
странах видят, что развитие и 
производство возобновляемых 
источников энергии создает вы-
сококвалифицированные рабо-
чие места и вносит заметный 
вклад в экономику. Например, в 
Германии он оценивается более 
чем в 2 процента ВВП. 

Акцент

 Реальный шанс повысить 
зарплату в следующем году 
будет у компаний, спрос 
на продукцию которых будет 
стабильно высоким

Акцент

 Развитие и производство 
энергетики солнца и ветра 
добавляет по два процента 
в ВВП некоторых стран
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Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка для 
строительства объектов, предназначенных 

для производства строительных материалов, 
изделий, конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 25 000 кв. м (ка-
дастровый номер 10:01:0200127:131), расположенного по адресу: 
Республика Карелия, г. Петрозаводск; земельный участок располо-
жен в центральной части кадастрового квартала 10:01:0200127, для 
строительства объектов, предназначенных для производства стро-
ительных материалов, изделий, конструкций для целей жилищ-
ного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок), 
проведенного в соответствии с решениями попечительского совета 
Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда 
«РЖС» (протокол от 23.06.2015 № 99).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Республика Карелия, г. Петрозаводск. 

Земельный участок расположен в центральной части кадастрового 
квартала 10:01:0200127.

Кадастровый номер: 10:01:0200127:131.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предпри-

ятия III-V классов опасности.
Общая площадь Участка: 25 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 24.02.2015 № 10-10/001-10/001/022/2015-763/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной ре-
гистрации, кадастра и картографии по Республике Карелия выдано 
свидетельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 
№ 10-10/001-10/001/022/2015-763/1 (бланк 10-АБ 724733).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совер-
шения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным 
законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищ-
ного строительства» согласно записи в ЕГРП от 24.02.2015 № 10-
10/001-10/001/022/2015-764/1 (выписка из ЕГРП от 12.03.2015).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного 
участка от 11.03.2015 № 1000/240/15-24687, выданном филиалом 
ФГБУ «Федеральная кадастровая палата Федеральной службы го-
сударственной регистрации, кадастра и картографии» по Республи-
ке Карелия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 23 

сентября 2015 г. № ПА50-21/2015/2 победителем аукциона при-
знано Общество с ограниченной ответственностью «ЦЕНТРАЛЬ-
НАЯ СТРОЙБАЗА КАРЕЛИИ», предложившее наибольшую цену 
за Участок 4 230 000 (четыре миллиона двести тридцать тысяч) 
рублей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для строительства объектов, 

предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по про-
даже земельного участка общей площадью 55 411 кв. м (кадастровый 
номер 10:01:0200127:133), расположенного по адресу: Республика 
Карелия, г. Петрозаводск; земельный участок расположен в централь-
ной части кадастрового квартала 10:01:0200127, для строительства 
объектов, предназначенных для производства строительных матери-
алов, изделий, конструкций для целей жилищного строительства (да-
лее соответственно – аукцион, Участок), проведенного в соответствии 
с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол 
от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда «РЖС» (протокол 
от 23.06.2015 № 99).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Республика Карелия, г. Петрозаводск. 

Земельный участок расположен в центральной части кадастрового 
квартала 10:01:0200127.

Кадастровый номер: 10:01:0200127:133.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предприятия 

III-V классов опасности.
Общая площадь Участка: 55 411 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 24.02.2015 № 10-10/001-10/001/022/2015-772/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии по Республике Карелия выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 № 10-
10/001-10/001/022/2015-772/1 (бланк 10-АБ 724731).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-
ничения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для соверше-
ния юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным зако-
ном от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» согласно записи в ЕГРП от 24.02.2015 № 10-10/001-
10/001/022/2015-774/1 (выписка из ЕГРП от 12.03.2015).

Границы Участка, в том числе сведения о частях Участка и обреме-
нениях, указаны в кадастровом паспорте земельного участка от 
11.03.2015 № 1000/240/15-24608, выданном филиалом ФГБУ «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Республике Карелия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 23 сентяб-

ря 2015 г. № А417-21/2015/2 победителем аукциона признано Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТРОЙБА-
ЗА КАРЕЛИИ», предложившее наибольшую цену за Участок 8 820 000 
(восемь миллионов восемьсот двадцать тысяч) рублей, НДС не обла-
гается.
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Бытовой ветрогенератор на даче мощностью 2—3 КВт уже позволяет рассчиты-

вать владельцу на энергетическую независимость. 

На рынке полно предложений — можно не только купить серийную установку, 

но и воспользоваться услугами по монтажу и сервисному сопровождению. 

Цены на комплект из ветрогенератора и инвертора, в основном импортных, на-

чинаются от 100 тысяч рублей. 

Зато никакой мороки с подключением к электросетям и никаких платежек. Раз-

решения на установку ветряка не нужно. Но из-за непостоянства ветра и отсут-

ствия возможности регулировать объем выработки электроэнергии ветрогене-

раторы требуют наличия резервных мощностей. Ими могут быть дизельные ге-

нераторы или аккумуляторы, либо и то и другое. Дизельгенераторы позволяют 

гарантировать энергоснабжение в безветренную погоду, а аккумуляторы нака-

пливают электроэнергию, вырабатываемую в часы низкого потребления, для 

использования при пиковых нагрузках, объясняет Колобов. 

Вопрос окупаемости необходимо решать в каждом конкретном случае. И при-

нимать во внимание не только стоимость оборудования и его установки, но так-

же скорость ветра, режим энергопотребления и так далее. 

МОЖНО ЛИ УСТАНОВИТЬ ВЕТРЯК НА ДАЧЕ?

Видео на сайте: В Якутии чиновник изобрел энергетический парус 
www.rg.ru/art/1156686
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В мире — бум использования возобновляемых источников энергии. Это и мода, и суровая экономическая необхо-
димость.

Что касается рынка труда, то, судя по исследованию HeadHunter, 36 процентов 

опрошенных компаний планируют в следующем году нарастить штат работни-

ков. А 14 процентов — его сократить.

По мнению Александра Сафонова, если в ближайшее время компании не най-

дут точки роста, в 2016 году нас в лучшем случае ждет стагнация рынка труда, в 

худшем — нарастание скрытой безработицы. Это когда человек числится рабо-

тающим, а реально находится в отпуске «без содержания», простое, работает 

неполный день или не за полную зарплату.

Тем временем международное рекрутинговое агентство Kelly Services провело 

ежегодное исследование, которое показало, что качество кандидатов на рос-

сийском рынке труда в этом году выросло. А вчерашние студенты выходят на 

рынок с завышенными зарплатными ожиданиями. Рекрутеры оценивали канди-

датов по пятибалльной системе. Во внимание брались уровень образования, 

специализация, знание иностранных языков, соответствие дресс-кода.

Хуже всего у соискателей дело обстоит с иностранными языками и внешним ви-

дом. 71 процент участников исследования плохо знают иностранный язык или 

не владеют им вовсе.

А вот одеваются лучше других претенденты на топ-должности — в 81 проценте 

случаев их внешний вид соответствует вакансии. Среди линейных руководите-

лей — в 68 процентах случаев. А вот среди специалистов начального уровня 

только каждый второй (55 процентов) выглядит соответственно вакансии.

Больше всего качество соискателей выросло с сферах ИТ/телеком, фармацев-

тика, транспорт, финансы, розничная торговля (от 3,6 до 3,9 балла). Понизилось 

— в машиностроении и розничной торговле.

При этом работники стали менее охотно менять работодателя и внимательнее 

подходить к выбору нового места работы.

КАК НАЙТИ ХОРОШУЮ РАБОТУ

В России разработан новый 
справочник перспективных 
профессий — подробнее 
читайте на сайте
www.rg.ru/art/1166971

ПРОВЕРКА СЛУХА В Российском 
зерновом союзе не видят 
причин для дефицита гречки

Заварили кашу

Юлия Кривошапко

ВАЛОВОЙ сбор гречихи в этом 
году будет больше, чем в прош-
лом. Об этом «Российской газе-
те» сообщил вице-президент 
Российского зернового союза 
Александр Корбут, комментируя 
появившуюся вчера  информа-
цию о возможном дефиците этой 
крупы.

«По нашим данным, повода 
для беспокойства нет. Валовой 
сбор ожидается большим, хотя 
называть конкретные цифры 
пока рано», — сказал Корбут. Он 
пояснил, что уборка урожая на-
чалась недавно. И напомнил, 
что, даже несмотря на неурожай 
2014 года, в нынешнем году ни-
какого дефицита гречки не было. 
«Есть основания предполагать, 
что не будет его и в следующем», 
— резюмировал собеседник «РГ».

Впрочем, в конце июля в Рос-
сии цены на гречневую крупу 

все-таки подскочили. Ее стои-
мость в опте за неделю выросла 
на 1685 рублей — до 39 915 ру-
блей за тонну. Эксперты тогда 
объяснили это проблемами с сы-
рьем из-за неурожая гречихи в 
Алтайском крае в 2014 году. За-
меститель гендиректора Инсти-
тута конъюнктуры аграрного 
рынка (ИКАР) Ирина Глазунова 
тогда отмечала, что валовой 
сбор составил 662 тысячи тонн — 
лишь немногим больше мини-
мальной потребности россий-
ского рынка.

Вчера появилась информация 
о том, что в Алтайском крае сно-
ва возникли проблемы. Об этом 
сообщил «Интерфакс» со ссыл-
кой на исполнительного дирек-
тора зерноперерабатывающей, 
который уверял, что в регионе 
наблюдается крайне низкая уро-
жайность гречихи. По 5—6 цен-
тнеров на гектар при прогнозе в 
10—11 центнеров. 

ПРЕМИЯ

Аэропорт 
Дубая признан 
лучшим в мире

БАБОЧКИ 
В БАССЕЙНЕ

Татьяна Шадрина

АЭРОПОРТ Дубая получил пре-
стижную международную пре-
мию за предоставление макси-
мума удобств для авиапутешест-
венников. 

За звание стать лауреатами 
премии World Routes Marketing 
Award соперничали авиагавани 
Сингапура, Амстердама, Франк-
фурта, Абу-Даби, Брюсселя, Дуб-
лина, Мюнхена, Вены. А наши аэ-
ропорты даже не попали в спи-
ски участников. 

В Дубае основной упор дела-
ется на транзитных пассажиров. 
К их услугам большое число ма-
газинов по приемлемым ценам. 
Например, бутылка воды там 
стоит не более 30 центов (по се-
годняшнему курсу примерно 20 
рублей). Кстати, в наших воз-
душных гаванях цена за бутылку 
воды может достигать и 360 ру-
блей. 

В том числе и из таких мело-
чей строится восприятие аэро-
порта пассажирами, отметил в 
беседе с «РГ» представитель ту-
ристического сервиса Aviasales 
Янис Дзенис. Бассейн, сад с ба-
бочками и пол, застеленный ков-
ровым покрытием, в аэропорту 
Дубая делает комфортным пре-
бывание пассажиров, особенно 
тех, кто ждет стыковочного рей-
са часов десять. Человек в таких 
условиях не чувствует себя как в 
проходном дворе. 

В России таких аэропортов, 
увы, нет. Даже крупные воздуш-
ные гавани могут предложить за-
нятия на три часа, не больше. То 
есть они хороши для коротких 
стыковочных рейсов. И дело не 

только в бассейне или уголке, где 
можно вздремнуть, но и в месте, 
где можно покурить. Практиче-
ски все аэропорты, которые попа-
ли в топ, предоставляют возмож-
ность курильщику затянуться с 
комфортом. 

У нас сегодня мест для куре-
ния в аэропортах нет. И в резуль-
тате народ курит где может, в ту-
алете, например. Бросают быч-
ки. Грязно, плохо пахнет. Все это 
не прибавляет баллов нашим аэ-
ропортам. Глава одного из рос-
сийских аэропортов сокрушал-
ся, что это сильно бьет по рей-
тингам российских воздушных 
гаваней. А для аэропорта это 
очень важно. Международные 
премии, особенно World Routes 
Marketing Award, дают сигнал 
для авиакомпаний, что аэропорт 
востребован пассажирами, что 
там хорошая инфраструктура, 
качество обслуживания. Соот-
ветственно, перевозчик будет 
более заинтересован выполнять 
полеты в «рейтинговые» аэро-
порты. Кстати, в Мюнхене тоже 
объявляли аэропорт местом, 
свободным от курения, но потом 
вернули все на круги своя по 
просьбам пассажиров. В Синга-
пуре и Риге есть курилки с видом 
на взлетно-посадочную полосу, 
где можно не только покурить, 
но и посмотреть, как взлетают 
самолеты, выпить кофе. 

Перевозчик всегда 
более заинтересо-
ван выполнять 
транзитные полеты 
в «рейтинговые» 
аэропорты

ОЦЕНКУ ДАЛИ

ПАССАЖИРЫ
На изучении качества услуг, пре-
доставляемых различными авиа-
компаниями и аэропортами, спе-
циализируется влиятельная бри-
танская компания Skytrax. Она 
ежегодно опрашивает более 13 
млн пассажиров по всему миру. 
Оцениваются 39 параметров, 
включая удобство инфраструк-
туры. По ее версии, лучшая десят-
ка аэропортов в 2015 году выгля-
дит так: первое место — между-
народный аэропорт Чанги (Син-
гапур), далее — международный 
аэропорт Инчхон (Южная Ко-
рея), Мюнхенский международ-
ный аэропорт имени Франца-Йо-
зефа Штрауса, международный 
аэропорт Гонконга, международ-
ный аэропорт Ханэда (Токио), аэ-
ропорт Цюриха, Центральный 
международный аэропорт Япо-
нии, Лондонский аэропорт Хи-
троу, Амстердамский аэропорт 
Схипхол, Пекинский междуна-
родный аэропорт. Московские До-
модедово и Шереметьево заняли 
51 и 84 места соответственно из 
550 участвовавших в рейтинге.
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ТУРИЗМ Сплавляться 
по рекам и изучать 
заповедники в России 
станет безопаснее

Экстрим
уже не полный 

Елена Домчева

ДВА вида туров, которые только набирают популярность 
у активных путешественников, обрели форму и содержа-
ние. Речь идет о стандартах для экологического и приклю-
ченческого туризма. Их главная цель — снижение количе-
ства сломанных носов, рук и деревьев. 

О новых ГОСТах для этих туристических услуг, кото-
рые начнут действовать в России предположительно в 
2016 году, «РГ» рассказали авторы. «Стандарты были со-
зданы при поддержке департамента туризма минкульту-
ры и инициированы Техническим комитетом по стандар-
тизации еще в прошлом году, — объяснила заведующая от-
делом Всероссийского научно-исследовательского инсти-
тута сертификации, кандидат технических наук Елена Ле-
жина. — Участники туристического рынка, представители 
ведомств и надзорных органов пришли к выводу, что та-
кие нормы и правила сегодня просто необходимы».

Главная цель их появления — сделать путешествия для 
россиян, какими бы экстремальными они ни были, макси-
мально безопасными. Особенно это актуально для так на-
зываемого приключенческого туризма, где плохая орга-
низация поездки и профнепригодность гида может стоить 
жизни и здоровью туристов-экстремалов. Новый же стан-
дарт, который по сути является калькой международных 
требований, как минимум поможет снизить количество 
травм при походах, прохождениях новомодных квестов, 
сплавах по рекам и восхождениях на горы. 

«Основной упор в этом документе сделан на компетен-
ции руководителей этих групп, — рассказала Лежина. — 
Знание, навыки, квалификация, профессиональное обра-
зование. Учтены также психологический и этический мо-
менты».

 Что касается стандартов для экологического туризма, 
то его разрабатывали тоже на основе международного 
опыта. Природа натерпелась от человека, а новые ГОСТы 
помогут сохранить ее первозданность, говорит собесед-
ница «РГ». Главная цель — не позволить туристам, которые 
коллективными группами посещают заповедники и при-
родные парки, нанести вред уникальной флоре. То есть в 
документе прописано, как вести себя путешественникам, 
какие правила соблюдать и так далее. 

«По сравнению с другими странами доля этих видов 
туризма в России минимальна — максимум 2—3 процента. 
Но они быстро набирают популярность, так как от пляж-
ного отдыха россияне уже подустали», — констатировала 
руководитель правовой службы Ассоциации туроперато-
ров России (АТОР) Надежда Ефремова. 

Туры продаются, но мало кто из турагентов знает, ка-
кие правила и требования надо соблюдать при организа-
ции таких поездок. Да и сами люди хотят знать, что кон-
кретно их ждет в поездке. Все эти нюансы должны быть 
прописаны в стандартах. 

Но гораздо больший интерес у экспертов АТОР вызвал 
еще один новый ГОСТ, посвященный личной безопасно-
сти туриста. Если сегодня турист путешествует орагнизо-
ванно, то ему, как правило, туркомпания всегда выдает па-
мятку с информацией о достопримечательностях, прави-
лах поведения в чужой стране и так далее. Для индивиду-
альных туристов такой «напоминалкой» должен стать 
стандарт.  «Проблема с собственной безопасностью, а так-
же с сохранностью имущества сегодня стоит достаточно 
остро, — говорит Ефремова. — Наши граждане порой слиш-
ком безмятежно относятся к этому вопросу». Туристы 
должны проверить не только загранпаспорт, но и позабо-
титься о полисе медицинского страхования, узнать теле-
фоны экстренной связи, напоминает она.

Кроме того, стандарты должны предупреждать путе-
шественников об опасности посещения определенных 
районов, участия в сомнительных развлечениях и аван-
тюрах и так далее. Елена Лежина рассказала еще об одном 
интересном ГОСТе, который касается сельских гостевых 
домов. В нем идет речь том, как они должны быть оснаще-
ны: от наличия связи до медицинского обслуживания.

КОРРУПЦИЯ В Петрозаводске за взятку задержан экс-глава Карелии Андрей Нелидов

Перебрал
Светлана Цыганкова

В 
Петрозаводске сотрудники 
Следственного комитета и 
МВД Карелии задержали 

экс-главу республики, а ныне ди-
ректора музея-заповедника 
«Кижи» Андрея Нелидова. 

Как прокомментировали в ре-
гиональном Следственном коми-
тете, подозреваемый получил че-
рез посредника взятку в сумме 
500 тысяч рублей от  предприни-
мателя на право торговой и иной 
коммерческой деятельности на 
территории музея-заповедника 
«Кижи». 

В отношении него возбуждено 
уголовное дело п. «в» ч. 5 ст. 290 
УК РФ (получение взятки в круп-
ном размере).

 По словам следователей,  пре-
ступление раскрыто благодаря 
грамотно спланированным след-
ственным действиям и оператив-
но-разыскным мероприятиям, 
проведенным совместно следова-
телями управления Следственно-
го комитета РФ по Республике Ка-
релия и сотрудниками управле-
ния экономической безопасно-
сти и противодействия корруп-
ции МВД по Республике Карелия.

 В настоящее время подозрева-
емый задержан, по делу прово-
дятся следственные действия, на-
правленные на установление всех 
обстоятельств происшедшего.  

Андрея Нелидова назначили 
главой Карелии в августе 2010 
года. Первое время все его заявле-
ния, разговоры, предложения 
воспринимались «на ура». В ре-
спублике думали, что наконец-то 
пришел руководитель — грамот-
ный, умный, отлично разбираю-
щийся в экономике.

Ведь Нелидов — доктор наук, 
умеющий потребовать, обещаю-
щий навести порядок в регионе.  

Просидел Нелидов на своей 
должности всего два года, после 

чего президент страны отправил 
его в отставку. 

Запомнился экс-глава выска-
зываниями о феноменальных до-
стижениях Карелии, которых на 
самом деле никто не замечал. Не 
состоялся и разрекламирован-
ный грандиозный проект «Белый 
медведь» по выпуску упаковоч-
ной бумаги, который предпола-
гал 60 миллиардов рублей инве-
стиций, развитие Беломорского 
порта, моногорода Сегежа. 

Не была воплощена в жизнь и 
мечта о развитии авиасообщения 
в этом отдаленном регионе. Ку-
пленные для этого подержанные 
самолеты до сих пор не могут реа-
лизовать  хотя бы по сходной 
цене.

А  еще Андрей Нелидов запом-
нился тем, что построил над сво-
ей элитной квартирой с видом на 
Онежское озеро бассейн. И в свои 
55 лет родил сына от брака с мо-
лодой женой.

В январе 2013-го  уже экс-гла-
ву региона назначили директо-
ром музея-заповедника «Кижи». 
Против этого активно выступала 
общественность и сами сотруд-
ники музея. 

Музейщики  созывали пресс-
конференции, отправляли пети-
ции во все инстанции, подписы-
ваясь практически всем коллек-
тивом — порядка 260 человек. Но 
их мнение во внимание не приня-
ли.

Кстати, концепцию будущей 
деятельности музея-заповедника 
в министерстве  культуры РФ 
представлял близкий друг Нели-
дова — Иван Романов, сотрудник 
музея. 

В нынешнем году Романова 
арестовали. Сейчас он находится в 
следственном изоляторе и обви-
няется в педофилии. 

Ка к  р а с с ка за л и  в  м у з е е 
«Кижи», именно Иван Романов 
занимался вопросами аренды на 

право торговли и другой коммер-
ческой деятельности на террито-
рии острова. После его задержа-
ния за это пришлось взяться са-
мому директору.

В бытность директорства Не-
лидова в музее-заповеднике были 
и скандалы, связанные с его лич-
ным дебаркадером, обустройст-
вом входной зоны музея-заповед-
ника, которая не была согласована 
с международной организацией 
ЮНЕСКО, под патронажем кото-
рой находится всемирно извест-
ный памятник деревянного зодче-
ства — Преображенская церковь. 

Получить комментарий по по-
воду задержания у нынешнего гла-
вы Карелии Александра Худилай-
нена не получилось. 

Его пресс-секретарь Вероника 
Галкина отметила, что руководи-
теля региона проинформировали 
о задержании его предшественни-
ка  по телефону. 

Он заявил, что не будет давать 
никаких комментариев до оконча-
ния работы правоохранительных 
органов.

Расследование уголовного дела 
продолжается. Известно, что по-
добные дела тянутся долгие меся-
цы. 

Если следствие сможет дока-
зать вину Нелидова в суде, то нака-
зание по предъявленной ему ста-
тье очень суровое. Минимальный 
срок, на который он может рас-
считывать, — от семи лет лишения 
свободы. А максимальный — до 12 
лет. 

Кроме долгого срока за колю-
чей проволокой, по подобным де-
лам суд как правило назначает 
еще и огромные, миллионные 
штрафы. 

Пока неизвестно, останется 
бывший высокопоставленный чи-
новник на свободе — с подпиской о 
невыезде или домашнем аресте. 
Или дождется окончания следст-
вия в СИЗО.

Право Верховный суд России начал публиковать письма, 
направленные Вячеславу Лебедеву по поводу конкретных дел

Безответное чувство
Владислав Куликов

В
ерховный суд России 
начал публиковать на 
своем официальном 
сайте письма, пришед-
шие в адрес председа-

теля Верховного суда России Вя-
чеслава Лебедева, а также его за-
местителей по поводу конкрет-
ных дел. 

В открытый доступ уже выло-
жены три обращения от разных 
депутатов Госдумы. В каждом го-
ворится про какое-то разбира-
тельство и звучат просьбы обра-
тить на это внимание. 

«Уважаемый Вячеслав Михай-
лович, — написал, в частности, 
председателю Верховного суда 
России депутат Руслан Гостев. — В 
связи с обращением в мой адрес 
адвоката К. Александра Владими-
ровича в интересах К. Егора Ни-
колаевича (в письме фамилии 
полностью. — Прим. «РГ») прошу 
Вас внимательно изучить прила-
гаемые материалы и принять со-
ответствующие меры реагирова-
ния. Ответ прошу дать по адре-
су...». 

К письму прилагаются под-
робные объяснения ситуации на 
41 листе. 

Проблема в том, что так дела 
не решаются. Когда речь о кон-
кретном процессе, все вопросы 
надо рассматривать только в рам-
ках процесса. Посторонние лица, 
не  имеющие отношения к кон-
кретному разбирательству, не 
имеют права ни о чем просить ни 
председателя Верховного суда, ни 
его замов, ни каких-то судей. 

Статус «просителя» роли не 
играет. Ни депутат, ни министр 
так писать судьям не вправе. Как 
уже писала «РГ» , в августе Вячес-
лав Лебедев утвердил положение 
о порядке публикации в Интерне-
те информации о внепроцессу-
альных обращениях к судьям 
Верховного суда. Под такими об-
ращениями подразумеваются 
любые попытки повлиять на су-
дью вне строгих рамок процесса. 
Письма на официальных бланках, 
если говорить прямо, один из спо-
собов повлиять на суд. А гла-
сность в подобных случаях — фор-
ма защиты от подобных просьб. 

Как пояснили «РГ» в Верхов-
ном суде, «положение было раз-
работано с целью повышения ав-
торитета судебной власти и уров-
ня доверия граждан к правосу-
дию, соблюдения принципа неза-
висимости и объективности при 
вынесении судебных решений 
судьями ВС РФ». Важно, чтобы и 
участники разбирательства зна-
ли: за кого-то из них просят на 
очень высоком уровне. 

Планируется, что будут пу-
бликоваться и устные обраще-
ния. Но о них судьи сами должны 
сообщать. В основном практику-
ющие юристы одобряют такое 
начинание. 

— Публикация таких обраще-
ний помогает укреплению неза-
висимости правосудия, — сказал 
«РГ» адвокат Антон Соничев. — 
Она уменьшает количество по-
добных обращений и тех, кто пы-
тается вмешаться в судебную де-
ятельность. 

По его словам, иногда такие 

письма являются давлением на 
суд, а иногда просто частью депу-
татской работы. 

— Но чаще все же можно усмо-
треть попытки давления и вме-
шательства, — говорит он. — Одна-
ко стоит отметить, что такие 
письма носят рекомендательный 
характер и не обязательны в ис-
полнении судами.

В свою очередь, адвокат Алек-
сей Панич считает, что жалобы 

депутатам от участников судеб-
ных разбирательств не должны 
пересылаться в суд.  Поэтому на-
чинание Верховного суда, по его 
словам, можно приветствовать. 
Правда, есть и скептики.

— В Уголовно-процессуальном 
кодексе институт внепроцессу-
альных обращений не прописан. 
Поэтому какого-либо юридиче-
ского значения такие обращения 
не имеют, — говорит адвокат Вла-
димир Старинский. — В законода-
тельстве, регламентирующем де-
ятельность судей, достаточно 
прописаны гарантии их незави-
симости. Поэтому внепроцессу-
альные обращения не могут быть 

способом давления на суд. При 
отсутствии уголовно-процессу-
ального регулирования внепро-
цессуальных обращений пола-
гаю, что мнения депутатов и пра-
возащитных организаций следу-
ет облекать в форму заключения 
специалистов, иных письменных 
доказательств и приобщать на 
стадии предварительного рас-
следования суда первой или 
апелляционной инстанции. 

По его мнению, при нормаль-
ном действии судебной системы 
и ныне действующего законода-
тельства в опубликовании вне-
процессуальных обращений нет 
необходимости.

Как действующий судья Вячеслав Лебедев не вправе вступать в переписку по поводу конкретных дел вне рамок процесса, а тем более «принимать 
меры реагирования».

Запомнился экс-глава рассуждениями о небывалых достижениях Карелии, которых на самом деле никто 
не замечал.

Акцент

 Просидел Нелидов главой 
Карелии всего два года, 
после чего президент страны 
отправил его в отставку 

Акцент

 На официальном сайте 
уже опубликовано три пись-
ма. Их авторы, депутаты 
Госдумы, просят изучить 
какое-то дело

Читайте также: Россияне променяли Санта-Клауса 
на Снегурочку — подробности на сайте
www.rg.ru/art/1165799

Деловой завтрак

Александр Николаевич Ткачев
Министр сельского хозяйства Российской Федерации
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Прочитать внепроцессуальные 
обращения можно на официальном 
сайте Верховного суда России.

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«ПЛАЗМЕННЫЙ КРИСТАЛЛ» — ПРЕЗЕНТАЦИЯ КНИГИ 
28 сентября в 17.00 приглашаем на встречу с авторами книги — орга-

низаторами и участниками уникального научного эксперимента на 

орбитальной станции «Мир» и МКС: Владимиром Фортовым, прези-

дентом РАН; Юрием Батуриным, директором Института истории 

естествознания и техники РАН, участником эксперимента «Плазмен-

ный кристалл» на МКС и станции «Мир», Героем России; Львом Зеле-
ным, директором Института космических исследований РАН; Серге-
ем Крикалевым, летчиком-космонавтом, Героем Советского Союза, 

Героем России. 

Аккредитация: 8 (499) 257-59-79 Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»)

ТРАНСПОРТ 

С платными 
парковками 
москвичи 
могут 
планировать 
свое время

ВЫИГРАЛИ 
ВСЕ

Любовь Проценко

ЗОНА платной парковки в Мо-
скве продолжает расширяться. С 
10 октября она появится еще на 
95 улицах, затем с декабря будет 
введен очередной блок. «Но рас-
ширяться платная парковка бу-
дет не целыми улицами, а только 
точечно и обязательно с учетом 
мнения москвичей, — заявил вче-
ра мэр столицы Сергей Собянин 
в эфире радиостанции «Москва 
FM».

Точки же расположены будут 
в самых проблемных местах: у 
торговых и офисных центров, 
возле конечных станций метро и 
т.д. То есть там, где трудно при-
парковаться. Но спасение ли это 
— платная парковка? — спросит 
кто-то.

— Уже не спрашивают, поняли, 
что действительно спасение, — 
говорит муниципальный депу-
тат района Замоскворечье Ната-
лья Евлапова. — Это в 2012-м, 
когда только начали вводить 
платные автостоянки, начинал-
ся гул, стоило упомянуть о них. 
Сейчас чего гудеть? Я живу, на-
пример, на Садовом кольце, до 
Ордынки прежде могла ехать по 
4—6 часов. Куда бы ни ехала, при-
бавляла к времени на дорогу еще 
часа два на пробки и то без га-
рантии, что доеду вовремя. Те-
перь ту же самую дорогу преодо-
леваю на машине за 20—30 ми-
нут, значит, время можно плани-
ровать, не опасаться опозданий.

Самое интересное, напоми-
нает депутат, что многие из тех, 
кто возражал против платных 
парковок, которые Москва нача-
ла развивать пять лет назад с 
приходом к руководству горо-
дом Сергея Собянина, забыли, 
что мы платили за парковку и 
раньше. Только дядьке в карман 
на присвоенном им куске город-
ского асфальта, а сейчас платим 
в бюджет города, из которого эти 
деньги возвращаются в тот же 
район, из которого поступили. 
Да еще какие деньги! То же За-
москворечье получает до 95 
миллионов рублей в год. На эти 
средства в большинстве дворов 
появились прекрасные спортив-
ные и детские площадки. А скоро 
еще между домами по улице Лю-
синовской и Серпуховской поя-
вится замечательный парк: с 
воркаутами, мини-футбольным 
полем, батутами и прочим обо-
рудованием. И так — по всей Мо-
скве.

Да и свою машину москвичам 
стало проще поставить. Они же в 
платной зоне резиденты. Пла-
тишь 3 тыс. руб. в год — и ставь 
авто у дома на место, которое 
раньше почти всегда было заня-
то приезжими автомобилиста-
ми. Теперь от них двор можно во-
обще закрыть. Сначала прави-
тельство Москвы для этого упро-
стило порядок установки шлаг-
баумов, а буквально на днях еще 
решило поддержать москвичей и 
материально: на каждый шлаг-
баум будет выделяться по 50 ты-
сяч руб. из бюджета. Надо для пе-
рекрытия двора два шлагбаума — 
дом получит 100 тысяч, три — 
150 тысяч…

А главное — стоило освобо-
дить улицы от стоящих в два 
ряда машин у обочин дороги, как 
Москва поехала! По информа-
ции агентства Том-Том, загру-
женность дорог столицы сокра-
тилась на 25%. «Скорость же 
движения в среднем по городу 
выросла на 5%, а в центре Мо-
сквы — на 14%, что немаловаж-
но», — подвел итог недавно Сер-
гей Собянин.

Не страшно теперь пересесть 
и на общественный транспорт. 
Во-первых, он теперь тоже не 
тот, что был вчера. Автобусы, 
троллейбусы, трамваи, вагоны 
метро — все с кондиционерами, 
WI-FI, ходят по расписанию — си-
туация-то на дорогах упрости-
лась и опозданий сразу стало 
меньше. В общем, не зря, судя по 
социологическим опросам, бо-
лее половины москвичей, а точ-
нее, 55% отмечают явное улуч-
шение транспортной ситуации в 
столице в целом.

Загруженность 
столичных 
дорог сократилась 
на 25%

Все о платных парковках 
в Москве читайте на сайте 
www.rg.ru/sujet/4803
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КОНКУРС

В России 
выберут 
лучшего 
учителя

КУДА ПОЛЕТИТ 
ПЕЛИКАН

Ирина Ивойлова

СЕГОДНЯ в Казани начался за-
ключительный, очный этап Все-
российского конкурса «Учи-
тель года-2015».

По традиции заключитель-
ный этап проводится в том ре-
гионе, откуда был предыдущий 
лауреат. В прошлом году абсо-
лютным победителем конкурса 
стала преподаватель биологии 
из татарстанского города Нур-
лат Алла Головенькина. Поэто-
му сейчас очный этап проходит 
в Казани. 

На заочном этапе для педаго-
гов было три задания — показать 
свой интернет-ресурс, методи-
ческие наработки и, главное, 
написать эссе «Я — учитель». 

На конкурс в Казань приеха-
ли те учителя, чьи работы одо-
брило жюри.  Сейчас педагоги 
должны дать открытые уроки, 
мастер-классы, провести педсо-
вет и принять участие в «кру-
глом столе» с министром обра-
зования и науки Дмитрием Ли-
вановым. В этом году «круглый 
стол» пройдет в Госдуме. 

Оценивать учителей будет 
Большое жюри, куда входит  
ректор МГУ Виктор Садовни-
чий, известный педагог Шалва 
Амонашвили, заместитель ди-
ректора департамента госполи-
тики в сфере общего образова-
ния Павел Сергоманов, лауреа-

ты конкурса прошлых лет, ру-
ководители и преподаватели 
педвузов.  

За «Хрустального пеликана» 
поборются учителя всех школь-
ных дисциплин. Среди конкур-
сантов этого года есть не только 
преподаватели русского языка, 
математики, физики и литера-
туры, но и  музыки, француз-
ского и немецкого языка, окру-
жающего мира, основ религиоз-
ных культур и светской этики. 

Классы для занятий педагоги 
выбирают сами. Расписание 
уже составлено. Большая часть 
педагогов будет вести уроки в 
средних классах — с шестого по 
восьмой. Старшие — десятый, 
одиннадцатый выбрали препо-
даватели гуманитарных дисци-
плин — истории, литературы, 
обществознания, иностранного 
языка. В началке конкурсанты 
проведут русский язык и лите-
ратурное чтение.    

Имя абсолютного победите-
ля назовут 5 октября в Кремле. 

Арсенал Санкции Запада вызвали повышенный спрос 
на российскую бронетехнику

Танки взялись за ум
Дарья Воронина, Сергей Птичкин

Н
а базе «Арматы» со-
здается новый удар-
ный комплекс с бо-
лее мощной пушкой, 
чем у танка. А танк Т-

90СМ прошел успешные испыта-
ния в пустынях Ближнего Восто-
ка и уже готовится к экспортным 
поставкам.

Против «Уралвагонзавода» 
введены жесткие санкции. Но на 
Урал зачастили зарубежные и 
очень высокопоставленные во-
енные делегации. Почему рос-
сийская бронетехника остается в 
цене? Кто сможет освоить «Ар-
мату» — солдат-срочник или 
только профессионал? И сколько 
будут стоить новые танки?

Об этом и многом другом наш 
разговор с  гендиректором 
«Уралвагонзавода» Олегом Си-
енко.

Олег Викторович, как сильно 
ударили санкции по предприя-
тиям, входящим в вашу корпо-
рацию? 
ОЛЕГ СИЕНКО: Я покривлю душой, 
если скажу, что санкции никак на 
нас не отразились. В детали вда-
ваться не стану. Но ведь и Запад-
ная Европа понесла серьезные 
потери — репутационные и фи-
нансовые.

После разрушения СССР и 
даже в начале 2000-х мало кто 
всерьез рассматривал перспек-
тиву военно-промышленной ко-
операции России и Западной Ев-
ропы. Однако чем сильнее и ста-
бильнее становилось наше госу-
дарство, тем больший интерес к 
нам проявляли лидеры западно-
европейской индустрии. И бук-
вально в минувшие три — пять 
лет все стало складываться, как 
нам казалось, оптимальным 
образом.

Со странами НАТО воевать 
мы не собирались. А общих ин-
тересов у нас определилось 
много. Например, совмест-
ная борьба с международ-
ным терроризмом или совмест-
ная деятельность на рынке воо-
ружений. Как ни странно, имен-
но там, где мы всегда конкуриро-
вали, возникла интересная пер-
спектива совместного и обоюдо-
выгодного применения наших 
возможностей.

На российскую бронетехнику 
мы стали ставить оборудование 
западного производства. Появи-
лись совместные предприятия, 
которые позволяли быстрее 
адаптировать импортируемую 
технику к отечественным усло-
виям.

Планировались совместные с 
Европой оружейные проекты?
ОЛЕГ СИЕНКО: Что касается мирово-
го рынка, то на Западе прекрасно 
знают: бронетехники еще совет-
ского производства в различных 
странах огромное количество. И 
она имеет хороший потенциал 
для модернизации. В той же 
Франции родился проект глубо-
кой модернизации танка Т-72. 
Есть интересные проекты модер-
низации БТР-80, БМП-3, других 
машин. Мы готовы были им в 
этом помочь.

С Францией мы разработали 
новую колесную боевую машину 
пехоты для экспорта в третьи 
страны. Этот проект мог стать 
очень перспективным. Называл-
ся он «Атом» и впервые демон-
стрировался на выставке RAE-
2013.

И какова ситуация с этими про-
ектами сейчас?
ОЛЕГ СИЕНКО: Плохая. То, что было 
выгодно и нам, и Западной Евро-
пе, по воле Вашингтона сворачи-
вается. Возьмем тот же проект 
«Атом». Повторюсь, он мог стать 
очень перспективным. Францу-
зы отказались от дальнейшей 
совместной работы. И проиграли 
только они. 

На прошедшей в начале этого 
года в Абу-Даби крупнейшей 
оружейной выставке IDEX-2015 
компания Emirates Defense 
Technology представила свой 
новый проект — тяжелую коле-
сную боевую машину пехоты  
Enigma. И сейчас в Эмиратах 
определились с боевым модулем 
для нее. Он будет тот же, что 
п р о е к т и р о в а л с я  н а м и  п о д 
«Атом». В основе его автомати-
ческая 57 мм пушка АУ-220М. 
Военные и гражданские специа-
листы из ОАЭ приезжали в Ни-

жний Тагил, оценили, как пушка 
стреляет, остались довольны. 
Сейчас решается вопрос об 
установке нашего модуля на 
БМП Enigma и проведения ком-
плексных испытаний на полиго-
нах ОАЭ, которые должны на-
чаться в следующем году. 

Так что мы создаем новую ко-
операцию. И это пример не еди-
ничный.

На выставке в Объединенных 
Арабских Эмиратах IDEX-2015 
в центре внимания был танк Т-
90СМ. И на оружейной выставке 
в Нижнем Тагиле RAE-2015 он 
привлек внимание иностранных 
делегаций. У него появилась ре-
альная экспортная перспекти-
ва?
ОЛЕГ СИЕНКО: Появилась. Танк Т-
90СМ прошел успешные испыта-
ния в одной из арабских стран. 
Надеюсь, до конца года будет 
объявлено о заключении 
первого контракта на 
продажу этой маши-
н ы .  В  ка к у ю 
страну пока 

не скажу. Если все сло-
жится, за первым кон-
трактом последуют дру-
гие.

На прошедшую в Нижнем 
Тагиле военно-техниче-
скую выставку приезжали 
иностранные делегации 
очень высокого уровня. С 
чем это связано?
ОЛЕГ СИЕНКО: Мы не были удив-
лены тем, что наряду с тех-
ническими специалистами 
выставку RAE-2015 посети-
ли начальники генеральных 
штабов и министры оборо-
ны ряда стран. И связано это 
с тем, что интерес к нашей 
военной технике растет. Ко-
нечно, против нас можно вво-
дить санкции, можно пытаться 
дискредитировать наши танки и 
бронемашины. Но реальная вой-
на, которая сейчас идет на Ближ-
нем Востоке, сама ставит ей объ-
ективную оценку.

Непоражаемой техники нет. 
Вопрос в соотношении цены-ка-
чества и в простоте эксплуата-
ции. Американский «Абрамс» 
имеет более мощную защиту и 
вооружение, чем Т-72. Но он и 
несоизмеримо дороже. И что?  В 

Интернете есть видео пробития 
лобовой брони «Абрамса» древ-
ним советским ПТУРСом, давно 
снятым с вооружения Россий-
ской армии. А лоб башни этого 
танка равен метру монолитной 
брони. 

В то же время старенькие Т-72 
армии Сирии успешно воюют в 
городских условиях против бое-
виков ИГИЛ. И опять же в Интер-

нете есть кадры попадания куму-
лятивных снарядов в башню 
Т-72, срабатывания динамиче-
ской защиты, и никакого проби-
тия.

Возможно, в тех армиях, кото-
рые уже реально воюют или на 
пороге войны, началась перео-
ценка ценностей. Может быть, 

поэтому и приезжали в Нижний 
Тагил высокопоставленные деле-
гации, чтобы своими глазами 
увидеть, что может современная 
боевая техника, создаваемая в 
России.

О возможностях полигона Ста-
ратель известно всем, кто инте-
ресуется военной техникой. Они 
действительно уникальны. Что, 
на ваш взгляд, было самым яр-
ким из демонстрационных пока-
зов на прошедшей выставке?
ОЛЕГ СИЕНКО: Действительно, нигде 
в мире вы не увидите, как экспо-
наты, стоящие на демонстраци-
онной площадке, начинают про-
гревать моторы и один за дру-
гим уходить в поле. А поле это 
прямо перед трибунами. И на 
нем  бронетехника не просто де-
монстрирует свои ходовые ка-
чества, а ведет настоящий бой, 
пусть и с условным противни-
ком.

Открою секрет, на который 
обратили внимание, наверное, 
только очень знающие специа-
листы. Мы впервые показали не 
просто боевые и ходовые воз-
можности нашей бронетехники, 
а проверили в действии новое 
боевое тактическое звено.

Сейчас в со-
ставе Сухопутных 

войск есть отдельные ар-
тиллерийские, танковые, мото-
стрелковые, инженерные, зе-
нитно-ракетные подразделения. 
В новом тактическом звене под 
единым командованием должны 
находиться и танки, и самоход-
ная артиллерия, и реактивная, и 

системы ПВО, и многое дру-
гое, что сейчас разбросано по 
отдельным подразделениям.

И на выставке  RAE-2015 
состоялась премьера не 

только «Арматы», но и 
нового тактического 

звена. Все видели, как 
слаженно и однов-
ременно работали 

танки, самоход-
ки, РСЗО, БМП и 
БТР, а также ин-
женерная техни-
ка. С воздуха им 

помогали беспи-
лотники и боевая авиация.  

Да, смотрелось впечатляюще. 
Будем ждать, как вашу тактиче-
скую премьеру оценят в Геншта-
бе. А какова нынешняя судьба 
«Арматы», и  над чем сейчас ра-
ботают ваши конструкторы?
ОЛЕГ СИЕНКО: Хочу уточнить. «Ар-
мата — не только танк, но и базо-
вое шасси для целого семейства 
военной техники. Танк, который 
сейчас проходит войсковые ис-
пытания, — Т-14, тяжелая БМП — 
Т-15. Кстати, испытания идут при 
тесном взаимодействии с наши-
ми конструкторами и инженера-
ми. Они оперативно реагируют 
на все замечания военных, и уже 
на производстве мы стараемся 
что-то изменить в лучшую сторо-
ну. 

Под «Армату» мы создаем ин-
женерные машины, артиллерий-
ские. Есть интересный проект 
ударного артиллерийского ком-
плекса, на котором будет стоять 
152 мм орудие. Это не «Коали-

ция-СВ», а нечто совсем другое. 
В подробности вдаваться не ста-
ну.

Правда ли, что вы сами сидели за 
штурвалом управления танка 
Т-14 и даже стреляли из него?
ОЛЕГ СИЕНКО: Да, это так. Действи-
тельно, у нового танка уже не ры-
чаги управления, а штурвал, по-
чти как у самолета. Управлять тя-
желой машиной стало проще, 
хотя и непривычно. И стрелял я 
из Т-14. Тоже очень интересные 
ощущения. «Армата» насыщена 
электроникой. Не будет преуве-
личением сказать, что машина 
стала умной. 

А почему я решил побывать в 
роли танкиста? Знаете, когда-то 
существовала традиция, что под 
новым железнодорожным мо-
стом, когда по нему пойдет пер-
вый паровоз, становился его про-
ектировщик. Поэтому как руко-
водитель корпорации, где была 
создана «Армата» и где она будет 
выпускаться, я просто не мог не 
опробовать лично ее возможно-
сти. Думаю, настоящим танки-
стам новый танк понравится, так 
же как мотострелкам очень пон-
равится БМП Т-15.

А не слишком ли сложную бро-
нетехнику создали ваши кон-
структоры? Сможет ли вчераш-

ний школьник, тем более из 
сельской глубинки, 

успешно осваивать бое-
вую технику нового по-

коления?
ОЛЕГ СИЕНКО:   Конечно, 
это не машина для 

солдат-срочников, она для 
профессионалов. Центр подго-
товки профессиональных экипа-
жей для той бронетехники, кото-
рая создается на базе «Арматы», 
будет образован в Нижнем Таги-
ле. В перспективе здесь планиру-
ется создать комплексный обуча-
ющий центр. В нем смогут прохо-
дить подготовку и переподготов-
ку те специалисты, которые име-
ют дело с техникой, производи-
мой УВЗ. И не только из России, а 
и из других стран, если с их сто-
роны будет желание.  

Почему на выставке не было де-
монстрации двигателя «Арма-
ты»?
ОЛЕГ СИЕНКО: То, что мы показывали 
раньше, это был прототип пер-
спективного мотора. Сейчас он 
создан, и новое изделие призна-
но секретным. Могу лишь ска-
зать, что доводка двигателя про-
должается. Его создатели обеща-
ют довести мощность до 1800 л.с. 
Уверен, обещание свое сдержат.

Сколько будет стоить «Армата»?
ОЛЕГ СИЕНКО: Однозначно дороже 
выпускаемой ныне бронетехни-
ки, но не так заоблачно, как гово-
рят некоторые СМИ. Понятно, 
что цена опытных машин и се-
рийных будет существенно 
уменьшена. Хотя это все-таки но-
вое поколение, совершенно дру-
гой уровень технологии. Но на-
звать точную цифру невозможно 
еще и потому, что до конца не 
определена стоимость комплек-
тующих изделий для новых ма-
шин. Это вопрос сложный, он на-
ходится в стадии решения.  

Изменится ли выставочная по-
литика «Уралвагонзавода» в 
2016 году?
ОЛЕГ СИЕНКО: Скорее всего, от евро-
пейских салонов мы откажемся. 
На предстоящий будущим летом 
во Франции оружейный салон  
Eurosatory-2016 не поедем. Зато 
значительно увеличим свою ак-
тивность  на выставках в странах 
Азии, Африки, Латинской Аме-
рики. 

Акцент

 Боевой техникой нового 
поколения должны управлять 
не солдаты-срочники, 
а настоящие профессионалы
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Дмитрий Ливанов, 
министр образования и науки:

— Я хотел бы отметить, что «Учитель 

года» — наиболее авторитетный про-

фессиональный конкурс в России. 

Есть очень авторитетное жюри под 

председательством Виктора Антоно-

вича Садовничего, есть целая систе-

ма региональных конкурсов. И мы 

можем уверенно сказать, что в финал 

попадают действительно самые дос-

тойные, самые лучшие. Год от года 

идет рост профессионального уров-

ня, мастерства, мотивации педаго-

гов.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Победители Всероссийского 
конкурса «Учитель года» 
за последние пять лет:

2014 — Алла Головенькина, Та-
тарстан

2013 — Андрей Сиденко, Мо-
сковская область

2012 — Александр Демахин, 
Московская область 
Вита Кириченко, Москва

2011 — Алексей Овчинников, 
Липецкая область

2010 — Михаил Случ, Москва,   
Андрей Гарифзянов, Тульская 
область.

ЗАЯВЛЕНИЕ  Виктор Иванов: 
Наркоманы совершают 
за год около 40 тысяч 
преступлений 

Зависимые 
и опасные 

Владимир Богданов

ПОЧТИ 7,5 миллиона россиян довольно регулярно 
употребляют наркотики. Около 3 миллионов человек 
делают это ежедневно. Об этом заявил в Казани пред-
седатель Государственного антинаркотического коми-
тета, директор Федеральной службы по контролю за 
оборотом наркотиков Виктор Иванов, выступая на XVI 
Съезде психиатров России. 

— Наркоманам нет места в социальной и экономиче-
ской жизни. Их состояние повергает в ад и тяжелей-
шую жизненную ситуацию их родных и близких, а это 
уже 30—40 миллионов человек, — сказал он. 

Столь эмоциональное выступление Иванова можно 
понять. Ведь ежегодно Россия из-за наркотиков теряет 
до 90 тысяч молодых жизней. За 10 лет около 1 милли-
она  россиян умерло от смертельного зелья.  

Что же касается преступности, то, по словам глав-
ного наркополицейского, ее уровень в стране можно 
кратно снизить, ре-
ализовав програм-
му реабилитации 
наркоманов. 
На них, по годовой 
статистике, прихо-
дится до 40 тысяч 
преступлений. 
Ежедневно они тра-
тят на дурь более  
4,5 миллиарда ру-
блей. 

Ситуацию же 
можно кардинально 
выправить, если 
каждый год отправ-
лять на реабилита-
цию 150—200 тысяч человек. Об этом уже не первый 
год говорят не только в ФСКН, но и в других заинтере-
сованных ведомствах. По прикидкам Иванова,  первый 
год финансирования программы обойдется в 1,5 мил-
лиарда рублей. В последующие годы — в 7—8 миллиар-
дов.  Иванов подчеркнул, что оговоренная сумма в 
разы меньше той, которую государство затрачивало до 
1994 года на содержание лечебно-трудовых профилак-
ториев. По нынешним ценам это порядка 30—40 мил-
лиардов рублей. Чувствуете разницу?

Пока чиновники раскачиваются, в регионах устали 
ждать. Стихийно уже функционирует более 500 него-
сударственных реабилитационных центров практиче-
ски без поддержки государства. С помощью грантовой 
поддержки ФСКН планирует выделить пул структур, 
который будет работать над реабилитацией наркоза-
висимых и под строгим контролем ведомства Иванова.  
«Это масштабная социальная проблема, главный фак-
тор разрушения общественной и национальной без-
опасности, торможения экономического развития 
страны и главная причина высочайшей смертности 
среди молодежи», — подчеркнул Иванов.

Он сообщил, что благодаря реализации стратегии 
государственной антинаркотической политики 
рост наркомании в стране удалось остановить,  
на одну треть сократилась смертность среди молоде-
жи. 

Рост наркомании 
в стране удалось 
остановить, 
на одну треть 
сократилась 
смертность 
среди молодежи

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 №372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окру-
жающую среду в Российской Федерации»

ООО «Инжиниринговый центр «Проектор» извещает о про-
ведении общественных обсуждений проектной документации 
по объекту «Проект ликвидации шламонакопителя в районе куста 
№299 Орехово-Ермаковского месторождения».

Цели намечаемой деятельности: ликвидация шламонакопителя 
с выемкой и обезвреживанием его содержимого.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нижневартов-
ский район.

Наименование и адрес заявителя или его представителя: ООО 
«Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневартовск, 
ул. Северная, д.19, офис 2.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду:

— с 29 сентября 2015 года по 29 октября 2015 года.
Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-

ния: управление экологии и природопользования администрации 
Нижневартовского района совместно с заявителем или его пред-
ставителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами на проведение оценки воздей-

ствия на окружающую среду можно по адресам:
1. Управление экологии и природопользования администрации 

Нижневартовского района:
г. Нижневартовск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106 (с 9.00 до 17.00), 

телефон: 8 (3466) 49-48-27.
2. Администрация сельского поселения Зайцева Речка: Нижне-

вартовский район, п. Зайцева Речка, ул. Центральная, 3, МКУ «СДК 
п. Зайцева Речка» (с 9.00 до 17.00), телефон: 8 (3466) 21-37-93.

3. ООО «Инжиниринговый центр «Проектор»: г. Нижневар-
товск, ул. Северная, д.19, офис 2.

Общественные обсуждения состоятся 30 октября 2015 года 
в 14.00. по адресу: 628645, Нижневартовский район, п. Зайцева 
Речка, ул. Центральная, 3, МКУ «СДК п. Зайцева Речка», тел. 
8 (3466) 21-37-93.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресу: г. Нижневар-
товск, ул. Таежная, д. 19, каб. 106.

Ответственные организаторы: от заявителя — директор депар-
тамента по охране окружающей среды ОАО «Ермаковское» Но-
сков Евгений Викторович: 8(3466)67-00-77, доб. 1440;

от разработчика проекта — генеральный директор ООО «ИЦ 
«Проектор» Вершинин Максим Юрьевич, тел. 8(3466)311-511;

от администрации Нижневартовского района — главный спе-
циалист отдела экологической безопасности администрации Ниж-
невартовского района Мацан Олег Николаевич, телефон: 8 (3466) 
49-48-27.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДОСЬЕ «РГ»

«Уралвагонзавод», выпускает следующие образцы бронетехники:

боевая машина огневой поддержки «Терминатор», боевая машина огневой под-

держки «Терминатор-2», бронированная машина разминирования БМР-3М, 

бронированная ремонтно-эвакуационная машина БРЭМ-1М, инженерная ма-

шина разграждения ИМР-3М, модернизированный танк Т-72, танк нового поко-

ления «Армата» Т-14,

тяжелая боевая машина нового поколения  Т-15, танк Т-90МС, танк Т-90С.

Т-14 – единственный в мире танк третьего послевоенного поколения. Это прин-

ципиально новая и полностью российская разработка.

В машине применены беспрецедентные по смелости конструкторские реше-

ния. Оригинальный силуэт в сочетании с использованием специального покры-

тия значительно снижает заметность машины в тепловом и радиолокационном 

спектрах наблюдения. Броня «Арматы» способна выдержать попадание любого 

существующего противотанкового средства. Танк оборудован активной и дина-

мической защитой, оснащен дистанционно управляемым боевым модулем с 

мощной пушкой и автоматической системой перезарядки. По периметру башни 

и корпуса установлены оптико-электронные приборы наблюдения, прицелива-

ния и обнаружения угроз.

Логотип УВЗ стал мировым брендом качества и 
надежности, причем не только военной техники.
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РЕШЕНИЕ Экс-главе ФСИН 
продлили арест

Тюремщик 
остался в СИЗО 

Владимир Федосенко

ВЧЕРА Пресненский районный суд Москвы продлил до 
конца января арест трем фигурантам дела о мошенниче-
стве при закупке электронных браслетов федеральным 
тюремным ведомством.

Ключевой фигурой этой истории следствие считает 
экс-руководителя ФСИН Александра Реймера. Он нахо-
дится в СИЗО. В подельниках бывшего высокопоставлен-
ного чиновника числится его заместитель по ведомству 
Николай Криволапов. Кстати, защита просила снять с 
него арест и брасле-
ты слежения за два 
миллиона рублей, 
выпустив под залог. 
Но судья Татьяна Ва-
сюченко удовлетво-
рила ходатайство 
следствия о продле-
нии меры пресече-
ния на четыре меся-
ца.

Третий фигурант 
дела о мошенничест-
ве на три миллиарда 
рублей, предприни-
матель Николай Мартынов, через которого была офор-
млена сделка, по решению суда остается под домашним 
арестом до 30 января. Он после сделки со следствием был 
переведен под домашний арест. Есть в этой компании и 
четвертый обвиняемый, бывший директор центра ин-
формационно-технического обеспечения и связи ФСИН 
Виктор Определенов. Этот фигурант находится в СИЗО. 

Следователь, выступая в суде, заявил, что вина всех 
фигурантов этого дела подтверждается собранными по 
делу доказательствами, и арест должен быть продлен, 
так как только эта мера пресечения может обеспечить 
беспрепятственное расследование. Он также сообщил, 
что Реймеру предъявили новое обвинение — в злоупотре-
блении должностными полномочиями. И еще представи-
тель СКР сообщил, что следствие продлено. А затем фи-
гурантам предстоит ознакомление с материалами дела, 
объем которых составляет более 90 томов. 

По данным следствия, в 2010—2012 годах обвиняемые 
похитили несколько миллиардов рублей бюджетных де-
нег при закупке ведомством систем электронного контр-
оля — специальных браслетов.

На трезвую 
голову

Минздрав отмечает, что благодаря принимае-
мым в последние годы мерам потребление ал-
коголя в стране устойчиво снижается. В 2008 

году оно составляло 16,2 литра чистого алкоголя на душу 
населения в год, а в 2014 году — уже 11,6 литра. То есть 
сейчас наш показатель близок к среднеевропейскому — 
11 литров в год. Впрочем, во Всемирной организации 
здравоохранения считают, что и это чрезвычайно высо-
кая цифра. Алкоголь, табак и ожирение, по мнению эк-
спертов ВОЗ, сегодня являются главнейшими фактора-
ми, которые определяют здоровье населения и продол-
жительность жизни.

Однако дальнейшее «закручивание гаек» в отноше-
нии алкоголя может оказаться не вполне оправдано. 
Это в первую очередь касается эффективности такого 
ограничения. Кстати, почему возникла планка в 21 год? 
Все просто: во многих европейских странах совершен-
нолетием считается именно этот возраст. А совершен-
нолетие означает полную дееспособность человека со 
всеми вытекающими правами и обязанностями. В том 
числе — вступать в брак, служить в армии. У нас же со-
вершеннолетие по-прежнему наступает в 18 лет, и 
никто не говорит, что эту планку надо поднимать до 21 
года.

Председатель Международной конфедерации об-
ществ потребителей Дмитрий Янин в первую очередь 
обратил внимание 
именно на это несо-
ответствие (если за-
кон будет принят): 
будет трудно объя-
снить человеку, что в 
18 лет он имеет пра-
во и обязанность 
взять в руки оружие 
и идти защищать Ро-
дину, но при этом не 
может купить себе 
бутылку пива.

А для борьбы с пьянством есть другие, более дейст-
венные методы, считает Янин. «В странах, где народ спи-
вается, просто поднимают акцизы. Цена — самый надеж-
ный сдерживающий фактор. Это касается и алкоголя, и 
табака. Если бутылка будет стоить очень дорого, то пью-
щий человек ее разделит на несколько приемов, а мало 
пьющий вообще не купит», — считает Дмитрий Янин. 
При этом эксперт обращает внимание на то, что за по-
следний год, «к радости производителей водки, она подо-
рожала всего на 4 процента». В то время как многие про-
довольственные товары выросли в цене более значитель-
но. То есть на фоне других продуктов водка стала дешев-
ле.

По сравнению с алкоголем все, наверное, заметили, 
как дорожают в последнее время сигареты — не по дням, а 
по часам. Поэтому ВОЗ не случайно констатирует: по-
требление табака в России заметно снизилось.

Именно наша страна, а также Белоруссия, Грузия, Ка-
захстан и Украина демонстрируют самые высокие в ев-
ропейском регионе темпы уменьшения курения. Об 
этом говорится в опубликованном на днях докладе Евро-
пейского регионального бюро Всемирной организации 
здравоохранения.

Важно и то, что в 2013 году был принят достаточно 
жесткий Закон «Об охране здоровья граждан от воздей-
ствия окружающего табачного дыма и последствий по-
требления табака». С июня 2014 года вступили в силу 
еще более жесткие нормы, ограничивающие курение во 
многих общественных местах и на транспорте, а также 
новые правила продажи табачных изделий. Несмотря на 
ропот курильщиков, оказалось, что эти меры поддержи-
вает большинство населения страны. По данным опроса 
Фонда общественного мнения, проведенного в июне 
2014 года, об отношении к антитабачным мерам, 8 из 10 
россиян (в том числе ровно половина курильщиков и 9 
из 10 бывших курильщиков) положительно оценивают 
принятые государством меры. 

Данные Росстата соответствуют выводам междуна-
родных экспертов: число некурящих россиян в возрасте 
15 лет и старше в 2011 году составляло 61,8 процента, а в 
2014 году — уже 63,5 процента. 

ПАМЯТЬ Выбран проект монумента жертвам политических репрессий

Амнистия в граните
Владимир Петин

Ж
юри сделало свой вы-
бор — автором памят-
ника жертвам полити-

ческих репрессий стал Георгий 
Франгулян. Его проект «Стена 
скорби» будет установлен на пе-
ресечении Садового кольца и 
проспекта Сахарова в Москве. О 
том, как скоро это произойдет, 
«РГ» рассказал директор музея 
ГУЛАГа (музей являетсчя одним 
из организаторов конкурса) Ро-
ман Романов.

Как проходило голосование в 
жюри?
РОМАН РОМАНОВ: Вначале экспер-
тный совет отсмотрел все при-
сланные работы и выбрал 53 про-
екта. Затем представил их жюри, 
каждый член которого после об-
суждений, в том числе и мельчай-
ших деталей отдельных проек-
тов, выбрал 10. Затем последовал 

новый круг обсуждений всех 
плюсов и минусов получившейся 
десятки. На финальном голосова-
нии выбирали из трех проектов. 
Работа Франгуляна победила с 
большим отрывом.

Через какое время монумент 
займет свое место?
РОМАН РОМАНОВ: По моим оценкам, 
открытие памятника состоится 
через год-полтора. В ближайших 
планах — встреча рабочей груп-
пы, которая создаст «дорожную 
карту» его возведения. Сейчас 
это эскизный проект, требую-
щий детализации.  Надо будет 
определиться с благоустройст-
вом территории, вопросами ос-
вещения,  весом  памятника и 
фундаментом под него. Только 
после этого начнется точный рас-
чет стоимости проекта и сроков 
его реализации. 

Пвамятник будет частично уста-

новлен на деньги жертвовате-
лей?
РОМАН РОМАНОВ: На счету музея  
пока 221 тысяча рублей. Но 
только сейчас начинается ак-
тивная стадия привлечения 
средств. Увидев, как будет вы-
глядеть памятник,  легче ре-
шить, готов ли ты пожертвовать 
на это деньги. 

Какая судьба ждет проекты, ко-
торые не стали победителями?

РОМАН РОМАНОВ: На заседаниях у 
некоторых членов жюри появ-
лялись свои фавориты. И они го-
ворили, что если их проект не 
победит, они знают, в каком го-
роде ему найдется место. Но 
пока эта информация держится 
в секрете. Все проекты пред-
ставлены у нас на сайте. И тот 
факт, что Москва устанавливает 
памятник, будет примером для 
других регионов.

Есть мнение, что установка па-
мятника жертвам политических 
репрессий — удовлетворение ин-
тересов либеральной части А 
есть те, кто  выступают против 
его установки?
РОМАН РОМАНОВ: Я сталкивался с та-
кой позицией. Но на примере на-
шего музея вижу, как люди, не так 
уж сочевственно настроенные к 
жртвам политическизх репрес-

сий, прикоснувшись к реальной 
истории и судьбам,  в большинст-
ве своем перестают делиться на 
либеральные и нелиберальные  
позиции. Отходит любое деление 
«по цветам», потому что эта исто-
рия касается каждого из нас. Для 
меня установка памятника — это 
отправная точка. Монумент уста-
навливается от лица государства, 
а стало быть им четко сформули-
рована позиция относительно 
того исторического периода, в ко-
торый проходили репрессии. А 
острые и яркие реакции на уста-
новку памятника на разных по-
люсах общества говорят о том, 
что этот вопрос всех волнует. 

Недавно в новостях было сооб-
щение о появлении в Липецке 
памятника Сталину. Как эти два 
памятника могут ужиться?
РОМАН РОМАНОВ: Психике человека 
свойственно нежелание вспоми-
нать о сильных травмах. Мне ка-
жется, в обществе есть нежелание 
возвращаться к истории репрес-
сий. И поэтому появляется агрес-
сия к тем, кто пытается помочь 
нам об этом вспомнить. Но в то же 
время это нежелание на нас и да-
вит. Непроговоренность создает 
напряжение и конфликт. Если мы 
не осознаем историю и не примем 
ее, то мы продолжим делить друг 
друга на своих и чужих. 

ЭНЕРГЕТИКА

Каким должен 
быть налог 
на добычу

БЕНЗИН 
МОЖЕТ 
ПОДОРОЖАТЬ

Александр Проценко

ПОВЫШЕНИЕ налога на добы-
чу полезных ископаемых 
(НДПИ), за которое выступает 
минфин, приведет к росту цен на 
бензин. Об этом заявил глава 
Министерства энергетики Рос-
сии Александр Новак.

По словам министра, литр мо-
торного топлива подорожает как 
минимум на рубль. Кроме того, 
утверждает Новак, изменение 
НДПИ повысит налоговую на-
грузку на нефтяную отрасль на 
600 миллиардов рублей, что не-
гативно отразится на инвести-
ционных возможностях компа-
ний.

Минфин аргументирует свое 
предложение большими потеря-
ми бюджета из-за падения миро-
вых цен на нефть. Уже в первом 
полугодии текущего года рос-
сийский бюджет недополучил 
2,1 трлн рублей. И эта недостача 
лишь наполовину была компен-
сирована девальвацией рубля.

Для восполнения дефицита 
минфин предлагает изменить 
формулу расчета налога на до-
бычу полезных ископаемых — 
при расчете НДПИ применить к 
вычету (минимальная необлага-
емая цена на нефть, сейчас она 
равна 15 долларам) не текущий 
курс доллара, а средний с учетом 
инфляции. Это даст казне в 
2016—2018 годах дополнитель-
ные 1,6 трлн рублей (за счет при-
были нефтяных компаний).

Позицию минэнерго поддер-
живает глава Сбербанка Герман 
Греф, который считает, что по-
вышение налога ударит не толь-
ко по нефтяникам.

«Мы еще не анализировали 
все мультипликативные эффек-
ты, какие отрасли пострадают. 
Ни одна отрасль не останется не-
затронутой», — утверждает Греф.

А президент России Влади-
мир Путин 22 сентября на сове-
щании в Ново-Огарево призвал 
кабинет министров найти ба-
ланс между поддержкой эконо-
мического роста и сбалансиро-
ванностью бюджета. Глава госу-
дарства отметил, что необходи-
мо «предусмотреть комплекс 
мер по преодолению рецессии в 
экономике». И подчеркнул, что 
действовать «нужно предельно 
аккуратно, чтобы не ослабить 
экономику компаний-экспорте-
ров, сохранить их инвестицион-
ные возможности».

Автомобили  ГАИ предупредила водителей о последствиях обучения 
в халтурных автошколах

За рулем, но без прав

Владимир Баршев 

У
никальная история 
нарисовалась на об-
щем собрании веду-
щих автошкол страны. 
Все участники требо-

вали установить жесткий контр-
оль за своей деятельностью.

 Оказывается, проблема была 
закопана в необходимой доку-
ментации для получения заклю-
чения о возможности этой самой 
деятельности. Каждый год мы ви-
дели рост аварийности среди мо-
лодых водителей, которые толь-
ко-только получили права. Каж-
дый из нас, наверное, увидев 
странные и нелепые маневры на 
дороге, старался держаться от та-
кого водителя подальше. Все они 
— плод обучения липовых автош-
кол и торговли правами. И имен-
но для того, чтобы раз и навсегда 
закрыть эту тему, были приняты 
жесточайшие меры. К контролю 
за автошколами вновь привлекли 
Госавтоинспекцию. Сейчас со-
здаются стандарты тех, кто дол-
жен обучать водителя. А ранее 
были утверждены требования к 

экзаменатору. Пока еще висит в 
воздухе вопрос о приеме экзаме-
на. Документ, который утвердит 
соответствующий порядок, все 
никак не может выйти из мини-
стерства внутренних дел. 

 Напомним, что год назад 
вступил в силу приказ министер-
ства образования и науки об ут-
верждении программ подготовки 
и переподготовки водителей. Со-
гласно ему автошколы в обяза-
тельном порядке должны полу-
чать заключение ГИБДД о соот-
ветствии их программ пример-
ным программам, подготовлен-
ным минобрнауки. Также автош-
колы должны предоставить 

ГИБДД свою материальную базу, 
включающую в себя классы, пло-
щадки, соответствующие требо-
ваниям, машины, оборудован-
ные как положено. 

И тут случилось чудо: боль-
шинство автошкол оказались аб-
солютно легитимными на этом 
рынке. Из 8089 автошкол серти-
фикаты и заключения получили 
65 процентов. То есть за бортом 
остались 2826 автошкол. Из них 
12 процентов еще находятся в 
стадии получения заключения. А 
23 процента вовсе не подавали 
заявление в ГИБДД. 

Между тем у некоторых ав-
тошкол из тех, которые получили 

все необходимые аттестации и 
заключения, тоже выявляются 
проблемы в деятельности. На-
пример, после получения заклю-
чения ГИБДД автошкола разры-
вает контракт с владельцем пло-
щадки или класса. В результате 
документы она имеет, но уже не 
имеет соответствующей матери-
альной базы, которая фигуриру-
ет в документах.

Самый простой путь для ре-
шения этих вопросов — организо-
вать постлицензионные провер-
ки. Однако в ГИБДД считают ина-
че. По словам представителя 
Главного управления по обеспе-
чению безопасности дорожного 
движения Александра Лыткина, 
все необходимые механизмы со-
зданы и прописаны в законах. Те 
толстые пачки документов по 
проверке автошкол имеют в себе 
всю необходимую информацию. 
Рособрнадзору остается только 
следить за тем, чтобы автошкола 
не меняла адрес обучения теории 
или практике. 

Нарушения в любых из данных 
— повод для приостановления, а то 
и лишения лицензии. Но по непо-

нятной причине Рособрнадзор не 
пользуется предоставленными 
ему данными от ГИБДД. В резуль-
тате люди попадают в ловушки не-
понятных автошкол, которые хоть 
и не могут обучать водителей, но с 
радостью берут за это деньги.

Напомним, что только в Мо-
скве закрыто несколько офисов 
одной из автошкол, которая уму-
дрилась облапошить более 400 
человек. В договорах значилось, 
что она оказывает услуги по кон-
сультации в подготовке водите-
лей. Но люди-то шли получать 
полноценное образование. Толь-
ко после того, как количество за-
явлений перевалило за 100, пра-
воохранительные органы взя-
лись за это учебное заведение. 

Учеником за рулем быть очень 
сложно. Тем более если не знаешь 
наверняка, легальная автошкола 
тебя учит или нет.

«Стена скорби» будет установлена на пересечении Садового кольца и проспекта Сахарова в Москве.

Акцент

 Если мы не осознаем историю 
и не примем ее, то продолжим 
делить друг друга на своих
и чужих

Акцент

 Из 8089 автошкол, работав-
ших в 2014 году, заключения 
Госавтоинспекции получили 
5263 — то есть 65 процентов

Цена — самый над-
ежный сдерживаю-
щий фактор для 
любителей выпить 
лишнего и закурить

Следствие считает, 
что вина всех фигу-
рантов этого дела 
подтверждается 
собранными дока-
зательствами
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Вступили в силу программы 
переподготовки водителей. 
Какие механизмы проверки 
знаний молодых водителей 
будут применяться? 
www.rg.ru/art/1163987
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СПРАВКА «РГ»
Георгий Франгулян — скульптор, народный художник России, действи-
тельный член Российской Академии художеств. Автор памятников Бу-
лату Окуджаве на Старом Арбате (Москва), Иосифу Бродскому на Но-
винском бульваре (Москва), Дмитрию Шостаковичу у Московского 
международного дома музыки (Москва), Елизавете Петровне (Бал-
тийск). Его работы находятся во многих музеях России, в том числе в 
Государственной Третьяковской галерее, ГМИИ имени А.С. Пушкина, 
Государственном Русском музее и за рубежом.

ГРОМКОЕ ДЕЛО

У актера 
сериала 
«Бригада» 
нашли «спайс»

ДОИГРАЛСЯ

Владимир Богданов

ОПЕРАТИВНИКИ Федераль-
ной службы по контролю за обо-
ротом наркотиков, совместно с 
бойцами спецподразделения 
ФСКН «Гром», проводят опера-
цию «Золотой дракон» в Подмо-
сковье. Цель ее — ликвидация 
крупных каналов поставки но-
вых видов смертельно опасных 
психоактивных веществ из Юго-
Восточной Азии в Россию.

В ходе операции был задер-
жан главарь крупного звена 
транснациональной наркогруп-
пировки.

— Каково же было удивление 
наших сотрудников, когда выя-
снилось, что задержанный явля-
ется действующим сотрудником 
одной из правоохранительных 
структур России и состоит на 
должности заместителя коман-
дира части по вооружению, — 
рассказали в пресс-службе ве-
домства. — Свой криминальный 
талант он совмещал с работой в 
отечественном кино и сыграл в 
нескольких художественных 
фильмах, в том числе роль 
Шмидта, начальника охраны 
Саши «Белого», — известном 
криминальном сериале «Брига-
да», а также в фильме «Бумер».

По некоторым данным, фами-
лия подозреваемого Гуменецкий 
Дмитрий. 43-летний офицер по-
пал под наблюдение сотрудни-
ков наркоконтроля несколько 
недель назад. Получив необходи-
мую информацию, оперативни-
ки взяли его 21 сентября. В це-
лом в его гараже и автомашине 
оперативники нашли более 280 
килограммов синтетического 
концентрата, расфасованного в 
килограммовые пакеты. Изъя-
тые наркотики в целях конспи-
рации были упакованы в 8 слоев. 
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ГЕОПОЛИТИКА Канцлер 
Ангела Меркель 
предложила главе 
Сирии стать партнером 
коалиции против ИГИЛ 

Москва 
принуждает 
Вашингтон 
к диалогу 

Евгений Шестаков

БОЛЬШАЯ шахматная партия по принуждению Вашин-
гтона к контактам с Москвой для урегулирования си-
рийского кризиса в самом разгаре. До сих пор Белый 
дом избегал любых переговоров с Россией на эту тему, 
стремясь оставаться главным действующим лицом на 
ближневосточной поляне. После того как стало ясно, что 
одними дипломатическими инициативами склонить 
президента Барака Обаму к диалогу с Кремлем не пред-
ставляется возможным, Москва создала на территории 
Сирии, по согласованию с ее руководством, военную 
базу, где разместила истребители и зенитно-ракетные 
комплексы. Подкрепив тем самым практическими шага-
ми усилия дипломатов, предлагавших Вашингтону ши-
рокую коалицию в Сирии для борьбы с запрещенной в 
России группировкой «Исламское государство».

Теперь формаль-
но мяч на стороне 
Белого дома, где за-
няты анализом сло-
жившейся в регионе 
новой конфигура-
ции. В четверг с нео-
жиданным, но вме-
сте с тем прогнози-
руемым заявлени-
ем, демонстрирую-
щим готовность Ев-
ропы внести свою 
лепту в урегулиро-
вание сирийского 
кризиса, выступила канцлер Германии Ангела Меркель. 
Глава немецкого правительства продемонстрировала 
незаурядный прагматизм. «Мы должны разговаривать 
со многими участниками, включая президента Сирии 
Башара Асада и других», — заявила Меркель. По ее мне-
нию, в этом диалоге должны участвовать не только Рос-
сия и США, но также Иран и Саудовская Аравия. Кан-
цлер стала первым из западных политиков, кто назвал 
Асада равноправным партнером международной коали-
ции в борьбе с «Исламским государством».

Нельзя исключать, что в выступлении Меркель суще-
ствовал элемент «сговора» с Вашингтоном. Белому 
дому, который до сих пор избегал разговоров о коорди-
нации действий с официальным Дамаском в борьбе с 
террористическими группировками, необходимо со-
хранить лицо, если подобные контакты состоятся в бу-
дущем. В этом случае Обама сможет объяснить измене-
ние своей позиции в отношении сирийского лидера ока-
занным со стороны Европы давлением. Кстати, такой 
дипломатический «пасьянс» уже был успешно реализо-
ван при обсуждении вопроса о поставках американско-
го оружия Киеву. Тогда в Белый дом приехала возражав-
шая против подобных шагов Меркель, и президент США 
от поставок воздержался, сославшись на мнение евро-
пейских партнеров. Так что нельзя исключать, что про-
цесс вовлечения главы Сирии Башара Асада в междуна-
родную коалицию против ИГИЛ начнется также с пода-
чи канцлера Германии.

Решительные действия России в Сирии и масштаб-
ный кризис с беженцами заставляют Европу по-новому 
взглянуть на роль, которую может сыграть Москва в со-
бытиях на Ближнем Востоке. «Совершенно очевидно, 
что западные страны нуждаются в русских в своей 
борьбе против главного врага — исламского джихадиз-
ма», — пишет французская газета «Фигаро». В связи с 
этим автор статьи предлагает Елисейскому дворцу не 
заниматься «морализаторством» и отменить в односто-
роннем порядке санкции против Москвы, чтобы вести с 
ней полноценный диалог. «Не надо спрашивать по это-
му вопросу мнение американцев. Мы будем такими же 
прагматичными, как они», — говорится в статье. В связи 
с этим «Фигаро» напомнила читателям о недавнем те-
лефонном разговоре между министрами обороны Рос-
сии и США, в ходе которого, несмотря на существовав-
шие на других треках разногласия, обсуждалась общая 
стратегия двух стран в борьбе с ИГИЛ.

Готова ли Москва в одностороннем порядке исполь-
зовать силу против радикалов в Сирии? Этот вопрос 
больше всего занимает аналитиков в Вашингтоне. 

Агентство «Блум-
берг» со ссылкой на 
источник, близкий к 
Кремлю, сообщило в 
четверг, что Москва 
пойдет на этот шаг, 
если Соединенные 
Штаты откажутся 
координировать 
действия возглавля-
емой ими коалиции 

с Россией, Ираном и сирийской армией. В качестве аль-
тернативы Кремль, по словам министра иностранных 
дел Сергея Лаврова,  предлагает Белому дому создать 
широкий антитеррористический фронт с участием си-
рийских правительственных сил, иракской армии и кур-
дов. Последние в четверг уже заявили о готовности на-
чать наступление на позиции «Исламского государст-
ва».

Похоже, перспектива возможного столкновения про-
американских сил с русскими в Сирии из-за отсутствия 
должной военной и политической координации все же 
заставит Белый дом проявить прагматизм в отношениях 
с Кремлем. Тем более, что с просьбой о такой координа-
ции в Москве уже побывал премьер Израиля. В четверг 
одна из информированных американских газет со ссыл-
кой на свои источники сообщила, что «госсекретарь 
Джон Керри поддерживает попытки работать вместе с 
Россией даже при наличии рисков», а европейские союз-
ники хотят, чтобы Москва и Вашингтон договорились о 
совместных действиях против экстремистов в Сирии. И 
вновь Белый дом использовал знакомый прием для того, 
чтобы сохранить лицо — через приближенных журнали-
стов сослался на  давление, оказанное на президента 
США, в сирийском вопросе и дал понять, что оно, воз-
можно, повлияет на дальнейшие политические решения 
Обамы. В свою очередь, Россия недвусмысленно совету-
ет американцам поторопиться с началом ближневосточ-
ного диалога. В четверг Министерство обороны РФ сооб-
щило о военных учениях в восточной части Средиземно-
го моря, которые пройдут сентябре—октябре.

ПРОВЕРКА СЛУХА Как западные журналисты превратили сирийского беженца 
из жертвы в преступника

Еще одна подножка
Анна Федякина

Н
еожиданное продолжение 
получила драматичная 
история сирийского бе-

женца Усамы Абдул Мохсена. Ка-
залось, что после опасного путе-
шествия в Европу, скандала с 
венгерской журналисткой, кото-
рая поставила ему  , жизнь стала 
постепенно налаживаться: си-
рийца приняли в Испании, устро-
или на работу футбольным тре-
нером в Мадриде и дали кров его 
семье. Но белая полоса оказалась 
короткой…

Европейцы заподозрили ино-
странца в связях с террористами. 
Сразу на нескольких англоязыч-
ных интернет-ресурсах появи-
лись фотографии 51-летнего Уса-
мы Мохсена в платке-арафатке 
на фоне черного флага с арабской 
вязью, похожего на знамя боеви-
ков «Фронта ан-Нусра». При 
этом журналисты, ссылаясь на 
источники среди иракских кур-
дов, заверяли, что эти кадры не 
так давно были доступны на стра-
нице сирийского беженца в 
Facebook, что якобы свидетель-
ствует о его связях с террориста-
ми. Более того, они уверяли, что 
Мохсен участвовал в кровопро-
литном подавлении беспорядков 
во время футбольного матча в 
Аль-Камышлы, на севере Сирии.

Доказательства авторов публи-
каций были весьма слабыми. Ара-
фатка широко распространена в 
арабских странах и Израиле и во-

все не является свидетельством 
связи с террористами. Кроме того, 
даже невооруженным глазом вид-
но, что фотография Мохсена на 
фоне флага «Фронта ан-Нусра» — 
это весьма неумелый монтаж. Да и 
создать ложную страницу публич-
ного человека (а Мохсен был до-
вольно известным тренером в Си-

рии) в социальной сети не состав-
ляет труда. Впрочем, этого было 
достаточно, чтобы заставить евро-
пейцев усомниться: а достоин ли 
сирийский беженец, как и тысячи 
других вынужденных переселен-
цев из стран Ближнего Востока и 
Северной Африки, сострадания и 
помощи?

И если первая подножка, кото-
рую поставили Мохсену в Европе, 
в итоге принесла ему удачу, то 
вторая могла поставить крест на 
всем, чего удалось добиться в 
Старом Свете. Вскоре после появ-
ления первых обвинений в связях 
с террористами Мохсен заявил, 
что «ненавидит насилие, именно 

поэтому решил вместе с семьей 
покинуть Сирию». Он также ска-
зал, что никогда не был связан ни 
с «Фронтом ан-Нусра», ни с ка-
кой-либо другой группировкой. 
При этом, по всей видимости, до-
полнительные проверки лично-
сти сирийца испанские правоох-
ранительные органы организо-
вывать не будут. Его биографию 
тщательно проверили еще перед 
тем, как предложить убежище и 
работу в королевстве. Многолет-
ний опыт работы тренером, се-
мья, дети — ничего из этого не 
было фальшивым.

Стоит отметить, что историю 
о предположительной связи Мох-
сена с террористами продолжа-
ют раскручивать американские 
СМИ, ищут связи с выступления-
ми сирийца против Башара Асада 
и многое другое. В то же время в 
испанских газетах эти сообще-
ния прошли под рубрикой «слу-
хи» и не вызвали особенного 
ажиотажа. Комментируя собы-
тия вокруг фигуры сирийского 
тренера, испанский пользова-
тель Микель Айесторан пишет: 
«Если боевики действительно хо-
тят попасть в Европу, то прилетят 
туда на самолете, а не будут поль-
зоваться опасным, тяжелым и да-
леко не всегда успешно заканчи-
вающимся походом через не-
сколько границ». Впрочем, есть в 
Испании и те, кто считает, что 
«беженцам нельзя доверять: они 
неблагодарны и от них можно 
ждать чего угодно».

ТРАГЕДИЯ

В Мекке 
погибли более 
700 человек

ХАДЖ 
НЕ ОБОШЕЛСЯ 
БЕЗ ЖЕРТВ

Константин Волков

ПО МЕНЬШЕЙ мере 717 чело-
век погибли и 863 получили ра-
нения во время давки, случив-
шейся в долине Мина в пяти ки-
лометрах от священного для му-
сульман города Мекка. Трагедия 
произошла в последний день 
хаджа — 24 сентября.

В этом году в хадже (паломни-
честве в Мекку) принимают учас-
тие порядка двух миллионов че-
ловек со всего мира. В долине 
Мина разбиты около 160 тысяч 
палаток, в которых приехавшие 
ночуют. В этой же долине прохо-
дит очень важный обряд, являю-
щийся непременным элементом 
хаджа — паломники символиче-
ски побивают камнями дьявола, 
кидая небольшие камни в три ка-
менные стены. Как раз огромное 
число желающих метнуть камень 
в нечистого и стало причиной ка-
тастрофы. Как пояснил официаль-
ный представитель Управления 
по делам гражданской обороны  
Саудовской Аравии, давка возни-
кла из-за того, что потоки палом-
ников двигались сразу по не-
скольким улицам и в месте их пе-
ресечения возникло столпотворе-
ние.  На месте трагедии работают 
порядка 4 тысяч спасателей, там 
же находятся более 200 машин 
«скорой помощи». И хотя палом-
ничество продолжается, улицы, 
на которых случилась трагедия, 
перекрыты. В последнее десяти-
летие власти Саудовской Аравии 
предприняли ряд мер, чтобы 
обезопасить участников хаджа. 
Тем не менее трагедии все же слу-
чаются. Так, в 2006 году и тоже в 
долине Мина из-за давки погибли 
более 360 паломников. Еще 244 
человека погибли по той же при-
чине в 2004 году. Напомним, что 
11 сентября на Большую мечеть в 
Мекке, внутри которой находится 
священный камень Кааба, рухнул 
башенный кран, погибли 109 че-
ловек.  Между тем как заявил гла-
ва российской хадж-миссии Ма-
гомед Гамзаев, ни один из россий-
ских паломников не пострадал в 
давке в долине Мина.

СЕНСАЦИЯ

Японец 
в возрасте 105 
лет установил 
мировой 
рекорд по бегу

УЛОЖИЛСЯ 
В МИНУТУ

Александр Ленин, 
«Российская газета», Токио

ЯПОНЕЦ в возрасте 105 лет 
удивил не только соотечествен-
ников, но и жителей других 
стран, установив мировой ре-
корд по бегу в своей возрастной 
группе. Дистанцию в 100 метров 
он покорил за 42,22 секунды.

Пожилой резидент Страны 
восходящего солнца по имени 
Хидэкити Миядзаки принял учас-
тие в забеге, который накануне 
проходил в городе Киото. На фи-
нише со свойственной японцам 
скромностью пожилой бегун рас-
сказал журналистам, что разоча-
рован своим результатом. «Во 
время бега у меня на глаза наво-
рачивались слезы, так как я дви-
гался слишком медленно, — про-
комментировал он свои чувства 
и добавил: — Видимо, я старею».

Миядзаки-сан родился в нача-
ле прошлого века в 1910 году. По-
разительно, тогда еще, к приме-
ру, не был построен «Титаник». 
Скромный старичок ростом 153 
сантиметра и весом около 42 ки-
лограммов подчеркнул, что не 
собирается опускать руки. Впе-
реди упорные тренировки и ам-
бициозная цель — покорить сто-
метровку за 35 секунд.

По словам мужчины, он ежед-
невно кладет в рюкзак тяжести и 
подолгу гуляет в одном из парков 
Киото, поблизости от своего 
дома. Очевидно, поэтому Хидэ-
кити Миядзаки до сих пор пребы-
вает в отличной физической фор-
ме и чувствует себя превосходно.

«Несколько дней назад я был 
на приеме у врача. Медики ска-
зали, что я здоров и полон сил», — 
пояснил японец, отметив, что 
намерен активно тренироваться 
в течение еще двух-трех лет. 
«Возможно, скорость мысли у 
меня уже не та, что прежде, но 
физически я в отличной форме. 
Даже врачи удивляются», — поде-
лился житель островного госу-
дарства с прессой. 

Следим за ситуацией В США назвали «неточной» информацию о разме-
щении новых атомных боезарядов в ФРГ

Бомбу завезут не сразу

Марина Алешина

П
осле того как немец-
кие СМИ сообщили о 
планах США развер-
нуть в Европе модер-
низированные ядер-

ные бомбы B61-12, а в Кремле об-
ещали не оставить этот шаг без 
ответа, Вашингтон поспешил вы-
ступить с опровержением. Точ-
нее, американцы не опровергли 
сами намерения, лишь уточнив, 
что они не будут реализованы в 
следующем году.

«Серийное производство B61-
12 начнется не ранее 2020 года», 
— заявила заместитель руководи-
теля пресс-службы Националь-
ного управления ядерной безопа-
сности при министерстве энерге-
тики США Шелли Лавер. В этой 
связи спикер назвала «неточны-
ми» публикации о размещении 
20 таких боеприпасов на авиаба-
зе близ Бюхеля на западе Герма-
нии уже в 2016 году. Сообщалось, 
что их смогут использовать так-
тические истребители-бомбар-
дировщики «Торнадо» немецких 
ВВС.

Напомним, что данные не-
мецких СМИ вызвали жесткую 
реакцию Москвы. В Кремле со-
общили, что реализация этого 
сценария «может привести к на-
рушению стратегических ба-
лансов в Европе, и поэтому, без-
условно, потребует от России 
принятия соответствующих 
контрмер для восстановления 
паритета». Последовавшее за 
этим «опровержение» со сторо-
ны Вашингтона, по сути, не де-
завуирует наличие у США пла-

нов по размещению на европей-
ском континенте «управляемых 
атомных авиабомб», адаптиро-
ванных под самолеты нового по-
коления.

Военные эксперты называют 
бомбу B61-12, впервые испы-
танную в США в июле без под-
рыва ядерного заряда, новым 
словом в оружии. Это уже 12-я 

модификация американского 
боеприпаса массового пораже-
ния, который выпускается с 
60-х годов. Его модернизация 
направлена на качественное 
«повышение точности»: за счет 
установки хвостовых рулей па-
дение становится корректируе-
мым. При этом B61-12 представ-
ляет собой бомбу двойного на-
значения: она может быть эле-
ментом стратегических насту-
пательных вооружений при до-
ставке тяжелыми бомбардиров-
щиками, а также нестратегиче-
ским ядерным боезарядом при 
использовании самолетами так-
тической авиации. Понять, с ка-

ким именно оружием на борту — 
обычным или ядерным — выле-
тел истребитель, в этом случае 
не представляется возможным, 
что становится реальной угро-
зой безопасности на континен-
те. Таким образом, размещение 
в Европе 20 таких боезарядов, 
общая мощность которых срав-
нима с 80 бомбами, сброшенны-
ми на Хиросиму, обещает стать 
наиболее существенной модер-
низацией, проводимой НАТО со 
времен окончания «холодной 
войны». 

Атомные бомбы В61-12, которые 
планируется разместить в ФРГ, 
подорвут стратегический паритет.

Арабский платок едва не превратил сирийского беженца из футбольного тренера в террориста.

Акцент

 Запланированная к размеще-
нию в Германии B61-12 
представляет собой бомбу 
двойного назначения

Следите за развитием ситуации на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

Европа по-новому 
взглянула на роль, 
которую может 
сыграть Москва 
в сирийских 
событиях 

Москва предлагает 
Белому дому создать 
широкий антитерро-
ристический фронт

Александр Рар
Эксперт Германо-российского форума, 
немецкий политолог:

— Важно понимать, как и при каких обстоятельствах 

в Германии появились ядерные ракеты. В 80-е годы 

уже на исходе холодной войны НАТО приняло реше-

ние о том, чтобы разместить тактическое ядерное 

оружие на территории Германии. После окончания 

холодной войны Россия и Запад договорились о со-

кращении стратегических ракет, больших атомных 

боеголовок и баллистических ракет. При этом о так-

тических атомных ракетах все как-то позабыли, так 

как это оружие не считалось опасным наступатель-

ным вооружением. Долгие годы в Германии не вспо-

минали про эти ракеты. Но в 2009 году под давлени-

ем общественности и оппозиции встал вопрос о не-

обходимости вывоза этого оружия с территории 

страны. Однако решение Бундестага тогда не было 

реализовано. Почему? Журналисты выяснили, что в 

2009 году Белый дом и канцлер Германии Ангела 

Меркель договорились оставить эти ракеты на не-

мецкой земле.

В июне в Германию прибыл министр обороны США 

Эштон Картер и заявил о том, что американские 

атомные ракеты, расположенные в Германии, долж-

ны быть модернизированы. Однако никто не ждал, 

что американцы привезут совсем новые современ-

ные ракеты, которые довольно быстро можно прев-

ратить в ядерные крылатые ракеты. Естественно, 

вспыхнул скандал. Эксперты сейчас пытаются по-

нять, насколько ядерные боеголовки на крылатых 

ракетах нарушают стратегический баланс сил в Ев-

ропе. Эту тему поднял немецкий телеканал ZDF, и те-

перь она стала остро обсуждаться в политических 

кругах. Пока не ясно, во что могут вылиться начав-

шиеся между Россией, Германией и США разногла-

сия. Важную роль тут сыграет общественность, оп-

позиция и политические силы. В Германии есть вли-

ятельные круги, которые будут добиваться вывоза 

ядерных ракет. Это пацифиские и зеленые органи-

зации, а также левые партии. Тем не менее, пока ре-

акция со стороны немецкого общества на возник-

шую проблему очень вялая. В Германии нет никакой 

шумихи. Население относится к этой теме равно-

душно. Но ситуация может резко измениться, когда 

немцы осознают, что их страна стала объектом 

ядерных разногласий между великими державами.

Объективно говоря, Берлин попал в очень сложную 

ситуацию. Германия не является ядерной державой, 

но согласилась принять на своей земле американ-

ское ядерное оружие. Теоретически, с точки зрения 

военных стратегов, немецкая армия может исполь-

зовать эти ракеты в ходе возможной войны. Понят-

но, что в такой ситуации Россия будет рассматри-

вать Германию как ядерную державу и готовить 

адекватную реакцию. Запад пока настаивает на том, 

что эти ракеты не немецкие, а американские, и что 

Германия не при чем. США заявляет, что имеет пра-

во располагать собственным оружием на террито-

рии своих стратегических партнеров. Однако при 

этом Германия не имеет права на ядерный статус и 

сама юридически не является ядерной державой. 

Это очень непростой юридический казус, и он точно 

будет обсуждаться на высоком уровне между наши-

ми странами. Однозначно, для повышения доверия 

между Россией и западным миром вопрос о даль-

нейшей судьбе этих ракет нужно решить как можно 

быстрее.

Подготовила 
Надежда Ермолаева
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Ирина Краснопольская

В 
Москве открывается меж-
дународный курс «Совре-
менные тенденции в лече-

нии острого инфаркта миокар-
да». Это не первая встреча веду-
щих кардиологов мира, которые 
раз в год съезжаются в Москву с 
одной целью: обсудить самые 
острые проблемы предотвраще-
ния и лечения инфаркта миокар-
да, а главное — обменяться опы-
том. Как это происходит? Об 
этом обозреватель «РГ» беседует 
с сопредседателем курса, чле-
ном-корреспондентом РАН Дави-
дом Иоселиани. 

 Давид Георгиевич! Ваш курс 
проходит каждый год. Неужели 
за год происходят такие значи-
мые изменения в инфарктной 
области, что надо каждый год их 
обсуждать, что каждый год при-
носит новый опыт в этой обла-
сти, и есть чем поделиться?
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Безусловно, ос-
новные принципы лечения 
острого инфаркта миокарда 
каждый год кардинально не ме-
няются. Но вместе с тем совре-
менное врачевание так стреми-
тельно развивается, что появля-
ются новые аспекты диагности-
ки, лечения и профилактики 
этого самого распространенно-
го в мире заболевания. И, конеч-
но, что очень важно, каждый год 
появляются новые лекарства и 
новые расходные материалы, 
которые повышают эффектив-
ность хирургических вмеша-
тельств при инфаркте. Скажем, 
новые протезы сосудов сердца 
(стенты), которые, выполнив 
свою восстановительную фун-
кцию, со временем растворяют-

ся в организме и перестают быть 
для него инородным телом. 

На курс обычно съезжаются по-
чти 150 ведущих кардиологов 
нашей страны и всего мира. Сов-
ременные санкции, всяческие 
ограничения не скажутся на зна-
чимости вашего курса? Кардио-
логи из тех же США к вам прие-
дут? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Слава богу, ника-
ких неожиданностей в этом пла-
не нет. Все кардиологи из США и 
из других стран, которые обыч-
но приезжают к нам и ведут те 
или иные курсы, приедут и на 
сей раз. Более того, о своем же-
лании участвовать в работе кур-
са заявили коллеги из Украины. 
И это естественно: болезни, 
борьба с ними не знают и не 
должны знать границ. И нам, ор-
ганизаторам курса, очень хочет-

ся, чтобы наше сотрудничество 
вносило свою лепту в улучше-
ние международного взаимопо-
нимания. 

Нередко кажется, что, в частно-
сти, и в лечении инфаркта мы 
совсем не впереди планеты всей, 
что у нас учиться нечему. Обид-
но, конечно…
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Очень обидно. 
Может, мы в чем-то, в смысле тех-
нологии и доступности самой 
с о в р е м е н н о й  п о м о щ и  п р и 
остром инфаркте миокарда не-
сколько уступаем Западу. Но 
хочу напомнить и думаю, что это 
уместно. Еще в 1976 году выдаю-
щийся ученый, академик Евге-
ний Иванович Чазов со своими 
коллегами впервые в  мире 
успешно провел внутрикоронар-
ный тромболизис у больного 
острым инфарктом миокарда. 
Тем самым было открыто новое 
направление в лечении этого 
грозного недуга. 

Мне бы хотелось, чтобы вы и 
себя немножко похвалили. Имею 
в виду, что первая онлайн-тран-
сляция эндоваскулярной опера-
ции у больного с острым инфар-
ктом миокарда на самый боль-
шой кардиологический форум в 

Париже прошла в 2010 году. И 
эту операцию делали вы. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Уточню. Тогда 
была не одна, а три операции. И 
президент парижского конгресса 
Жан Фажаде персонально побла-
годарил российских специали-
стов за вклад в лечение острого 
инфаркта миокарда. 

 Давид Георгиевич! Если у нас 
все так хорошо в области лече-
ния инфаркта миокарда, то поче-
му же мы чуть ли не первые по 
количеству смертельных исхо-
дов от него? Где, в чем наши про-
колы? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Первое и самое 
главное: для эффективного лече-
ния в нашей стране необходимо 
повсеместное внедрение стан-
дартов, используемых сегодня в 
мире против этого заболевания. 
В любом, самом глухом месте 
страны больному должна оказы-
ваться современная кардиологи-
ческая помощь. Для этого кое-
что делается в стране. Наша глав-
ная беда — низкая подготовка ка-
дров и некоторый консерватизм 
наших кардиологов и терапевтов. 
Может, кому-то это покажется 
дикостью, но ведь и сейчас случа-
ется, что острый инфаркт мио-
карда пытаются лечить полным 

покоем, не используя самого 
главного: не восстанавливается 
нарушенное кровоснабжение 
мышцы сердца. А ведь доказано 
мировым опытом, что это можно 
сделать с помощью катетерной 
терапии или с помощью совре-
менных лекарственных препара-
тов. Тех препаратов, которые 
восстанавливают нормальное 
кровоснабжение сердца.

Слушаю вас, и мне кажется, что 
это из области мечтаний. Недав-
но вернулась из поездки по горо-
дам Поволжья. В самих городах 
на подобную помощь можно рас-
считывать. Но ведь Россия (и тут 
никуда не денешься) — это еще и 
множество так называемых глу-
бинок, в которых не то что такой 
помощи, но даже фельдшерских 
пунктов нет. А острый инфаркт 
миокарда нередко случается и у 
жителей отдаленных деревень. 
Как быть? 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Вот вы и ответили 
на вопрос, почему в России смер-
тность от острого инфаркта мио-
карда несколько выше, чем в за-
падных странах. И, наверное, для 
того, чтобы эту ситуацию изме-
нить к лучшему, надо более гра-
мотно планировать создание ре-
гиональных центров по оказа-
нию помощи больным с сердеч-
но-сосудистыми заболеваниями, 
более разумно использовать те 
ассигнования, которые выделя-
ются на медицинскую помощь. 
Но никакие деньги не помогут, 
если подготовка медицинских 
кадров, оплата труда медика 
останутся на том уровне, на кото-
ром они сейчас. Не секрет, что 
все больше выпускников меди-
цинских вузов, получив диплом, 
ни одного дня не работают в 

службе здоровья. И это нонсенс. 
Необходимо вернуть престиж 
профессии врача. Иначе спраши-
вать не с кого. 

Вы сказали, что успех лечения 
того же острого инфаркта мио-
карда во многом зависит от сле-
дования стандартам оказания 
помощи при этом заболевании. 
Могу с вами согласиться, но и не 
соглашусь. Инфаркт у тети Маши 
совсем иной, чем у дяди Вани. У 
каждого — свой инфаркт. Разве я 
не права? Однажды была на ва-
ших курсах, и специалисты — 
разных стран — все время под-
черкивали необходимость инди-
видуального подхода к каждому 
случаю. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Все-таки скажу: 
следование стандартам необхо-
димо в целом, особенно для мо-
лодых специалистов. Но, без-
условно, для врача должна быть 
оставлена возможность импро-
визации в каждом конкретном 
случае. Вас пугает слово «им-
провизация»? Но медицина — 
это, конечно, наука, это, конеч-
но, опыт, но это и искусство. И 
недаром нередко говорят об 
искусстве врачевания. Можно 
множить примеры того, как 
именно нестандартный подход к 
конкретному пациенту спасал 
жизнь этого пациента и, более 
того, открывал новые возможно-
сти врачевания. 

На курсе обычно идет онлайн-де-
монстрация операций. Это очень 
своеобразная школа. Тем более 
что демонстрируется не только 
сама операция, но идет постоян-
ный комментарий того, что дела-
ет хирург. А, по сути, специали-
сты в операционной работают 

вместе со специалистами, кото-
рые находятся в зале, Идет по-
стоянный обмен мнениями. Та-
кой всеобщий, международный 
консилиум. 
ДАВИД ИОСЕЛИАНИ: Я бы отметил еще 
одно. На этом курсе мы доложим 

собравшимся о состоянии здоро-
вья тех пациентов, которых мы 
оперировали на прошлом курсе. 
Все пациенты живы, чувствуют 
себя хорошо, и мы их пригласили 
на заседание открывающегося 7 
октября очередного курса. 

Болевая точка Как спасти ребенка от диет и голодного истощения

Не похудеть до смерти

Ксения Колесникова

З
а пять лет число пациен-
тов с нервной анорек-
сией, госпитализируе-
мых в Московский на-
учно-практический 

центр психического здоровья де-
тей и подростков, выросло почти 
в 10 раз. Невероятно, но факт: 
сейчас в больницы с таким диаг-
нозом попадают даже дети 10—11 
лет!

Что делать? Как избавить дочь 
или сына от навязчивой идеи по-
худеть? Как спасти ребенка от го-
лодного истощения? Корреспон-
дент «РГ» спросил об этом у спе-
циалистов и узнал, почему моло-
дежная мода на диеты иногда пе-
реходит в смертельно опасное за-
болевание.

По запросу «анорексия» Ин-
тернет выдает сотни фотографий 

с худышками в брендовой оде-
жде. Идея — «будь тощей и стиль-
ной» — медленно убивает тысячи 
людей по всему миру. Они муча-
ют себя таблетками, диетами, го-
лодом… В зоне риска — подростки 
со «слабой психикой» из благо-
получных и обеспеченных семей, 
ранимые, подверженные внуше-
нию. Спусковым крючком может 
стать что угодно: конфликт в се-
мье или школе, несчастная лю-
бовь. А перед глазами — идеаль-

ные картинки. Так и появляется 
навязчивая идея похудеть.

— Анорексия — серьезное пси-
хическое расстройство. Оно мо-
жет быть как самостоятельным 
заболеванием, так и синдромом 
другой болезни, например ши-
зофрении, — говорит главный 
психиатр Минздрава России, ген-
директор Федерального меди-
цинского исследовательского 
центра психиатрии и наркологии 
имени Сербского Зураб Кекелид-

зе. — Я наблюдал тяжелейших 
взрослых пациентов с весом 23, 
25, 26 килограммов. За их жизнь 
боролись бригады реаниматоло-
гов. Вероятность летального ис-
хода при таком расстройстве 
очень высока. По некоторым дан-
ным, это 10—15 процентов.

Самостоятельно «откормить» 
ребенка, заболевшего анорек-
сией, родители не могут. Он бу-
дет тайком выбрасывать еду, вы-
зывать рвоту, пить слабительное, 
пока чувство голода и вовсе не 
пропадет. А опасные для жизни 
советы найдет в соцсетях, где 
есть сотни тематических сооб-
ществ. Например, в группе, про-
пагандирующей болезненную 
худобу, — четыре миллиона под-
писчиков. В другом сообществе, 
где открыто дают подсказки, как 
заболеть анорексией, состоит 90 
тысяч человек.

Еще одна проблема — врачи и 
медсестры находятся в штате 
районной поликлиники и прихо-
дят в школу несколько раз в не-
делю. Зачастую, внимательно 
наблюдать каждого ребенка они 

не успевают. А углубленные ме-
досмотры проводят только раз в 
год, по словам многих родите-

лей, «для галочки». Да и штатно-
го психолога может себе позво-
лить не каждая школа. Иногда 
они работают на полставки, 
иногда на тысячу детей прихо-
дится один специалист… При 
этом школьные психологи — вы-
пускники педагогических вузов, 
в их программу не входят дисци-
плины, предусматривающие 
психиатрическую диагностику.

— Профилактику психиче-
ских заболеваний нужно начи-
нать еще в школе. Ребенок дол-
жен знать, что такое переходный 
возраст, который еще называют 
периодом «гадкого утенка», и 
как через него пройти, — говорит 
Зураб Ильич Кекелидзе. — Пока 
этого не делается. Все ложится 
на плечи родителей, которые, 
часто и сами не ведают, что де-
лать. Если у подростка измени-
лось настроение, он похудел на 
10—15 процентов без видимых 
причин, неадекватно восприни-
мает свое тело, нужно обратить-
ся к врачу.

По статистике, анорексией 
страдает примерно два процента 
девочек и один процент — маль-
чиков. Причем доля мальчиков 
становится все больше, а возраст 
больных — все меньше. Если рань-
ше такой диагноз ставили в 
основном 14—15-летним под-
росткам, то сейчас  среди боль-
ных есть и дети 10—11 лет.

— Точной статистики нет, а та, 
что есть, сильно занижена: она 
фиксирует самые запущенные 
случаи, — считает завкафедрой 
диетологии и нутрициологии 
Российской академии последи-
пломного образования Минздра-
ва России Татьяна Сорвачева. — 
Две трети родителей не спешат 

показывать ребенка специали-
стам. «Она у нас прекрасно учит-
ся, увлекается фитнесом и следит 
за фигурой. От чего ей лечить-
ся?» — думают они. И решающий 
момент, когда проблему можно 
одолеть на ранней стадии, упу-
щен. И даже если классный руко-
водитель, например, заметит 
проблему, скажет о ней родите-
лям, те будут тянуть до последне-
го, опасаясь психиатрического 
диагноза. 

У пациентов с нервной ано-
рексией наблюдается нарушение 
работы репродуктивных орга-
нов, желудочно-кишечного трак-
та, сердца, нарушение гормо-
нального фона. Наступает де-
прессия. 

— Поступила девочка 12 лет в 
тяжелом состоянии. Чтобы ребе-
нок не выплевывал еду, не вызы-
вал рвоту, за ней круглосуточно 
присматривала медсестра. Кро-
ме обычной еды девочка получа-
ла специальную питательную 
смесь, — вспоминает Татьяна Ни-
колаевна. — Ее состояние удалось 
нормализовать, ребенок пошел в 
школу. А потом ссора с подруж-
кой — опять обострение, и снова в 
больницу.

По словам врача, рецидив на-
ступает в 30 процентах случаев. 
Чтобы переломить эту статисти-
ку, нужно развивать систему реа-
билитации, налаживать работу с 
семьей пациента. Поддержка се-
мьи и друзей — важнейшее усло-
вие выздоровления. На Западе, 
например, распространены те-
матические кружки и клубы для 
таких подростков.

Идея «будь тощей и  стильной» 
медленно убивает тысячи  людей 
по  всему миру.

Акцент

 Я думала, что я самая краси-
вая, что мне все завидуют,
а уже ходила с трудом

Давид Иоселиани: Болезни, борьба 
с ними не должны знать границ.

ФОРУМ  Давид  Иоселиани: Для врача должна быть оставлена возможность импровизации в каждом конкретном случае. 

Собрались ради инфаркта
Акцент

 Постоянно появляются новые 
аспекты диагностики, лече-
ния и профилактики инфар-
кта миокарда

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Виталина Гусак, 27 лет:
— Я заболела в 2010 году, когда училась на втором курсе Санкт-Петербургской 

академии театрального искусства. Хотела немного похудеть, но не смогла оста-

новиться. Почему? Я радовалась потере веса, а других радостей в жизни и не 

было… Худобу ни от кого не скрывала, а наоборот, считала, что мне все завиду-

ют, что я самая «красивая». Запомнился случай, когда во время репетиции в ака-

демии не смогла станцевать вальс: чуть не падала, даже ходила с трудом. Тогда 

мастер курса предложила мне лечь в больницу. Но я не легла: обманула всех и 

сказала, что есть мне просто некогда. Врач говорил, что нужно кушать больше 

сыра, орехов, молока, творога, яиц, а я в день могла съесть одну сливу, пару огур-

цов и яблоко.

Когда вес стал ниже 40 килограммов, при росте 167 см, дошло до того, что у меня 

не могли взять кровь из пальца, она просто не шла. Что пережила моя семья, луч-

ше не вспоминать. Только благодаря ей я поняла, что мне нужна помощь. В итоге 

помогло медикаментозное лечение, назначенное психотерапевтом.

Сейчас стараюсь помочь другим справиться с этой проблемой: работаю арт-те-

рапевтом, занимаюсь с детьми актерским мастерством.

А КАК У НИХ?

Согласно последним исследованиям британских врачей, некоторые дети начи-

нают комплексовать из-за фигуры уже в 8 лет. Причем у детей, рано начавших 

беспокоиться о собственном весе, как правило, матери страдали от рас-

стройств пищевого поведения.

 Этим летом в Великобритании запретили рекламу модной одежды из-за того, 

что 18-летняя модель на фото была слишком худой.

 Во Франции разработан законопроект, запрещающий модельным домам при-

глашать на работу излишне худых девушек. Ранее с подобными инициативами 

выступили правительства Италии, Испании и Израиля.

Операции на сердце —  высший пилотаж хирургии.
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СОВЕТ ОТ ДИЕТОЛОГА
Ни в коем случае нельзя «подсаживать» ребенка на диеты самостоя-
тельно. Если есть проблемы с весом, обратитесь к диетологу, займите 
ребенка активным хобби: жир начинает «сгорать» уже после 30-ми-
нутной прогулки. Ребенок должен получать столько калорий, сколько 
тратит. Кроме белков, жиров и углеводов, в рационе нужны аминоки-
слоты, витамины, микроэлементы, минеральные вещества. Меня 
примерно такое: на завтрак – яичница с кусочком черного хлеба или мо-
лочная каша с маслом, чай с булочкой. Если нужен перекус,  положите 
ребенку в портфель бутерброд с сыром. Хлеб лучше из муки грубого по-
мола, в нем много пищевых волокон. Они не перевариваются, но полезны 
для желудка. Обед — суп, отварное мясо с рисом, салат из овощей. Пол-
дник — яблоко, творог. Ужин — жареная рыба, запеченный картофель, 
легкий салат, компот. Перед сном — стакан кефира. Публикацию комментирует 

Ирина Корчагина
16
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СЛЕДСТВИЕ СК объяснил причины 
возобновления дела о гибели 
семьи Романовых

Царское дело — 
в руках экспертов

Наталья Козлова

В
чера Следственный коми-
тет РФ выступил с разъя-
снениями, связанными с 

возобновлением следственных 
действий по уголовному делу о 
гибели представителей Дома Ро-
мановых и тех, кто был с ними в 
последние минуты их жизни. 

Судя по всему, такие разъя-
снения понадобились после 
громкого заявления следствен-
ного ведомства, что старое уго-
ловное дело возобновлено. 

Напомним, что уголовное 
дело о гибели царской семьи на-
считывает уже не один десяток 
лет. Самое первое дело о траге-
дии в подвале Ипатьевского дома 
вели еще царские следователи, 
когда Екатеринбург на время пе-
решел под контроль Белой ар-
мии.  А в наше время уголовное 
дело о расстреле царской семьи 
было возбуждено в 1993 году. В 
тот год энтузиастами было обна-
ружено групповое захоронение в 
окрестностях Екатеринбурга. 

Многочисленные исследова-
ния подтвердили, что обнару-
женные останки принадлежат 
бывшему российскому импера-
тору Николаю II, членам его се-
мьи и лицам из их свиты. 

Несколько позже недалеко от 
этого захоронения были обнару-
жены еще останки. Многочислен-
ные экспертизы и исследования 
их подтвердили — они принадле-
жат цесаревичу Алексею Романо-
ву и великой княжне Марии Ро-
мановой. 

Таким образом, у следствия 
десятилетней давности не было 
и нет сомнений в принадлежно-
сти всех обнаруженных остан-

ков членам царской семьи и их 
свите. 

Ну а само то уголовное дело 
было прекращено потому, что ви-
новники трагедии известны, но 
никого из них уже давно нет в жи-
вых. Так почему же сейчас След-
ственный комитет вновь вернул-
ся к старому делу?

Вот как разъяснил действия 
следователей официальный пред-
ставитель СКР Владимир Маркин:

 — Нынешнее возобновление 
уголовного дела — это не попытка 
провести ревизию ранее полу-
ченных доказательств и установ-
ленных фактов, а исключительно  
необходимость дополнительного 
исследования вновь появивших-
ся фактов. Именно об этом была 
высказана просьба со стороны 
Русской православной церкви.  

В связи с этим Межведомст-
венная рабочая группа по иссле-
дованию и захоронению остан-
ков цесаревича Алексея и вели-
кой княжны Марии дала согласие 
на проведение дополнительных 
идентификационных исследова-
ний по объектам, ранее недо-
ступным следствию, объяснил 
представитель следственного ве-
домства. По словам Маркина, 
была проведена эксгумация 
останков императора Николая II 
и императрицы Александры Фе-
доровны в Петропавловском со-
боре Санкт-Петербурга. 

Также взяты образцы крови 
деда императора Николая II — им-
ператора Александра II, погиб-
шего во время террористическо-
го акта в 1881 году. Эти образцы 
крови императора до сих пор со-
хранились на его мундире. И 
вполне подходят для исследова-
ний.

Религия Мусульмане отметили главный праздник года — Курбан-байрам

Молитва о мире

Наталья Лебедева

П
раздничный день 
для мусульман по 
всему миру начался 
в 6 утра с молитвы и 
праздничного нама-

за. После правоверные мусуль-
мане совершили обряд заклания 
животного.  От одной семьи в 
жертву приносится одно живот-
ное.  Традиционно мясо разде-
лили на три части: одну отдали 
бедным, из второй приготовили 
угощение для родных, соседей и 
друзей, а третью верующие 
оставили своей семье.

Только в Москве в празднич-
ной молитве приняли участие 
около 140 тысяч мусульман, из 
которых 80 тысяч собрались око-
ло вновь открывшейся после ре-
ставрации Московской соборной 

мечети. Попасть внутрь все жела-
ющие не смогли, поэтому людям 
пришлось совершать намаз на 
близлежащих улицах.

К собравшимся обратился 
председатель Совета муфтиев 
России Равиль Гайнутдин и при-
звал их молиться о послании 
мира Сирии, Ираку, Ливии и 
другим странам, где сейчас про-

ливается кровь. Он напомнил, 
что ислам — это религия мира, 
призывающая уважать другие 
народы.

— Мы никогда не примем те 
идеологические направления, 
которые зомбируют нашу моло-
дежь, чтобы они встали на путь 
тех, кто будет убивать своих еди-
новерцев и разрушать города и 

исторические культурные па-
мятники, — сказал он.

В праздничной проповеди в со-
борной мечети Уфы Ляля-Тюльп 
верховный муфтий России Талгат 
Таджуддин назвал события, про-
исходящие на Ближнем Востоке, 
«позорным явлением XXI века». 

— Сказки и басни о том, что там 
строят «Исламское государство» 
или «Всемирный халифат» — это 
для детского сада, — сказал он. — 
Тысяча богословов этих стран вы-
несли заключение о неприемле-
мости деяний этих «строителей» 
и их «поставщиков»… Это являет-
ся настоящей провокацией, на-
правленной на дискредитацию 
ислама и мусульман. 

Верховный муфтий отметил 
духовно-нравственное возрожде-
ние российского общества и «гра-
жданское единство всех россиян 

перед вызовами современности».
Также Талгат Таджуддин обра-

тился к гражданам Евросоюза с 
призывом умерить «гордыню» и 
с пониманием отнестись к лю-
дям, которые бегут от насилия и 
жестокости боевиков группиров-
ки «Исламское государство».  И 
призвал мировых лидеров осу-
дить уничтожение памятников и 
святынь на Ближнем Востоке.

Курбан-байрам знаменует со-
бой завершение хаджа . В этом 
году в Мекку и Медину приехали 
боле 1,3 миллиона паломников со 
всего мира. Посетить святые ме-
ста, связанные с жизнью и служе-
нием пророка Мухаммеда, смогли 
около 12 тысяч россиян.

80 тысяч мусульман пришли вчера 
в Московскую соборную мечеть 
на праздничную молитву.

Акцент

 Мы никогда не примем те
идеологические
направления, которые
зомбируют нашу молодежь

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

27 октября 2015 г. в 10 часов 00 минут по адресу: Республика 
Саха (Якутия), Ленский район, г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. 307 
состоятся слушания (обсуждения) о намечаемой хозяйственной 
деятельности ООО «Газпромнефть-Ангара» по объекту 13/15 
«Полигон для размещения и переработки отходов производства 
и потребления на Тымпучиканском ЛУ ООО «Газпромнефть- 
Ангара».

Вид намечаемой деятельности: Строительство полигона 
для размещения и переработки отходов производства и потребле-
ния на Тымпучиканском ЛУ ООО «Газпромнефть-Ангара, Лен-
ского района, Республики Саха (Якутия).

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней 
с даты опубликования настоящего извещения.

Место доступа для ознакомления граждан и обществен-
ности с материалами: Республика Саха (Якутия), Ленский район, 
г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, каб. 205

Ответственные организаторы:
—  от заказчика/застройщика ОАО «Газпромнефть-Ангара» 

главный специалист по ООС Т.В. Пешева, тел. 8 (3952) 21-14-42 
(доб. 1131);

—  от Генпроектировщика ООО «Проект Экспертиза Изыска-
ние» ГИП А.В. Перепелкин, тел. 8 (3466) 491-007 (доб. 125);

—  от муниципального образования «Ленский район» главный 
специалист по ООС Л.Д. Алянкина, тел. 8 (41137) 41-578.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для строительства объектов, 

предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по про-
даже земельного участка общей площадью 80 398 кв. м (кадастровый 
номер 10:01:0200127:134), расположенного по адресу: Республика Ка-
релия, г. Петрозаводск; земельный участок расположен в кадастровом 
квартале 10:01:0200127, для строительства объектов, предназначен-
ных для производства строительных материалов, изделий, конструк-
ций для целей жилищного строительства (далее соответственно – аук-
цион, Участок), проведенного в соответствии с решениями попечи-
тельского совета Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 130) и 
правления Фонда «РЖС» (протокол от 23.06.2015 № 99).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Республика Карелия, г. Петрозаводск. 

Земельный участок расположен в кадастровом квартале 
10:01:0200127.

Кадастровый номер: 10:01:0200127:134.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предприятия 

III-V классов опасности.
Общая площадь Участка: 80 398 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) от 24.02.2015 
№ 10-10/001-10/001/022/2015-776/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Республике Карелия выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 12.03.2015 № 10-10/001-
10/001/022/2015-776/1 (бланк 10-АБ 724732).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строи-
тельства» согласно записи в ЕГРП от 24.02.2015 № 10-10/001-
10/001/022/2015-778/1 (выписка из ЕГРП от 12.03.2015).

Границы Участка, в том числе сведения о частях Участка и обреме-
нениях, указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 11.03.2015 № 1000/240/15-24628, выданном филиалом ФГБУ «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Республике Карелия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 23 сентября 

2015 г. № А418-21/2015/2 победителем аукциона признано Общество 
с ограниченной ответственностью «ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТРОЙБАЗА 
КАРЕЛИИ», предложившее наибольшую цену за Участок 11 850 000 
(одиннадцать миллионов восемьсот пятьдесят тысяч) рублей, НДС 
не облагается.

Извещение о результатах аукциона  
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка  
для строительства объектов, 

предназначенных для производства 
строительных материалов, изделий, 
конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строительс-
тва (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона по про-
даже земельного участка общей площадью 15 000 кв. м (кадастровый 
номер 10:01:0200127:130), расположенного по адресу: Республика Ка-
релия, г. Петрозаводск; земельный участок расположен в центральной 
части кадастрового квартала 10:01:0200127, для строительства объек-
тов, предназначенных для производства строительных материалов, 
изделий, конструкций для целей жилищного строительства (далее со-
ответственно – аукцион, Участок), проведенного в соответствии с ре-
шениями попечительского совета Фонда «РЖС» (протокол от 
21.05.2015 № 130) и правления Фонда «РЖС» (протокол от 23.06.2015 
№ 99).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Республика Карелия, г. Петрозаводск. Зе-

мельный участок расположен в центральной части кадастрового квар-
тала 10:01:0200127.

Кадастровый номер: 10:01:0200127:130.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предприятия 

III-V классов опасности.
Общая площадь Участка: 15 000 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним (далее – ЕГРП) от 24.02.2015 
№ 10-10/001-10/001/022/2015-780/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, кадастра 
и картографии по Республике Карелия выдано свидетельство о госу-
дарственной регистрации права от 12.03.2015 № 10-10/001-
10/001/022/2015-780/1 (бланк 10-АБ 724728).

Существующие ограничения (обременения) права: прочие ограни-
чения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совершения 
юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве агента 
Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом от 
24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного строитель-
ства» согласно записи в ЕГРП от 24.02.2015 № 10-10/001-
10/001/022/2015-782/1 (выписка из ЕГРП от 12.03.2015).

Границы Участка указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 11.03.2015 № 1000/240/15-24682, выданном филиалом ФГБУ 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Республике Каре-
лия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 23 сентября 

2015 г. № ПА49-21/2015/2 победителем аукциона признано Обще-
ство с ограниченной ответственностью «ЦЕНТРАЛЬНАЯ СТРОЙБА-
ЗА КАРЕЛИИ», предложившее наибольшую цену за Участок 2 640 000 
(два миллиона шестьсот сорок тысяч) рублей, НДС не облагается.

«СПРАВКА «РГ»
Происхождение Курбан-байрама связано с историей о жертвоприноше-
нии пророка Ибрахима (Авраама). В священных текстах всех трех мо-
нотеистических религий — ислама, христианства и иудаизма расска-
зывается о том, как Господь повелел своему пророку принести в жертву 
сына, но видя его твердость в вере, приказал отпустить сына и прине-
сти в жертву барашка.  Мусульман праздник жертвоприношения 
«учит доброте, милосердию и помощи ближнему».

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ФЕСТИВАЛЬ Завтра в Москве стартует V фестиваль «Круг света»

Светопредставление 
Любовь Проценко

Ф
естиваль «Круг света», 
который завтра откроет-
ся в Москве уже пятый 

раз, стал крупным международ-
ным событием. За это время чи-
сло его посетителей выросло с 
250 тысяч до 6 миллионов чело-
век. И это неудивительно: где 
еще увидишь такую красоту, да 
еще совсем бесплатно!

По словам руководителя де-
партамента национальной по-
литики, межрегиональных свя-
зей и туризма Владимира Чер-
никова, в прошлом году, напри-
мер, на фестиваль приехали 100 
тысяч иностранцев, которые 
провели в Москве не менее 5 
дней. При том, что в среднем ту-
рист тратит в день 15 тысяч ру-
блей, столичные предприятия 
получили 7,5 млрд рублей до-
полнительного дохода. Из них 
примерно 1,5 млрд рублей, по 
данным столичной мэрии, чи-
стая прибыль. В этом году тури-
стов ожидается еще больше: с 
помощью 60 турагентств прове-
дено большое количество пре-
зентаций как в России, так и за 
рубежом, участников которых 
приглашали в Москву на празд-
ник света.

С учетом роста популярно-
сти «Круга света» в этом году 
решено удвоить и время его про-
ведения, и количество площа-
док. Фестиваль пройдет с 26 сен-
тября по 4 октября, то есть до 9 
ночей.

Посмотреть это светопре-
ставление можно будет в самых 
разных частях города. Откроет-
ся фестиваль завтра циклом све-
товых новелл на фасадах зданий 
Минобороны России на Фрун-
зенской набережной. Смотреть 
их лучше всего от парка им. 
Горького, со стороны Крымско-
го моста и Пушкинской набе-

режной. 140 кинопроекторов и 
более 500 единиц световой тех-
ники красками лучей предста-
вят историю Российских воору-
женных сил. Спектакль будет 
идти в течение часа, а затем — 
повторяться. Поэтому совсем не 
надо спешить попасть к самому 
началу — 19.30, шоу продлится 

до 23.00. Такая цикличность по-
зволяет в любое время в этот 
промежуток увидеть и то, что 
было вначале.

На  фасаде Большого театра 
зрители увидят балет:  его вид-
нее всего с Театральной площа-
ди и площади Революции. По 
ВДНХ можно просто прогулять-

ся: вся главная выставка страны 
станет поистине настоящим 
«парком света». На Патриар-
ших прудах  будет воссоздана 
булгаковская атмосфера рома-
на «Мастер и Маргарита», а Чи-
стые пруды украсят компози-
ции на тему «Жизнь в городе 
света». 
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Извещение о результатах аукциона 
по продаже находящегося в федеральной 

собственности земельного участка для 
строительства объектов, предназначенных 

для производства строительных материалов, 
изделий, конструкций для целей жилищного 

строительства

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
по продаже земельного участка общей площадью 69 624 кв. м (кадас-
тровый номер 10:01:0200127:135), расположенного по адресу: Рес-
публика Карелия, г. Петрозаводск; земельный участок расположен 
в центральной части кадастрового квартала 10:01:0200127, для стро-
ительства объектов, предназначенных для производства строитель-
ных материалов, изделий, конструкций для целей жилищного стро-
ительства (далее соответственно — аукцион, Участок), проведенного 
в соответствии с решениями попечительского совета Фонда «РЖС» 
(протокол от 21.05.2015 № 130) и правления Фонда «РЖС» (прото-
кол от 23.06.2015 № 99).

Характеристика Участка: 
Адрес (местоположение): Республика Карелия, г. Петрозаводск. 

Земельный участок расположен в центральной части кадастрового 
квартала 10:01:0200127.

Кадастровый номер: 10:01:0200127:135.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: промышленные предприятия 

III-V классов опасности.
Общая площадь Участка: 69 624 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 24.02.2015 № 10-10/001-10/001/022/2015-768/1, на основании 
которой Управлением Федеральной службы государственной регис-
трации, кадастра и картографии по Республике Карелия выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 12.03.2015 

№ 10-10/001-10/001/022/2015-768/1 (бланк 10-АБ 724730).
Существующие ограничения (обременения) права: прочие огра-

ничения (обременения), Участок передан Фонду «РЖС» для совер-
шения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным зако-
ном от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию жилищного 
строительства» согласно записи в ЕГРП от 24.02.2015 № 10-10/001-
10/001/022/2015-769/1 (выписка из ЕГРП от 12.03.2015).

Границы Участка, в том числе сведения о частях Участка и об-
ременениях, указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 11.03.2015 № 1000/240/15-24692, выданном филиалом ФГБУ 
«Федеральная кадастровая палата Федеральной службы государс-
твенной регистрации, кадастра и картографии» по Республике Ка-
релия.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
В соответствии с протоколом о результатах аукциона от 23 сен-

тября 2015 г. № ПА77-21/2015/2 победителем аукциона призна-
но Общество с ограниченной ответственностью «ЦЕНТРАЛЬНАЯ 
СТРОЙБАЗА КАРЕЛИИ», предложившее наибольшую цену за Учас-
ток 10 780 000 (десять миллионов семьсот восемьдесят тысяч) руб-
лей, НДС не облагается.

Извещение о результатах аукциона на право 
заключения договора аренды находящихся 

в федеральной собственности четырех 
земельных участков, входящих в состав 

единого лота, для комплексного освоения 
территории, в рамках которого 
предусматриваются в том числе 

строительство в минимально требуемом 
объеме жилья экономического класса и иное 

жилищное строительство

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строи-
тельства (далее — Фонд «РЖС») сообщает о результатах аукциона 
на право заключения договора аренды находящихся в федераль-
ной собственности четырех земельных участков, входящих в со-
став единого лота, общей площадью 777 463 кв. м (кадастровые 
номера 73:21:220101:277, 73:21:220101:278, 73:21:000000:863, 
73:21:000000:1128), расположенных по адресам: Ульяновская 
область, Чердаклинский район, пос. Октябрьский; Ульяновс-
кая область, Чердаклинский район, северная часть кадастрового 
квартала 73:21:220101, для комплексного освоения территории, 
в рамках которого предусматриваются в том числе строительство 
в минимально требуемом объеме жилья экономического класса 
и иное жилищное строительство (далее соответственно — аукци-
он, Участки), проведенного в соответствии с решениями попечи-
тельского совета Фонда «РЖС»(протокол от 21.05.2015 № 130) 
и правления Фонда «РЖС» (протокол от 21.05.2015 № 78).

Характеристика Участков: 
Земельный участок № 1
Местоположение (адрес): Ульяновская область, Чердаклин-

ский район, пос. Октябрьский; кадастровый (или условный) 
номер: 73:21:220101:277; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: для комплексного ос-
воения в целях строительства малоэтажного жилья экономичес-
кого класса и многоквартирные жилые дома 2-4 этажа и блокиро-
ванные жилые дома в 1-3 этажа с придомовыми участками.

Площадь земельного участка: 85 169 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственности 

Российской Федерации: запись в Едином государственном реест-
ре прав на недвижимое имущество и сделок с ним (далее — ЕГРП) 
от 05.02.2015 № 73-73/007-73/001/011/2015-42/1, на основа-
нии которой Управлением Федеральной службы государствен-
ной регистрации, кадастра и картографии по Ульяновской облас-
ти выдано свидетельство о государственной регистрации права 
от 05.02.2015 № 73-73/007-73/001/011/2015-42/1 (бланк 73 АА 
916166).

Существующие ограничения (обременения) права: про-
чие ограничения (обременения), совершение Фондом «РЖС» 
юридических и иных действий в качестве агента Российс-
кой Федерации согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-43/1 (выписка из ЕГРП от 09.02.2015 
№ 73/007/002/2015-338).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 24.03.2015 № 73-02/2015-75530, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Ульяновской области.

Земельный участок № 2
Местоположение (адрес): Ульяновская область, Чердаклин-

ский район, пос. Октябрьский; кадастровый (или условный) 
номер: 73:21:220101:278; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: для комплексного ос-
воения в целях строительства малоэтажного жилья экономичес-
кого класса и многоквартирные жилые дома 2-4 этажа и блокиро-
ванные жилые дома в 1-3 этажа с придомовыми участками.

Площадь земельного участка: 87 333 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-45/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ульяновской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 73-73/007-73/001/011/2015-45/1 (бланк 73 АА 916164).

Существующие ограничения (обременения) права: про-
чие ограничения (обременения), совершение Фондом «РЖС» 
юридических и иных действий в качестве агента Российс-
кой Федерации согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-46/1 (выписка из ЕГРП от 09.02.2015 
№ 73/007/002/2015-340).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 24.03.2015 № 73-02/2015-75542, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Ульяновской области.

Земельный участок № 3
Местоположение (адрес): Ульяновская область, Чердаклин-

ский район, пос. Октябрьский; кадастровый (или условный) 
номер: 73:21:000000:863; категория земель: земли населенных 
пунктов; вид разрешенного использования: для комплексного ос-
воения в целях строительства малоэтажного жилья экономичес-
кого класса и многоквартирные жилые дома 2-4 этажа и блокиро-
ванные жилые дома в 1-3 этажа с придомовыми участками.

Площадь земельного участка: 218 673 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-48/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ульяновской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 73-73/007-73/001/011/2015-48/1 (бланк 73 АА 916167).

Существующие ограничения (обременения) права: про-
чие ограничения (обременения), совершение Фондом «РЖС» 
юридических и иных действий в качестве агента Российс-
кой Федерации согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-49/1 (выписка из ЕГРП от 09.02.2015 
№ 73/007/002/2015-341).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 24.03.2015 № 73-02/2015-75560, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Ульяновской области.

Земельный участок № 4
Местоположение (адрес): Ульяновская область, Чердаклин-

ский район, северная часть кадастрового квартала 73:21:220101; 
кадастровый (или условный) номер: 73:21:000000:1128; катего-
рия земель: земли населенных пунктов; вид разрешенного исполь-
зования: индивидуальные жилые дома 1-3 этажа с приусадебны-
ми земельными участками и детские дошкольные учреждения 
и школы общеобразовательные и многопрофильные учреждения 
дополнительного образования и амбулаторно-поликлинические 
учреждения и детские площадки, площадки для отдыха и спортив-
ные площадки и многоквартирные жилые дома 2-4 этажа и бло-
кированные жилые дома 1-3 этажа с придомовыми участками.

Площадь земельного участка: 386 288 кв. м.
Сведения о государственной регистрации права собственнос-

ти Российской Федерации: запись в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-51/1, на основании которой Управ-
лением Федеральной службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии по Ульяновской области выдано сви-
детельство о государственной регистрации права от 05.02.2015 
№ 73-73/007-73/001/011/2015-51/1 (бланк 73 АА 916165).

Существующие ограничения (обременения) права: про-
чие ограничения (обременения), совершение Фондом «РЖС» 
юридических и иных действий в качестве агента Российс-
кой Федерации согласно записи в ЕГРП от 05.02.2015 № 73-
73/007-73/001/011/2015-52/1 (выписка из ЕГРП от 09.02.2015 
№ 73/007/002/2015-339).

Границы земельного участка, иные сведения о земельном 
участке указаны в кадастровом паспорте земельного участка 
от 24.03.2015 № 73-02/2015-75611, выданном филиалом ФГБУ 
«ФКП Росреестра» по Ульяновской области.

Организатор аукциона — Фонд «РЖС». 
В соответствии с протоколом рассмотрения заявок на участие 

в аукционе от 23 сентября 2015 г. № А470-21/2015/1 на основа-
нии подпункта 8.1.2 документации об аукционе аукцион признан 
несостоявшимся в связи с тем, что по окончании срока подачи за-
явок не подано ни одной заявки на участие в аукционе.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «ИНГА» извещает о проведении общественных об-
суждений (публичных слушаний) по материалам оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой де-
ятельности в соответствии с проектной документацией 
по проектам: 

«Строительство и обустройство кустов скважин № 17 и № 20 на 
Поттымско-Ингинском лицензионном участке Красноленинского 
НГК месторождения», шифр 037-14;

«Обустройство кустов скважин №№25 «бис», 41 и 80 Поттымско-
Ингинского и Восточно-Ингинского лицензионных участков Крас-
ноленинского НГК месторождения», шифр 016-15.

Цели и местоположение намечаемой деятельности: Добы-
ча углеводородного сырья.

Наименование и адрес заказчика проектов: ОАО «ИНГА», 
628012, Россия, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, 
г. Ханты-Мансийск, ул. Рознина, д. 146/2.

Общественные обсуждения (слушания) состоятся 30 октя-
бря 2015 года по объекту «Строительство и обустройство кустов 
скважин № 17 и № 20 на Поттымско-Ингинском лицензионном 
участке Красноленинского НГК месторождения» в 17 часов 00 ми-
нут местного времени, по объекту «Обустройство кустов скважин 
№№ 25 «бис», 41 и 80 Поттымско-Ингинского и Восточно-
Ингинского лицензионных участков Красноленинского НГК ме-
сторождения» в 17 часов 30 минут местного времени по адресу: 
актовый зал администрации Октябрьского района, ул. Калинина, 
д. 39, пгт. Октябрьское, Октябрьский район, Ханты-Мансийский 
автономный округ — Югра, Тюменская область. Замечания и пред-
ложения принимаются в течение 30 дней с даты опубликования на-
стоящего извещения. Форма предоставления: устная, письменная.

Место ознакомления с материалами, предоставления за-
мечаний и предложений: отдел по вопросам промышленности, 
экологии и сельского хозяйства администрации Октябрьского 
района, 628100, ул. Ленина, д. 42, кабинет 4, пгт. Октябрьское, 
Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, тел./факс. 
8 (34678) 2-00-60.

Ответственные организаторы:
—  от администрации Октябрьского района — специалист-

эксперт отдела по вопросам промышленности, экологии 
и сельского хозяйства Долингер Евгений Анатольевич, тел. 
8(34678) 2-00-60;

—  от генпроектировщика ООО «Сибирский Проектно-
Изыскательский Центр» — главный инженер проекта Ярос-
лавцев Сергей Васильевич, тел. 8 (34667) 9-22-07 (111);

—  от заказчика ОАО «ИНГА» — инженер-эколог Каримова Лу-
иза Абдурасуловна, тел. 8 (34672) 4-52-80.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ.

Заказчик ООО «РН-Уватнефтегаз» уведомляет о начале обществен-
ных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации по объ-
екту государственной экологической экспертизы «Комплекс по закач-
ке отходов бурения в пласт на Усть-Тегусском месторождении».

Место расположения объекта: Тюменская область, Уватский рай-
он, Усть-Тегусское месторождение.

Цель создания объекта: глубинное захоронение буровых отходов.
Заказчик: ООО «РН-Уватнефтегаз»,Тюменская область, с. Уват, 

ул. Ленина, д. 77.
Проектная организация: ЗСФ ИНГГ СО РАН, г. Тюмень, ул. Тай-

мырская, д. 74.
Ответственный за организацию общественных слушаний: отдел 

промышленности и недропользования администрации Уватского му-
ниципального района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки заме-
чаний и предложений можно ознакомиться в администрации Уват-
ского муниципального района: Уват, ул. Иртышская, 19.

Замечания и предложения по проектной документации принима-
ются в течение 30 дней со дня публикации данного сообщения в устной 
или письменной форме ООО «РН-Уватнефтегаз» по адресу: 625000, 
г. Тюмень, ул. Ленина д. 67, каб. 114, или по телефону: 8 (3452) 38-
9999, доб. 1341, с понедельника по пятницу с 9.00 до 18.00. И Админи-
страцией Уватского района по адресу: 626170, с. Уват, ул. Иртышская, 
д. 19, каб. 305, или по тел. 8 (34561) 2-80-99, с понедельника по пятни-
цу с 8.00 до 17.00 (обед с 13.00 до 14.00).

Общественные слушания по материалам проектной документации 
состоятся 26 октября 2015 г. в 14.00 по адресу: Тюменская область, 
Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 301, тел. 8 (34561) 
2-80-99.

Ответственные организаторы:
—  от администрации: первый заместитель Главы администрации 

Уватского муниципального района – Елизаров Вячеслав Ивано-
вич, телефон 8 (34561) 28-0-09;

—  от генпроектировщика: ЗСФ ИНГГ СО РАН: Павленко Ольга Ле-
онидовна, тел. 8 (3452) 46-58-84 (доб.111);

—  от заказчика: Сулейманова Зухра Магдановна, тел. 8 (3452) 38-
99-99 (доб. 1341).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
Заказчик ООО «РН-Уватнефтегаз» уведомляет о начале обще-

ственных обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 
по объекту государственной экологической экспертизы «Технико-
экономическое обоснование (проект) создания объекта захороне-
ния отходов бурения на Усть-Тегусском лицензионном участке».

Место расположения объекта: Тюменская область, Уватский 
район, Усть-Тегусское месторождение.

Цель создания объекта: глубинное захоронение буровых отходов.
Заказчик: ООО «РН-Уватнефтегаз»,Тюменская область, с. Уват, 

ул. Ленина, д.77.
Проектная организация: ЗСФ ИНГГ СО РАН, г. Тюмень, ул. Тай-

мырская, д.74.
Ответственный за организацию общественных слушаний: отдел 

промышленности и недропользования администрации Уватского 
муниципального района.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в администрации 
Уватского муниципального района: с. Уват, ул. Иртышская, 19.

Замечания и предложения по проектной документации прини-
маются в течение 30 дней со дня публикации данного сообщения в 
устной или письменной форме ООО «РН-Уватнефтегаз» по адресу: 
625000, г. Тюмень, ул. Ленина, д. 67, каб. 114, и по телефону: 8 (3452) 
38-9999, доб.1341, с понедельника по пятницу, с 9.00 до 18.00. И Ад-
министрацией Уватского района по адресу: 626170, с. Уват, ул. Ир-
тышская, д.19, каб.305, и по тел. 8 (34561) 2-80-99, с понедельника 
по пятницу с 8.00 до 17.00 (обед с 13.00 до 14.00).

Общественные слушания по материалам проектной докумен-
тации состоятся 26 октября 2015 г. в 15.00  по адресу: Тюменская 
область, Уватский район, с. Уват, ул. Иртышская, 19, каб. 301, тел. 
8(34561)2-80-99.

Ответственные организаторы:
—  от администрации: первый заместитель Главы администрации 

Уватского муниципального района – Елизаров Вячеслав Ива-
нович, телефон: 8 (34561) 28-0-09;

—  от генпроектировщика: ЗСФ ИНГГ СО РАН: Павленко Ольга 
Леонидовна, телефон: 8 (3452) 46-58-84 (доб.111);

—  от заказчика: Сулейманова Зухра Магдановна, телефон: 
8 (3452) 38-99-99 (доб.1341).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «Меркурий» уведомляет о начале общественных 
обсуждений (в форме слушаний) проектной документации 

по объекту государственной экологической экспертизы 
«Площадка ремедиации нефтезагрязненных почв, грунтов, 

буровых шламов и буровых растворов»
Строительство объекта планируется осуществлять на террито-

рии Куединского муниципального района Пермского края.
Место расположения объекта: Куединский район Пермского 

края, на расстоянии 3,5 км от населенного пункта д. Каскасал.
Ответственный за организацию общественных слушаний За-

казчик: ООО «Меркурий», 617702, Пермский край, Куединский 
район, п. Куеда, ул. Гагарина, 115.

Проектная организация: ФГБОУ ВПО Пермский государствен-
ный национальный исследовательский университет. Адрес: 
614068, г. Пермь, ул. Букирева, 115.

С проектной документацией для рассмотрения и подготовки за-
мечаний и предложений можно ознакомиться в здании админист-
рации Талмазского сельского поселения по адресу: Пермский край, 
Куединский район, с. Большой Талмаз, ул. Центральная, 14, каби-
нет заместителя главы администрации, в течение 30 дней со дня 
опубликования данного объявления.

Общественные слушания по материалам проектной документа-
ции состоятся 26 октября 2015 г. в 11.00 часов по адресу: Пермский 
край, Куединский район, д. Большой Каскасал, ул. Централь-
ная, 10, Каскасальский сельский клуб.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Уведомление 
об общественных слушаниях

Общество с ограниченной ответственностью «Титановые 
 Инвестиции» (юридический адрес: 107140, г. Москва, ул. Краснопруд-
ная, д. 30-34, стр. 3, ИНН 7709956455, КПП 770801001) уведомляет 
о начале проведения общественных слушаний предварительного вари-
анта материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
в рамках проектов: «Оценка воздействия на окружающую среду. Удоб-
рение сложное минеральное NPK», «Оценка воздействия на окружаю-
щую среду удобрения «Аммофос», а также «Оценка воздействия на ок-
ружающую среду агрохимиката Фосфогипс».

Общественные слушания будут проведены: в 17:00 29.10.2015 г. по 
адресу: Республика Крым, г. Армянск, ул. Симферопольская, 7, кабинет 
№ 17, Администрация Армянского городского совета.

Месторасположение объекта, осуществляющего выпуск минераль-
ных удобрений: сложного азотно-фосфорно-калийного удобрения 
марки NPK, удобрения «Аммофос», а также агрохимиката Фосфогипс 
(мелиорант): Республика Крым, г. Армянск, ул. Северная промзона, 
Армянский Филиал ООО «Титановые Инвестиции».

Органом, ответственным за организацию общественных обсужде-
ний и проведение общественных слушаний, является Армянский го-
родской совет.

Материалы ОВОС по вышеуказанным темам будут доступны для 
ознакомления с 29.09.2015 г. по 29.10.2015 г. по адресу: 296012, Рес-
публика Крым, г. Армянск, ул. Симферопольская, 7, а также размеще-
ны для ознакомления на официальном сайте Армянского городского 
совета — www.armgov.ru

Замечания и предложения от общественности и всех заинтересован-
ных лиц по материалам ОВОС принимаются в месте ознакомления с  
указанными материалами, а также могут быть направле-
ны до 9:00 29.10.2015 г. по адресу: 296012, Республика Крым, г. Ар-
мянск, ул. Северная промзона, по тел. +7-36567-3-74-44, факс 
+7-36567-3-12-60 или по электронной почте info@titanexport.com.

Администрация АФ ООО «Титановые Инвестиции»
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности 
о намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале про-
цесса общественных обсуждений материалов проектной доку-
ментации «Корректировка проектной документации «Обуст-
ройство месторождения им. В. Филановского» (первая стадия 
освоения) в части блок кондуктора», включая материалы оцен-
ки воздействия на окружающую среду и мероприятия по охране ок-
ружающей среды.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: В соответст-
вии с лицензией на право пользования недрами целью является до-
быча углеводородов в пределах участка дна Каспийского моря 
и транспортировка пластового флюида.

Район обустройства месторождения им. В. Филановского нахо-
дится в северо-западной мелководной части Каспийского моря в 170 
км южнее г. Астрахань, в 20 км восточнее о. Малый Жемчужный. 
Расстояние до ближайшего Российского побережья около 130 км.

Заказчик проекта — ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть»: 
414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, 
тел. (8512) 40-28-00, факс (8512) 40-27-20.

Генеральный разработчик технических решений проек-
та, разделов «Оценка воздействия на окружающую среду» 
и «Мероприятия по охране окружающей среды» — Филиал 
ООО «ЛУКОЙЛ-Инжиниринг» «ВолгоградНИПИморнефть» 
в г. Волгограде: 400078, г. Волгоград, пр. Ленина, 96, тел. (8442) 
96-77-99, факс (8442) 96-75-90.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания 
и регистрация мнения общественности в письменном виде в обще-
ственной приемной.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 414000, г. Аст-
рахань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 2, тел. (8512) 40-28-00, 
факс (8512) 40-27-20.

Материалы проекта доступны в течение месяца до даты 
проведения общественных слушаний в общественных прием-
ных по адресам:

—  г. Астрахань, ул. Фиолетова, 44/Дантона, 10, ООО «ЛУК-
ОЙЛ-Нижневолжскнефть», ком. 3.13 (для посещения прием-
ной при себе необходимо иметь паспорт для оформления 
пропуска). Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 до 17.30 
(перерыв на обед с 12.00 до 13.30). Ответственное лицо: Суха-
рев Алексей Леонидович, тел. (8512) 40-25-82.

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, ул. Ле-
нина, 10, администрация МО «Икрянинский сельсовет» Аст-
раханской области. Приемная открыта в рабочие дни с 8.00 
до 17.00. Контактное лицо: Шевелева Яна Викторовна, 
тел. (85144) 2-08-65.

В общественной приемной представлены материалы проектной 
документации в печатном и электронном виде, включая материа-
лы оценки воздействия на окружающую среду и мероприятия по 
охране окружающей среды, а также журналы для регистрации за-
мечаний и предложений общественности.

Общественные обсуждения состоятся 27.10.2015 года 
в 10.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, дом 1, корпус 
2, ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», 7-й этаж, актовый зал.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 11 сентября 2015 г. страхового 
случая в отношении кредитной организации Коммерческий Банк 
«Адмиралтейский» (общество с ограниченной ответственностью) 
(далее — ООО КБ «Адмиралтейский»), г. Москва, регистрационный 
номер по Книге государственной регистрации кредитных организа-
ций 3054, в связи с отзывом у нее лицензии на осуществление бан-
ковских операций на основании приказа Банка России от 11 сентяб-
ря 2015 г. № ОД-2405. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
ООО КБ «Адмиралтейский», в том числе открывшие в банке вклады 
(счета) для осуществления предпринимательской деятельности, име-
ют право на получение возмещения по вкладам (далее — возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Фе-
деральным законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых 
для осуществления предпринимательской деятельности, но не более 
1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иност-
ранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 11 сентября 2015 г. Если имеются встречные требования 
банка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается 
из суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требова-
ний не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в от-
ношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкладов 
(счетов), открытых для осуществления предпринимательской де-
ятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, 
а также выплата возмещения осуществляются с 25 сентября 2015 г. по 
25 сентября 2016 г. через ВТБ 24 (ПАО), действующий от имени АСВ 
и за его счет в качестве банка-агента. После 25 сентября 2016 г. прием 
заявлений о выплате возмещения, иных необходимых документов 
и выплата возмещения будут осуществляться либо через банк-агент, 
либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено дополнительно. 

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Феде-
рального закона.

Перечень подразделений ВТБ 24 (ПАО) и режим их работы раз-
мещены на официальном сайте АСВ в информационно-телекомму-
никационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кро-
ме того, информацию о перечне подразделений банка-агента, осу-
ществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики 
ООО КБ «Адмиралтейский» могут получить по следующим телефо-
нам «горячих линий»: ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, АСВ — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по Рос-
сии — бесплатные).

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на официальном сайте АСВ 
в сети «Интернет».

Вкладчикам ООО КБ «Адмиралтейский», проживающим 
в г. Новошахтинске, будут предоставлены бесплатные автобу-
сы, на которых они смогут добраться до г. Шахты, где расположе-
но подразделение банка-агента. Информацию о графике движения 
автобусов вкладчики ООО КБ «Адмиралтейский» могут получить 
по телефону «горячей линии» ВТБ 24 (ПАО) — 8-800-505-24-24, 
а также на официальном сайте ВТБ 24 (ПАО) в сети «Интернет» 
(www.vtb24.ru, раздел «Выплаты вкладчикам по решению АСВ»).

Вкладчики ООО КБ «Адмиралтейский» могут получить возме-
щение по вкладам (счетам), открытым не для предпринимательской 
деятельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для пред-
принимательской деятельности, производится только путем пе-
речисления суммы возмещения на указанный вкладчиком счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
открытый для предпринимательской деятельности. Если на момент 
выплаты возмещения индивидуальный предприниматель признан 
несостоятельным (банкротом), такая выплата производится путем 
перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявлению 
о выплате возмещения по вкладам необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляющим либо 
принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом (если 
конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный счет 
является счетом должника (основным счетом должника), использу-
емым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного произ-
водства, либо расчетным счетом должника, открытым от его имени 
конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о вы-
плате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений мож-
но получить и заполнить в подразделениях банка-агента или скопи-
ровать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО КБ «Адмиралтейский», проживающие вне 
населенных пунктов, где расположены подразделения банка-аген-
та, также могут направить заявление о выплате возмещения по вкла-
дам по почте в АСВ по адресу: 

109240, г. Москва, Верхний Таганский тупик, д. 4. В этом случае 
выплата возмещения будет осуществляться в безналичном порядке 
путем перечисления на счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, указанный вкладчиком в заявлении 
о выплате возмещения, или наличными денежными средствами пу-
тем почтового перевода по месту проживания вкладчика (кроме воз-
мещения по вкладам (счетам), открытым для предпринимательской 
деятельности). Подпись на заявлении, направляемом по почте (при 
размере возмещения 1000 и более рублей), должна быть нотариаль-
но удостоверена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может свидетельство-
вать глава местной администрации или специально уполномоченное 
должностное лицо органа местного самоуправления. К заявлению 
при его направлении по почте также необходимо приложить копию 
документа, удостоверяющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления сво-
их требований к ООО КБ «Адмиралтейский». Для этого вкладчику 
необходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о вы-
плате возмещения при обращении в подразделение банка-агента 
для выплаты возмещения по вкладам (счетам). Оформление таких 
требований производится подразделениями банка-агента, осущест-
вляющими выплату возмещения по вкладам, с 25 сентября 2015 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных 
о вкладчике в реестре обязательств ООО КБ «Адмиралтейский» 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в АСВ с приложением 
подлинников или надлежащим образом заверенных копий допол-
нительных документов, подтверждающих обоснованность требо-
ваний вкладчика: договор банковского вклада (счета), приходный 
кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону горячей линии АСВ (8-800-200-08-05) 
(звонки на все телефоны «горячих линий» по России — бесплатные), 
а также на официальном сайте АСВ в сети Интернет (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «АДМИРАЛТЕЙСКИЙ» 
(ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ) 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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МУЗЫКА

Группа Rolling Stones
начала работу
над новой пластинкой

Подарок для 
Мика Джаггера

Александр Алексеев

СОВРЕМЕННИКИ The Beatles и их главные конкуренты 
в 60-е и сегодня собирают аншлаги по всему миру. И по-
прежнему звучат драйвово, резво и неугомонно. Может, 
и потому, что следуют главным житейским правилам сво-
его фронтмена Мика Джаггера: «Оставь мечты, и тебя 
оставит разум» и «Ненавижу угрюмость». 15 июля завер-
шился очередной концертный тур «роллингов» — The Zip 
Code. На завершающее выступление в Квебеке пришли 
80 тысяч зрителей. Мало кто из нынешних звезд может по-
хвастаться тем же. И вот теперь Мик Джаггер и сотовари-
щи решили снова вернуться в студию ради новых песен. 
А заодно откроют Exhibitionism — свою первую выставку 
в Лондоне.

Эту выставку смогли уместить только на двух этажах 
лондонской галереи Saatchi. Среди ее экспонатов — облож-
ки альбомов, картины, редкие фотографии, аппаратура 
с концертов разных лет, музыкальные инструменты, лич-
ные вещи. Среди экспонатов наверняка промелькнет 
и райдер, да и меню некоторых туров — людям, тоже забо-
тящимся о хорошей спортивной форме — на заметку. 

Собирая все эти 
экспонаты и фотог-
рафии для своей пер-
вой большой выстав-
ки, музыканты окон-
чательно поняли, 
что не хотят останав-
ливаться на достиг-
нутом и должны под-
кинуть для экспози-
ции новые экспона-
ты. Раззадорил дав-
них друзей лидер-ги-
тарист «роллингов» 
Кит Ричардс. 18 сен-
тября, не дожидаясь 
коллег, он выпустил 
сольный альбом Crosseyed. С массой эмоциональных 
жарких блюзов, расслабленным регги и снова — удалы-
ми, как и в 60—80-е, рок-н-роллами… Чем заставил 
остальных участников The Rolling Stones позавидовать 
и тоже захотеть доказать, что и у них тоже есть порох 
в пороховницах!

Первым о возвращении в студию проговорился Мик 
Джаггер: «Не уверен насчет нового альбома Rolling 
Stones, хотя это было бы здорово… У меня есть много но-
вых песен, и я сделал отличные демозаписи, которые хоте-
лось бы записать как следует (уже в студии. — Прим. ред.). 
Так что будем надеяться». 

Ну а Ричардс, в честь презентации 
Crosseyed, рассказал теперь обо всем уже 
подробно: «В феврале мы отправимся 
в Латинскую Америку. Но и новом аль-
боме теперь поговорили. Просто сказа-
ли: «Ну что, идем в студию? Согла-
сны?». И кто-то ответил: «Хорошо, 
парни, вот и договорились! Но где 
и когда будем его записывать — 
об этом пока только думаем». 
Очевидно, что свободное время 

у группы будет уже только в ноябре-декабре, как раз пе-
ред подготовкой к очередным гастролям 2016 года. А глав-
ному инициатору новой студийной работы The Rolling 
Stones Киту Ричардсу придется сложнее всего! Ведь те-
перь ему нужно выбирать: то ли идти в студию вместе 
с остальными в тот день, на который укажут, или сконцен-
трироваться на мировом туре уже в поддержку собствен-
ного сольного альбома. Ведь Crosseyed и вправду очень 
хорош, разнопланов и демонстрирует прекрасную работу 
музыканта как гитариста и вокалиста. 

Начинается диск Кита Ричардса с одноименного кор-
невого блюза, написанного и исполненного им в духе 
первых классиков блюза Дельты, в конце 1920-х предпо-
читавших аккомпанировать себе на акустической гита-
ре, достигая тем самым предельной искренности и сос-
редоточенности на музыке и стихах, дабы не отвлекать 
внимание слушателей на аранжировки и дополнитель-
ные украшения мелодии. Есть на релизе и номера в стиле 
кантри и даже регги(Кит Ричардс так любит эту музыку, 
что даже покупал дом на Ямайке, чтобы поселиться 
в стране, где реггей звучит из каждого двора, как часть 
местного фольклора!). 

Конечно, у гитариста The Rolling Stones нет того богат-
ства вокального диапазона и завидных — взбалмошных, 
эмоционально-нервных и моментально опознаваемых 
обертонов, коими славится Мик Джаггер. Но Кит берет 
другим: грубоватой и безыскусной душевностью и прямо-
линейной простотой обычного человека (при исполнении 
Джаггера сразу ведь ощущается, что это поет звезда?!) 
и интонациями давнего, очень ранимого и одинокого дру-
га, больше всего на свете любящего гитару и блюз. Причем 
некоторые из треков Crosseyed появились благодаря ре-
петициям и джем-сейшнам с барабанщиками. Играя 
с ними в студии, Кит Ричардс постепенно находил идеи 
и для новых песен. Прежде такую манеру студийной рабо-
ты демонстрировали, в частности, легендарные Yes. 
Но есть на Crosseyed и отвязно-азартные номера в духе 
The Rolling Stones — Heartstopper и Blues In the Morning, 
и классика раннего американского блюза и фолка 
Goodnight Iren, и еще один кавер, уже в традициях кан-
три — на песню Грэма Парсонса Robben Blind… 

И, конечно, Киту Ричарду надо ехать с этими песнями 
в собственный концертный тур. Но, кажется, что Кит Ри-
чардс вместо этого решит снова вернуться в студию 
со своими давними друзьями по The Rolling Stones: в духе 
песни With a Little Help From My Friends их главных сопер-
ников из 60-х — The Beatles… Тоже правильно. 

КИНО Светлана Ходченкова в новом фильме Станислава Говорухина «Конец прекрасной эпохи»

Зачем актрисе компромиссы
Александр Нечаев

В
новом фильме Станислава 
Говорухина «Конец пре-
красной эпохи» режиссер 

снял Светлану Ходченкову — ак-
трису, которую он когда-то от-
крыл и которую в свое время пу-
блично осудил после того, как 
она радикально сменила имидж. 

В драме Говорухина, осно-
ванной на «Компромиссе» Сер-
гея Довлатова, Светлана играет 
жену опального писателя, от-
правившегося работать в тал-
линскую газету. Перед премье-
рой фильма Ходченкова дала ин-
тервью «РГ».

В последний раз вы снимались 
у Говорухина десять лет назад, 
после чего в вашей жизни случи-
лось множество режиссеров 
и фильмов. Это десятилетие как-
то вас изменило?
СВЕТЛАНА ХОДЧЕНКОВА: Надеюсь, что 
я выросла, стала более хорошей 
актрисой. Вообще я рада вер-
нуться на съемочную площадку 
к Станиславу Сергеевичу — ка-
ждая актриса мечтает найти 
«своего» режиссера, который 
взял бы ее под крыло.

Вы говорили, что во время съе-
мок «Благословите женщину» 
Говорухин был жестким режис-
сером . Получается, вы сторон-
ница «твердой руки» на съемоч-
ной площадке?
СВЕТЛАНА ХОДЧЕНКОВА: А кто сказал, 
что Говорухина годы как-то 
изменили?Он по-прежнему один 
из самых требовательных режис-
серов. Если я вдруг забывала 
текст, тут же получала нагоняй. 
Но все это неважно, потому что 
главное в нашей профессии — до-
верие. Если веришь режиссеру, 
то тебе нравится любой его стиль 

работы — и жесткий, и либераль-
ный. А я Станиславу Сергеевичу 
доверяю как самой себе. Другое 
дело, что я стала за эти годы уве-
реннее в себе. У меня прорезался 
голос — теперь я могу с Говорухи-
ным поспорить. 

В каких случаях?
СВЕТЛАНА ХОДЧЕНКОВА: Это касается 
актерской кухни — так просто не 

объяснишь. Но такие режиссеры, 
как Говорухин, любят и умеют 
давить на актеров — чаще всего 
это идет на пользу, но случается 
и так, что нет. Так вот, теперь 
я умею за себя постоять, если 
чувствую, что мастер не прав.

То есть раньше в тандеме Говору-
хин — Ходченкова у женской ча-
сти права голоса не было?

СВЕТЛАНА ХОДЧЕНКОВА: Я же была де-
бютанткой, которая получила 
первую роль в жизни — и сразу 
главную. Был только один мо-
мент, когда я уперлась — Станис-
лав Сергеевич хотел, чтобы я по-
меняла фамилию. Не может, 
мол, быть у актрисы фамилии 
Ходченкова — язык сломаешь, 
да и никто не запомнит, где нуж-
но ставить ударение. Он даже 
придумал мне псевдоним — Есе-
нина. Как, говорит, красиво — 
Светлана Есенина. Но меня эта 
идея совсем не грела. И, кажет-
ся, я оказалась права, когда ска-
зала ему, что псевдоним брать 
не буду ни при каких обстоя-
тельствах. 

В свое время ваш уход от Говору-
хина широко обсуждался в прес-
се — он заявил, что не будет вас 
снимать, потому что вы сильно 
похудели и «стали такая как 
все». Когда он позвонил для того, 
чтобы позвать на пробы, удиви-
лись?
С В Е ТЛ А Н А  Х О Д Ч Е Н К О В А :  Обрадова-
лась! Хотя все было немного не 
так — никаких проб не было, он 
сразу дал мне роль в своем но-
вом фильме. Видимо, теперь 
я нужна ему с такой фигурой. 
(Улыбается). Хотя история с по-
худением сильно преувеличена. 
Я до «Благословите женщину» 

была моделью, и Говорухин знал 
о моей худобе. Истинной причи-
ной ухода в свободное плавание 
была боязнь застрять в одном 
амплуа — и это отнюдь не амплуа 
«музы Говорухина». Я читала 
сценарии и с ужасом понимала, 
что режиссеры предлагают один 
и тот же образ. 

И вы пустились во все тяжкие, 
снимаясь во всем без особого 
разбора?
СВЕТЛАНА ХОДЧЕНКОВА: Скажем так — 
многие из пунктов моей филь-
мографии сегодня мне кажутся 
лишними, я спокойно прожила 
бы и без них. Это в основном ко-
медии, но мне после серьезных 
драматических ролей комедий-
ный жанр казался спасением. На-
делала ошибок, но теперь жалеть 
об этом уже поздно — в любом 
случае, это опыт.

Нужно ли понимать, что теперь 
артистка Ходченкова перестанет 
бесконечно мелькать в новых 
российских комедиях?
СВЕТЛАН ХОДЧЕНКОВА: Конечно, я сей-
час тщательнее отбираю проек-
ты. И мне хочется, чтобы в моей 
карьере было побольше таких 
фильмов, как «Конец прекрасной 
эпохи». Но что-либо загадывать 
я боюсь. В одном уверена — если 
Говорухин вдруг предложит мне 

роль в своей картине, то я согла-
шусь, не раздумывая. 

«Конец прекрасной эпохи» — 
экранизация «Компромисса» 
Довлатова, вокруг фигуры кото-
рого внезапно начали возникать 
споры — классик он или средний 
писатель. Вы какой точки зрения 
придерживаетесь?
СВЕТЛАНА ХОДЧЕНКОВА:До и во время 
работы над «Концом прекрасной 
эпохи» я открыла его для себя за-
ново. Он же потрясающе совре-
менный — и речь сейчас не только 
о его персонажах, но и о реалиях. 
Не знаю, как с этим можно спо-
рить, достаточно просто перечи-
тать «Компромисс».

Актерам это произведение долж-
но быть близко — оно ведь о том, 
как человек прикрывается ядо-
витой иронией под видом добро-
душного цинизма, чтобы защи-
титься от омерзительной дейст-
вительности. И это едва ли не 
единственный способ существо-
вания в условиях бесконечного 
компромисса с самим собой.
С В Е ТЛ А Н А  Х О Д Ч Е Н К О В А :  Но это же 
не только про актеров, а вообще 
про всех. Артисты не чаще дру-
гих идут на морально-этические 
компромиссы. Я в начале карье-
ры делала много заявлений 
в духе «это делать не буду», 
«в таком виде на экране не появ-
люсь». В итоге делала и появля-
лась. И далеко не всегда это 
было результатом сделки с са-
мой собой. Я взрослела и пони-
мала, что некоторые табу вроде 
съемки в обнаженном виде — 
проблема, не стоящая серьезно-
го обсуждения. Если это нужно 
для роли, я на экране разденусь. 
Это всего лишь вопрос зрелости 
актера и умения режиссера обо-
сновать свою позицию.

ТЕМА

Итальянские
отели
поддержат
пожилых
актеров

НОМЕР 
С ВИДОМ 
НА ПЕНСИЮ

Нива Миракян,
Рим

КАБИНЕТ министров Италии 
ввел весьма оригинальный 
 налог, обязывающий местных 
отельеров делать отчисления, 
которые пойдут на оплату пен-
сий актерам и представителям 
других творческих профессий. 

В настоящий момент на тер-
ритории Апеннин насчитывает-
ся 33 тысячи гостиничных 
структур. Новым сбором 
«за публичное распростране-
ние, вещание и передачу звуко-
вых данных, а также кинематог-
рафических работ», будут обла-
гаться все итальянские отели, 
в которых есть телевизор. В за-
висимости от количества звезд 
и комнат в гостинице их вла-
дельцы будут обязаны платить 
от 32 до 118 евро в год. Средст-
ва пойдут на финансирование 
«Института взаимопомощи ар-
тистов и исполнителей» — орга-
низации, обеспечивающей по-
жилых представителей этих 
профессий денежным содержа-
нием. В итальянском прави-
тельстве рассчитывают на то, 
что благодаря финансовой под-
держке со стороны местных го-
стиниц удастся увеличить пен-
сии актерам. 

Однако итальянские гости-
ничные комплексы уже и так 
платят сборы за телевидение 
и за абонемент итальянской ве-
щательной компании SKY, каж-
дый из которых обходится им 
приблизительно в одну тысячу 
евро в год. Не удивительно, 
что Ассоциация владельцев 
 гостиниц приняла новость 
о введении нового налога 
в штыки.

«Не хватает только того, что-
бы нас еще заставили бы выпла-
чивать пенсию футболистам. 
Ведь многие наши постояльцы 
смотрят по телевизору фут-
бол», — был саркастичен  оте-
льер Анджело Берланджиери. 

Итальянские отельеры над-
еются в ближайшее время от-
стоять свои права и уже сделали 
первый шаг в этом направле-
нии. Накануне Анджело Берлан-
джиери написал письмо пре-
мьеру Ренци с просьбой освобо-
дить от этого «несправедливого 
бремени» владельцев гостиниц, 
«не причастных к нанесению 
ущерба государству и не полу-
чающих никакой выгоды» 
от введения данного сбора.

А также в области 
билетов...

ВЛАДИМИР УРИН: ... Все сей-
час называют эту циф-
ру — 18 тысяч за билеты 

на «Щелкунчик» 31 декабря. Это 
единственный спектакль, где 
цены до 18 тысяч. На все осталь-
ные спектакли — билетов дороже 
12 тысяч нет, кроме разовых ме-
роприятий. Допустим, вечер 
Плисецкой будет — до 15 тысяч. 
В основе же своей билет стоит до 
7—8 тысяч рублей. Но не забы-
вайте, вы можете приобрести за 
полторы-две тысячи рублей би-
леты на очень приличные места.

У нас 470 спектаклей, а мы 
с вами говорим об одном-единст-
венном спектакле 31 декабря. За 
два года, должен сказать, мы не 
поднимали цены на билеты — вер-
хнюю планку — вообще. Внутри 
перегруппировку делали. На це-
лый ряд спектаклей оперных вы-
рос спрос, на «Фигаро», на «Кар-
мен», и мы, естественно, сразу 
чуть-чуть приподняли стои-
мость. Но, еще раз повторяю, 
если говорить об общей массе би-
летов, там цифры совершенно 

другие. Поймите, экономика есть 
экономика, дефицит есть дефи-
цит. Никакими организационны-
ми мерами вы никогда этот дефи-
цит не уберете. А экономические 
меры могут быть одни — подня-
тие цены: тогда у спекулянта про-
падает возможность перепрода-
вать. Потому что за такую цену 
он уже билеты не перепродаст. 

Для тех, кто мечтает хоть раз 
в жизни побывать «побывать 
в Большом театре и умереть», 
у вас стали организовывать эк-
скурсии по 500 рублей по опре-

деленным дням. Человек, кото-
рый не может купить за 15 тысяч 
билет, все равно может побывать 
в Большом театре…
ВЛАДИМИР УРИН: Да, это экскурсии, 
на которые заранее записывают-
ся. Так делается во всех крупных 
театрах мира… Мало того, экскур-
санты имеют возможность даже 
во время репетиции тихонечко на 
бельэтаже на первом ярусе зайти 
в зрительный зал, посмотреть… 

Российским гражданам это 
обойдется в 500 рублей, ино-
странцам в 1300. 

ВЛАДИМИР УРИН: Это организует му-
зей Большого театра три раза 
в неделю экскурсии на несколь-
ких языках, включая русский, ко-
нечно. Довольно большие средст-
ва за прошлый год театр собрал 
через экскурсии — к ним огром-
нейший интерес. 

Вы хотите назначить нового ру-
ководителя балетной труппы. 
Вопрос о том, кто возглавит ба-
лет Большого театра, мы еще за-
дадим, а пока спросим: в какой 
позиции останется Сергей Юрь-
евич Филин в театре?
ВЛАДИМИР УРИН: Мы сейчас обсу-
ждаем с ним этот вопрос. Я сде-
лал ему предложения, он думает. 
Мне кажется, что он склоняется 
к тому, чтобы согласиться с тем, 
что я ему предлагаю. Неважно, 
как  будет  называться  дол-
жность, — помощник, советник 
или как-то иначе. Я бы очень хо-
тел, чтобы подобно молодежной 
оперной программе, существу-
ющей у нас, возникла и програм-
ма с молодыми хореографами. 

Я даже обсуждал это с нашими 
спонсорами, они готовы опреде-
ленную часть денег выделить 
на эту программу.

Хотелось бы, чтобы молодые 
хореографы не только показыва-
ли свои работы, но, если нужно, 
могли поехать к Джону Ной-
майеру, к Кристоферу Уилдону 
в Лондон, на выпуски каких-то 
спектаклей больших мастеров. 
Есть идея, чтобы эту программу 
возглавил Сергей Филин. Но это 
лишь один из вопросов, которы-
ми он мог бы заниматься... Сей-
час он обдумывает эти предло-
жения...

Полностью отчет с «Делового 
завтрака» читайте в одном 
из ближайших номеров «РГ»

Владимир Урин (слева) и Туган 
Сохиев приоткрыли некоторые 
тайны Большого театра.

Светлана Ходченкова признается, что на съемочной площадке 
у Станислава Говорухина чувствует себя полностью в своей тарелке.

Акцент

 Программы с молодыми хоре-
ографами — одна из идей, 
которыми мог бы заняться 
Сергей Юриьевич Филин

Акцент

 Говорухин хотел заставить 
поменять фамилию.
Как, говорит, красиво — 
Светлана Есенина

Выставку, посвя-
щенную истории 
легендарной 
 группы, уместили 
на двух этажах лон-
донской галереи 
Saatchi

1

Видео и фоторепортаж 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1168436

Мик Джаггер
и на восьмом десятке 
лет даст фору более 
молодым коллегам.A
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ТЕАТР Поэма «Кому на Руси жить хорошо»
ожила в Гоголь-центре

Спели голосом
Некрасова
Алена Карась 

И
дея сочинить совместный 
спектакль с ярославским 
театром им. Федора Вол-

кова возникла у Кирилла Сере-
бренникова не случайно. Яро-
славская земля — родина Некра-
сова. А его нескончаемая поэма-
плач, поэма-смех, поэма-верба-
тим «Кому на Руси жить хоро-
шо», казалось, попадает в самое 
сердце нынешних русских про-
блем. В сопровождении энтузиа-
стов и «сталкеров» они шли 
сквозь заброшенные деревни 
и удивительную природу, мимо 
потрясающих музеев и распав-
шейся, давно ушедшей жизни.

Многим могло показаться, что 
спектакль двинется в сторону 
вербатима, документальных, 
опасных разговоров с теми, кто 
ныне живет там и ищет ответ на 
вопрос некрасовских мужиков. 
Не по этой ли причине Ярослав-
ский театр в качестве партнера 
отпал, и Гоголь-центр в итоге сде-
лал спектакль самостоятельно. 
Но оказалось, что никакого ино-
го текста Серебренникову и его 
прекрасным актерам не понадо-
билось. Поэмы Некрасова с лих-
вой хватило на три часа сцениче-
ских фантазий и приключений 
самого диковинного свойства.
Оказалось, что именно Сере-
бренникову удалось взяться за 
этот диковинный «гуж» и от-
крыть сцене новые поэтические 
миры. Следуя духу некрасовской 
поэмы, очень разной по своему 
поэтическому и содержательно-
му строю, он разделил спектакль 
на три совершенно разные — 
в том числе и жанрово — части. 

В первой — «Спор» — семь мо-
лодых актеров Гоголь-центра 
встречаются с некрасовскими 
мужиками, примериваются 
к ним из XXI века. Рассказчик — 
этакий московский умник, жи-
тель Садового кольца — с изумле-
нием, повторяющим то, что со-
путствовало ребятам в их яро-
славской экспедиции, открывает 
для себя их неведомый…и знако-
мый мир. Вот очкарик-диссидент, 
вот уличный разбойник, вот му-
ченик рабства, вот вояка. Про 
царя говорят шепотом, про попа 
и вовсе — одними губами, про ми-
нистра государева — со страхом… 

Некрасовский мир нескончаемо 
воспроизводит себя на святой 
Руси, повторяя все те же слова 
и про царя, и про попа, и беско-
нечно впрягаясь в новое ярмо, 
новую лямку бурлаков. 

Несколько историй удержива-
ют это повествование на натяну-
том нерве, и среди них сильней-
шие — «про холопа примерного, 
Якова верного», любившего свое 
рабство больше всего на свете, 
пока не воспылал ненавистью 
и не повесился ему в отместку. 
Это состояние «русского мира» 
на границе между рабством 
и свободой, жизнью и смертью, 
унижением и восстанием, грехом 
и святостью — вослед за Некрасо-
вым — и исследует Гоголь-центр. 

Призвав на помощь Антона 
Адасинского с его экспрессивной 
хореографией, двух композито-
ров — Илью Демуцкого и Дениса 
Хорова, нарядив актрис в сара-
фаны «от кутюр», вооружив их 
саксофонами и электрогитара-
ми, фольк-джазовыми компози-
циями и народными хорами, Се-
ребренников превратил поэму 
Некрасова в настоящую бомбу. 
Когда во втором — хореографиче-
ском — акте «Пьяная ночь» тела-
ми мужиков будет «засеяна» ог-
ромная сцена Гоголь-центра, 
а колдовские девичьи голоса за-
воют над этим мертвым (пья-
ным) полем свои почти эротиче-
ские смертные песни, покажется, 
что явился в современном театре 

тот самый трагический дух, кото-
рого давно не бывало. 

В третьей части из хорового 
начала выделилась одна душа — 
женская, — чтобы превратить на-
родную трагедию в песню судь-
бы. Подливая «мужичкам» во-
дочки Евгения Добровольская — 
Матрена Тимофеевна — возвра-
щает в русский театр интонацию 
великих трагических актрис 
прошлого. Поначалу даже кажет-
ся, что этого не может быть, что 
ее разрывающая душу исповедь 
только играет в трагедию — впол-
не постмодернистки. Но уже че-
рез несколько минут нет сил про-
тивиться той боли, которой она 
отдается вся целиком, и возвы-
шающейся над ней силе духа. Ко-
нечно, на смену этой долгой ис-
поведи придет хоровой, рок-н-
ролльный финал, выстроит свои 
непростые отношения с «Русью» 
Некрасова, пропоет — без смуще-
ния, наотмаш и всерьез — его сло-
ва про «могучую и бессильную», 
и покажется, что рать, которая 
поднимается, похожа на Якова 
верного, самого себя убивающе-
го в непознанной своей силе 
и слабости.

Евгения Добровольская возвращает 
в театр интонацию великих трагиче-
ских актрис прошлого.

Акцент

 Состояние на границе
между рабством и свободой, 
грехом и святостью
вслед за поэтом и исследует 
Гоголь-центр

«Путешествие из Петербурга в 
Москву», выставочные залы Дома 
Остроухова, 26 сентября — 15 октя-
бря (в рамках 6-й Московской 
биеннале современного искусства.
Ольга Тобрелутс  путешествует толь-

ко самолетом и терпеть не может пое-

здов. Летает петербуржская художни-

ца, похоже, много: небо, облака, кипя-

щие в них страсти, как нельзя лучше 

различимые с борта авиалайнера, ста-

ли сейчас ее темой. А вот москвичка  

Ирина Корина берет выше…

Выставка «Путешествие из Петербур-

га в Москву» — пятая в серии тематиче-

ских экспозиций, организуемых Гале-

реей Веры Погодиной в ее цикле «Рус-

ская хрестоматия». Предыдущие че-

тыре осмысления классических рус-

ских литературных сюжетов — проек-

ты «Отцы и дети», «Горе от ума», «Мер-

твые души», «Волки и овцы» — в разное 

время в московском Литературном 

музее уже показывались. Тогда в них 

участвовали, случалось, десятки  ху-

дожников, но на сей раз Литмузей дал 

организаторам выставки вместо ан-

филады помещений только один зал, и 

представлять вечную тему движения 

из одной столицы в другую  было 

предложено  двум художницам, живу-

щим в конечных пунктах назначения 

книги Радищева.   

Каждый выход к московской публике 

Ольги Тобрелутс — художницы, спо-

собной удивлять работой в самых раз-

ных жанрах, от видеоинсталляций и 

компьютерного монтажа до монумен-

тальной живописи маслом, — событие.  

Обдумывая предложенную ей тему, 

Ольга, как это с ней бывает в послед-

ние годы (вспомним прошлогоднюю 

ее выставку «Ландшафты небес»), 

вновь решила взглянуть в синеву над 

головой. 

За лето для выставки в Литмузее было 

написано десять холстов, составив-

ших многометровый фриз, а в них — та 

самая дорога в облаках. Пребываю-

щие в вечном движении небесные 

ландшафты между Москвой и Пите-

ром, фантастические горы и долины с 

бушующими в них стихиями, с сол-

нцем, то победно пробивающим про-

рехи в облачной ткани, то наглухо за-

шитым в  иссиня-черный саван грозы, 

эту неосмысляемую и недосягаемую 

красоту (мастерски выписанную  ру-

кой художника) теперь можно   наблю-

дать с расстояния вытянутой руки. 

И в этот облачный край неожиданно 

спустилась… орбитальная станция. 

Ирина Корина в своих фантазиях явно 

отталкивалась от силуэта «Союз-

Аполлона» (художественный объект 

по своим очертаниям и вправду напо-

минает состыкованные советский и 

американский космические модули) — 

только в стиле «а-ля рюсс». Витые 

шары, разноцветные цилиндры из пе-

стрых тканей нанизаны на толстую 

ось, как на шампур: Ирина Корина, 

совмещая строгость гаджета  с ярко-

стью игрушки, так и назвала инсталля-

цию: «Шашлык». Внушительных раз-

меров объект на фоне пришедших из 

Питера сумрачных и холодных небе-

сных бурь смотрится  по-московски 

броско и вправду напоминает нам о 

юго-восточном направлении путеше-

ствия из Петербурга в Москву.

ВЫСТАВКИ

Ольга Тобрелутс. Работа из серии 
«Облака».

«Фестиваль уличных пианино». 
25—27 сентября. Москва, 
Сад «Эрмитаж», парк искусств 
«Музеон», Сад имени Баумана, 
Столешников переулок. В пятницу 
начало в 19.00, в субботу и воскре-
сенье — в 14.00.
В Москве стартует джазовый фести-

валь, а одновременно — уличный 

праздник. Откроет его часовое высту-

пление Квартета Игоря Бутмана в мо-

сковском саду «Эрмитаж». За три фе-

стивальных дня на четырех площад-

ках выступит немало звезд, среди ко-

торых Даниил Крамер и Петр Айду. 

Но главная интрига «Фестиваля улич-

ных пианино» в другом: впервые в раз-

ных концах Москвы будут поставле-

ны четыре фортепиано. И сыграть 

на них смогут уже и все желающие. 

Инициатором этого open-air 

снова стал Игорь Бутман. 

Первые «Фестивали улич-

ных пианино» состоялись 

в Европе еще семь лет на-

зад. Потом они стали попу-

лярны в Бразилии, Китае 

и Северной Америке. 

Главная их идея — «объе-

динить музыкантов, ху-

дожников и жителей го-

рода благодаря универ-

сальному языку искусст-

ва». И создать комфор-

тную городскую среду для 

обычных жителей: чтобы 

музыка в их жизни звучала 

не только в концертных за-

лах или по телевизору, 

но и просто так, бесплатно — 

на улицах, в парках, на буль-

варах. Уютно и комфор-

тно, как притягательная 

часть повседневной город-

ской жизни. 

Для обозначения этого нового 

социального движения даже су-

ществует особый термин: Social 

Discovery. То есть «открытия для 

общества». А организаторы этого, 

самого первого российского «Фе-

стиваля уличных оркестров» 

2015 года говорят, что их главная зада-

ча — «побудить людей быть активными, 

открытыми, и напомнить всем о необ-

ходимости присутствия искусства 

в нашей повседневной жизни. А заод-

но и пробудить в себе тоже интерес 

к самовыражению…»

Понятно, что пианино — не гитара, 

из дома не принесешь. Поэтому в Мо-

скве расставят на первый раз только 

четыре инструмента, оформленных 

известными художниками Аннушкой 

Броше, Валерием Чтак, Иваном Тузо-

вым и Наташей Юдиной. Причем в че-

тырех исторических и живописных 

местах города: в Саду «Эрмитаж», 

Саду имени Баумана, Парке искусств 

«Музеон» и на одной из центральных 

улиц: в Столешниковом переулке. 

Чуть в стороне от концертных площа-

док, где будут играть сами звезды. 

Конечно, стоит не пропустить высту-

пления Даниила Крамера (26 сентя-

бря — с 18.30 до 19.30 в Столешнико-

вом переулке, и 27-го уже в Саду имени 

Баумана: с 17.00 до 18.00). И сеты Пет-

ра Айду (26-го — с 15.30 до 16.30 в «Му-

зеоне», а на следующий день, снова 

в то же время, но уже в Саду «Эрми-

таж»). Да и остальные участники «Фе-

стиваля уличных пианино» снова по-

стараются порадовать своих многочи-

сленных поклонников. 

Но особенно любопытно, что же 

сыграют на этих четырех пиани-

но, поставленных в центре Мо-

сквы, уже сами зрители?! И ка-

кая для этого выстроится оче-

редь?

МУЗЫКА

Премьера шоу «Вместе с дельфина-
ми» — на Первом канале, 3 октября 
в 19.10.
Новое телевизионное шоу отечест-

венного производства обещает быть 

не похожим на обычные телепрог-

раммы, в которых звезды соревнуют-

ся в проявлении различных умений.

Это — не бокс, не цирк, не гимнастика 

со звездами. Никто не «забрасывает» 

знаменитостей в экстремальные си-

туации: не заставляет купаться в гря-

зи, есть насекомых или отбирать по-

следнее друг у друга, а потом обсу-

ждать нравственную сторону прои-

зошедшего. Наоборот! Новое шоу 

будет добрым и очень зрелищным.

Тринадцать отечественных звезд 

в Сочинском дельфинарии, в парке 

«Ривьера» (хотя свой дельфинарий 

«Москвариум» недавно открыли 

в Москве, на ВДНХ), осваивают 

 новую профессию — тренера дель-

финов.

Каждый из участников получил в соб-

ственное распоряжение дельфина. 

Конечно, уже прирученного. Однако 

и ручные дельфины далеко не сразу 

позволяют новым хозяевам гладить 

себя по «животику», и не у каждого из 

рук возьмут рыбешку. 

В максимально короткие сроки зве-

здам придется не только добиться рас-

положения своих подопечных, но и об-

учить дельфинов новым трюкам, при-

думать и отрепетировать с ними захва-

тывающие номера. Консультантом 

в шоу приглашен известный телеведу-

щий, биолог Николай Николаевич Дро-

здов: он будет рассказывать про осо-

бенности животных, их повадки и уни-

кальные способности как раз из «Мо-

сквариума» на ВДНХ.

Участниками проекта «Вместе с дель-

финами» стали Яна Чурикова, Алла Ми-

хеева, Лариса Долина, Анастасия Заво-

ротнюк, Лера Кудрявцева, Тина Кузне-

цова, Светлана Журова. Мужскую по-

ловину представляют Олег Газманов, 

Алексей Ягудин, Антон Привольнов, 

Дмитрий Саутин, Максим Маринин, 

Максим Шарафутдинов.

В состав жюри проекта вошли: знаме-

нитый Ихтиандр, исполнитель главной 

роли в фильме «Человек-амфибия» — 

Владимир Коренев, именитый тренер 

Татьяна Тарасова, Сергей Шакуров (на-

родный артист давно увлекается пла-

ванием и кроме всего прочего являет-

ся мастером спорта по акробатике).

Во втором пуле программы «Вместе 

с дельфинами» место Татьяны Тарасо-

вой займет Ирина Роднина. В шоу бу-

дут и сменные члены жюри: это Леонид 

Якубович и Ефим Шифрин.

После каждого выступления жюри бу-

дет выставлять конкурсантам оценки 

по 10-балльной шкале.

Ведущие шоу — Валдис Пельш и Мария 

Киселева. Голос за кадром — Кирилл 

Набутов.

ТВ

Звезды ТВ и эстрады в Сочинском дельфинарии будут учиться общаться 
с едва ли не самыми умными обитателями водной стихии.

Международный театральный 
фестиваль «Балтийский дом». 
Санкт-Петербург, 1—14 октября. 
Фестиваль, традиционно собираю-

щий лучшие постановки стран Бал-

тийского региона, пройдет уже в 25-й 

раз. За две недели зрителям покажут 

почти два десятка спектаклей по рус-

ской классике и произведениям сов-

ременных авторов — так «Балтийский 

дом» приобщится к Году литературы. 

Откроется программа спектаклем те-

атра им. Моссовета «Р.Р.Р.» (постанов-

ка Юрия Еремина). В заголовке зашиф-

рованы инициалы Родиона Романови-

ча Раскольникова, а в самом действии, 

как несложно догадаться, — «Преступ-

ление и наказание» Достоевского.

Одно из главных событий фестиваля — 

премьера пушкинского «Бориса Году-

нова»: постановку Эймунтаса Някро-

шюса представит Национальный дра-

матический театр Литвы. 

— «Борис Годунов» — сложнейшее 

драматическое произведение. Взгляд 

на события XVI века из настоящего 

времени — это свойственно всем ра-

ботам Някрошюса, — рассказывает 

директор театра-фести- валя «Бал-

тийский дом» 

Сергей Шуб. 

С литовским 

мастером 

связан еще 

один акцент программы: постановка 

«Голодарь» по мотивам новеллы 

Франца Кафки.

А Городской театр Таллина и эстонец 

Хендрик Тоомпере, взяв за основу 

творчество Николая Гоголя, в спекта-

кле «Мертвые души» попытаются раз-

гадать тайну известной поэмы. 

Постановка «Школы современной 

пьесы» посвящена великому русскому 

поэту, о чем говорит само название: 

«Как спасти камер-юнкера Пушкина».

Неожиданное воплощение получит 

«Воскресение» Льва Толстого. Акте-

ры «Театра №13» из Гуанчжоу работа-

ли под руководством петербургского 

режиссера Леонида Алимова. 

Отдельную программу представит 

Большой драматический театр им. 

Товстоногова: «Что делать?» по Нико-

лаю Чернышевскому и «Томление», 

собранное из рассказов Чехова. 

Сам театр «Балтийский дом» предста-

вит шекспировский «Сон в летнюю 

ночь», ставший событием прошлого 

сезона (постановка Сильвиу Пурка-

рете). Второй спектакль — «Детство 

45—53: а завтра будет счастье» — со-

здан по книге Людмилы Улицкой. Это 

история о поколении тех, чье детство 

пришлось на послевоенные годы. 

О том, как важно ценить каждую се-

кунду мира, за который заплачена та-

кая высокая цена.

В фойе «Балтийского дома» откроет-

ся интерактивная выставка «Живая 

история», посвященная вехам разви-

тия мирового театра. Активных го-

стей ждет юбилейный квест «25 ша-

гов» — на каждом маршру-

те зрителям предло-

жат свои загадки. По-

бедители откроют 

театральный 

марафон.

ФЕСТИВАЛЬ

Фестиваль уже почти три десятилетия собирает лучшие прибалтийские 
спектакли.

ПРЕМЬЕРА На Новой сцене Большого театра — премьера балета
Бориса Эйфмана Up&Down

Пора возвращаться 
из зазеркалья
Владимир Дудин

Т
еатр балета Бориса Эйф-
мана покажет премьеру 
балета Up & Down по моти-

в а м  р о м а н а  « Н оч ь  н е ж н а » 
Фицджеральда на Новой сцене 
Большого театра 29, 30 сентя-
бря и 1 октября на фестивале 
«Черешневый лес». Накануне 
всемирно известный петербург-
ский хореограф ответил на во-
просы «РГ».

Волнуетесь перед премьерой на 
Новой сцене Большого театра?
Б О Р И С  Э Й Ф М А Н :  Если волнение 
и есть, то исключительно радост-
ное. Московская публика ис-
кренне любит наш театр, мы от-
вечаем взаимностью. К сожале-
нию, сложно приезжать в столи-
цу чаще одного раза в год. Поэто-
му гастроли превращаются в сво-
еобразный творческий отчет за 
прошедший сезон.

В ваших спектаклях исследуется 
изнанка сознания, наблюдения 
не уступают Фрейду. В Up and 
Down вы едва не перешли черту, 
за которой силы хаоса готовы 
вырваться наружу. Не боитесь 
таких откровений?
БОРИС ЭЙФМАН: Заглядывая в злове-
щий иррациональный мир, по-
гружаясь в него вслед за героями, 
ты должен уметь вернуться на-
зад. Многие творческие люди ги-
бли, навсегда оставаясь в зазер-
калье. Именно это случилось и с 
сошедшей с ума Ольгой Спесив-
цевой, которая растворилась 
в образе Жизели...

Ей посвящен ваш балет «Кра-
сная Жизель», который вы не-
давно представили в Петербурге. 
Новая версия отличается от ва-
шего же спектакля 90-х?
БОРИС ЭЙФМАН: «Красная Жизель» — 
балет о драматичной судьбе ве-
ликой русской балерины Ольги 
Спесивцевой. Спектакль был со-

здан мною 18 лет назад и многие 
годы жил успешной сценической 
жизнью. В этой важной для меня 
работе затрагиваются извечные 
темы: взаимоотношения искус-
ства и власти, трагедия эмигра-
ции, беззащитность дара перед 
судьбой. Когда я решил возро-
дить его, то понял, что балет не-
обходимо переосмысливать, пре-
жде всего хореографически. Я хо-
тел привнести в «Красную Жи-
зель» решения, адекватные се-
годняшним творческим возмож-
ностям нашей труппы.

В Академии танца вы открыли 
памятник Джорджу Баланчину. 
Что связывает вас с ним?
БОРИС ЭЙФМАН: Нас многое объеди-
няет. Как и я, он провел моло-

дость в Петербурге, учился здесь 
в консерватории, собрал моло-
дую труппу. Мы оба были воспи-
таны на традициях классическо-
го танца. Каждый самостоятель-
но искал новые пути развития ба-
летного искусства. В 2004 году, 
когда отмечалось 100-летие Ба-
ланчина, я получил приглашение 

поставить с труппой New York 
City Ballet спектакль «Мусагет». 
Это незабываемый творческий 
опыт. Очень рад, что памятник 
Баланчину появился именно 
в Петербурге. Надеюсь, в нашей 
академии появятся скульптуры 
и других великих хореографов.

Одна из задач Академии танца 
Бориса Эйфмана — воспитание 
универсального танцовщика. Та-
кое возможно?
БОРИС ЭЙФМАН: Если бы у меня были 
основательные сомнения, я бы 
никогда не создал эту балетную 
школу, не позвал бы туда талан-
тливых детей со своей страны 
и авторитетных педагогов и, нако-
нец, не дал бы академии свое имя. 
Да, определенный риск есть. Мы — 

первопроходцы, использующие 
инновационные методики. На-
сколько они эффективны, пока-
жет время.

Дело не в ревностном отноше-
нии артистов к классическому ба-
лету и неприятии пластики иного 
толка. Острейшая нехватка тан-
цовщиков, способных одинаково 
хорошо исполнять как классику, 
так и современный репертуар, — 
бич хореографов. Я сталкиваюсь 
с этой проблемой ежедневно.

На какой стадии сегодня россий-
ский балет? Насколько он интег-
рирован в мировой контекст, на-
сколько все еще самобытен?
БОРИС ЭЙФМАН: Сейчас переломный 
момент в истории не только рус-
ского, но и мирового балета. Дея-
тели хореографического искус-
ства на распутье. Они осознали, 
что бесконечное увлечение ба-
летной абстракцией — путь в ни-
куда. Но их попытки преодолеть 
стагнацию и вернуться к мас-
штабным спектаклям по законам 
балетного театра чаще всего 
успехом не увенчиваются. За де-
сятилетия господства модерна 
коллеги попросту разучились ра-
ботать с крупной формой. 

Что же касается самобытности 
отечественного балета, то ее со-
хранению препятствует стремле-
ние копировать западные образ-
цы. Ему до сих пор подвержены 
некоторые коллеги. Пора осоз-
нать: кризисные явления в балете 
носят глобальный характер. 
В первую очередь это дефицит 
творческих лидеров и новатор-
ских идей.

Акцент

 Заглядывая в иррациональ-
ный мир, погружаясь в него 
вслед за героями, ты должен 
не забыть вернуться

В балете по роману Фицджеральда «Ночь нежна» Борис Эйфман заглядывает в зловещий внутренний мир персонажей, вытаскивая наружу старого 
доброго Фрейда.

с Александром 
Алексеевым

с Сусанной Альпериной с Андреем Васяниным
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Откроет фестиваль концерт его 
идейного вдохновителя Игоря 
Бутмана.
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Форум В Сочи власти региона привезут проекты на сумму свыше 34 миллиардов рублей

Супермаркет инвестиций
Иван Карасев

Д
елегация Республики 
Адыгея, которую воз-
главит глава республи-
ки Аслан Тхакушинов, 
представит на Между-

народном инвестиционном фо-
руме «Сочи-2015» 13 инвести-
ционных предложений на общую 
сумму более 34 миллиардов ру-
блей. В инвестиционный пор-
тфель региона вошли проекты, 
охватывающие все основные от-
расли экономики республики: 
туризм, АПК, промышленность и 
стройиндустрию.

Мостик для капитала
Наибольшее число проектов 

(их набралось шесть) будет пред-
ставлено в строительной инду-
стрии — их общая стоимость со-
ставит миллиард рублей. А мак-
симальная сумма контрактов, 
которые планируется подписать 
в олимпийской столице, прихо-
дится на агропромышленный 
комплекс. В сфере АПК власти 
намерены заключить три согла-
шения на 22 миллиарда рублей. 
Еще четыре относятся к турист-
ско-рекреационной деятельнос-
ти Адыгеи, они оценены экспер-
тами более чем в 10 миллиардов 
рублей. Также вниманию потен-
циальных партнеров будет пред-
ложено 52 инвестиционные пло-
щадки.

— Наши приоритеты не изме-
нились, — говорит глава Респу-
блики Адыгея Аслан Тхакуши-
нов. — Основными сферами при-
влечения капиталов по-прежне-
му остаются агропромышлен-
ный комплекс, стройиндустрия 
и туризм. Сегодня задача респу-
блики — оказать содействие в ре-
ализации всех начатых на терри-
тории Адыгеи проектов, а их — 
более 60 на общую сумму 65 
миллиардов рублей. Они нахо-
дятся в разной степени готовно-
сти — от оформления земельных 
участков до практических шагов 
по вводу объектов в эксплуата-
цию.

Так, в этом году в Адыгее от-
крылся автосалон «Киа-Моторс» 
по продаже иномарок, сумма 
вложений составила 230 милли-
онов рублей. В самое ближайшее 

время планируется открыть 
предприятие по выпуску сухих 
строительных смесей на гипсо-
вой основе. За три года, с начала 
реализации этого проекта уже 
вложено более одного миллиар-
да рублей.

Несколько месяцев назад в 
республике начато возведение 
еще одного завода — по производ-
ству мешочной тары стоимостью 
3,6 миллиона рублей. За полгода 
вложено 600 миллионов рублей. 
Завершить строительство объек-
та фирмы «Бемхолдинг» плани-
руется в новом году.

Экспорт на подъеме
В минувшем году в Адыгее 

стартовала программа господ-
держки местных экспортеров. 
Министерство экономического 
развития и торговли РА форми-
рует список предприятий и пред-
принимателей региона, которым 
будет оказана поддержка в про-
движении выпускаемой за рубеж 
продукции.

Как пояснили в ведомстве, 
это совместный проект с Минэ-
кономразвития России. Соответ-
ствующее соглашение о взаимо-
действии во внешнеэкономиче-
ской сфере было подписано сто-
ронами несколько лет назад в 
рамках Международного инве-
стиционного форума «Сочи».

Минэкономразвития России 
берет на себя организационную, 
информационную и консульта-
тивную поддержку в продвиже-
нии товаров местных предприя-
тий на внешние рынки. Вошед-
шим в программу поддержки 
предприятиям Адыгеи помогут 
выбрать наиболее перспектив-
ные страны. После этого инфор-
мация о потенциальных партне-
рах и выпускаемой продукции 
будет распространяться через 
торговые представительства 
России за рубежом. Содействие 
окажут и в проведении первич-
ных переговоров с заинтересо-
ванными сторонами.

— За последние годы предпри-
ятия региона серьезно модерни-
зировали свои производства и 
выпускают конкурентоспособ-
ную продукцию, — считает Аслан 
Тхакушинов. — Благодаря этому 
Адыгея обладает хорошим эк-

спортным потенциалом. Так, за 
первый квартал этого года эк-
спорт из нашей республики вы-
рос более чем в два раза.

Крупнейшими торговыми 
партнерами Адыгеи сегодня яв-
ляются Узбекистан и Туркмения, 
на их долю приходится 18 и 34 
процента вывозимых местных 
товаров, на Израиль, Киргизию и 
Украину — от 7,4 до 8,7 процента 
всего экспорта. За рубеж идут 

большей частью продовольст-
венные товары и сырье для их 
выпуска (почти 71 процент), а 
также химическая продукция 
(13,5), металлы, древесина и цел-
люлозно-бумажные изделия 
(шесть-семь процентов).

- Основной обобщающий ма-
кропоказатель — «оборот органи-
заций» увеличился более чем на 
семь процентов и превысил 66 
миллиардов рублей, что говорит 

об увеличении деловой активно-
сти в реальном секторе экономи-
ки Адыгеи даже большими тем-
пами, чем за аналогичный прош-
логодний период, -  говорит глава 
РА..

А по темпам роста промыш-
ленного производства регион за-
нял первое место среди субъек-
тов РФ на юге страны. Несмотря 
на объективные трудности, 
местные предприятия в целом 
демонстрируют устойчивость и 
стабильность, а отдельные отра-
сли — позитивную динамику. Ин-
декс промпроизводства вырос с 
начала года почти на 9 процен-
тов. И это при том, что в целом по 
России этот показатель упал на 
2,7 процента, а в ЮФО повысил-
ся незначительно.

Другой плюс — объем отгру-
женной продукции собственного 
производства, выполненных ра-
бот и услуг по полному кругу 

предприятий Адыгеи с начала 
года вышел на отметку в 24 мил-
лиарда рублей. Прогноз выпол-
нен на 20,8 процента.

Во весь колос
Есть успехи и в сельском хо-

зяйстве. Объем производства 
продукции сельского хозяйства 
за первое полугодие в фактиче-
ских ценах составил 5,5 милли-
арда рублей, или 103,8 процента 
к соответствующему прошло-
годнему периоду. Среди регио-
нов юга страны по индексу сель-
хозпроизводства Адыгея зани-
мает второе место, уступая толь-
ко соседнему Краснодарскому 
краю.

В нынешнем аграрном сезоне 

намолочено 500,4 тысячи тонн 
зерна (на 90 тысяч, или почти на 
четверть, больше прошлогодне-
го) при рекордной средней уро-
жайности 52 центнера с гектара. 

Как считают аналитики, уни-
кальные климатические условия 
Адыгеи отлично подходят для на-
ращивания производства куль-
тур, не характерных для подав-
ляющего большинства россий-
ских территорий. В первую оче-
редь речь идет о рисе, чае, виног-
раде и безнаркотических сортах 
конопли.

За девять лет площади под бе-
лое зерно удалось увеличить в 
три раза — до 7,5 тысячи гекта-
ров, а валовой сбор вырос в 2,6 
раза и в прошлом году потяжелел 
уже до 20,6 тысячи тонн. Го-
спрограммой РА по развитию 
сельского хозяйства и регулиро-
ванию аграрных рынков, рас-
считанной до 2020 года, субси-
дируется часть затрат на заклад-
ку виноградников. 

Успешно идет и проект рас-
ширения посевных площадей 
технической конопли. На базе 
двух единственных в стране 
пенькозаводов создано иннова-
ционное производство. В Адыгее 
еще с советских времен сущест-
вует шпагатно-веревочная фа-
брика. Ее продукция пользуется 
растущим спросом, и это на-
правление власти считают весь-
ма перспективным. Конопля 
имеет широкий спектр примене-
ния в самых разных отраслях — 
от рынка продуктов питания, па-
рафармацевтики и целлюлозно-
бумажной промышленности до 
производства специальных тка-
ней.

За счет госсубсидий в респу-
блике ежегодно увеличиваются 
площади многолетних насажде-
ний. С начала года сады интен-
сивного типа высажены на 70 
гектарах. В этом сезоне собран 
небывалый урожай яблок. По 
предварительным данным, вало-
вой сбор составит около 10 ты-
сяч тонн.

Шкала управления
Лидирует Адыгея и по дина-

мике производства мяса. Первое 
место в ЮФО у республики так-
же по темпам ввода жилья. Дина-

мично развивается туристиче-
ская отрасль. Турпоток в Адыгею 
за шесть месяцев этого года вы-
рос на 10 процентов по сравне-
нию с аналогичным прошлогод-
ним периодом и достиг уровня в 
110 тысяч отдыхающих. По сло-
вам местных властей, этот факт 
еще раз подтверждает, что локо-
мотивом экономики региона 
должен стать именно туризм.

Кстати, недавно в Майкопе 
прошла презентация итогов пер-
вого Национального рейтинга 
улучшения инвестклимата в рос-
сийских регионах. Он составлен 
как на основе экспертных заклю-
чений, так и по результатам 
опроса предпринимателей. 
Оценка инвестиционного клима-
та производилась по 50 показа-
телям, распределенным по четы-
рем направлениям: «Регулятор-
ная среда», «Институты для биз-
неса», «Инфраструктура и ре-
сурсы» и «Поддержка малого 
предпринимательства».

Как отмечают эксперты, Ады-
гея использует все имеющиеся у 
республики возможности для 
оказания господдержки пред-
принимателям, участвует в фе-
деральных целевых программах 
на условиях софинансирования. 
Намечены планы по повышению 
энергомощностей: заключено 
соглашение с «Россетями», ве-
дутся переговоры с «Газпро-
мом». Удалось значительно со-
кратить сроки оформления раз-
решительной документации.

Помимо этого республика го-
товит инвестиционные площад-
ки «под ключ»,  использует 
успешные практики других реги-
онов и разрабатывает собствен-
ные. За последние восемь лет в 
экономику Адыгеи удалось при-
влечь более 120 миллиардов ру-
блей инвестиций.

— Объективная оценка проте-
кающих в регионе процессов, ко-
торую дает участие в националь-
ном рейтинге, позволит нам 
скорректировать свою работу в 
сфере инвестиций, повысив ее 
эффективность, — уверен глава 
Республики Адыгея Аслан Тхаку-
шинов. — Наша задача — сделать 
республику еще более привлека-
тельной и комфортной для биз-
неса.

Аслан Тхакушинов (справа) пригла-
шает первого замминистра сель-
ского хозяйства РФ Евгения 
Громыко (в центре) к богатому 
столу.

Акцент

  За последние восемь лет 
в экономику Адыгеи удалось 
привлечь более 120 миллиар-
дов рублей инвестиций
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Главней всего — инвестпогода 
На чем же основан оптимизм главы ре-

гиона в ситуации, когда доля инвестиций 
в основной капитал в валовом региональ-
ном продукте снизилась в прошлом году 
до 20,9 процента? Прежде всего на том, 
что в Республике Адыгея, несмотря 
на кризис, который, конечно же, сказыва-
ется на активности инвесторов, наблюда-
ется неуклонное увеличение деловой ак-
тивности предприятий. Более того, 
по темпам роста промышленного произ-
водства республика занимает первое ме-
сто среди субъектов Южного федерально-
го округа. 

И это не случайно. Гибкая инвестици-
онная политика последних лет позволила 
создать благоприятные условия для жела-
ющих вложить капитал в экономику Ады-
геи, что дает им возможность эффективно 
использовать имеющиеся ресурсы. По по-
ручению Аслана Тхакушинова правитель-
ством республики разработана схема со-
провождения инвестиционных проектов 
в режиме «одного окна», за каждым про-
ектом закрепляется ответственный испол-
нитель. Муниципалитеты постоянно ве-
дут работу по обновлению и расширению 
базы инвестиционных площадок, инве-
сторам предлагаются те из них, где уже 
имеется инженерная инфраструктура. 
Кроме того, имеется база данных о сво-
бодных мощностях энергоресурсов, кото-
рые смогут использовать создаваемые 
предприятия, а также геопортал — карта, 
где указаны газораспределительные стан-
ции, электроподстанции, дороги, состоя-
ние инвестплощадок и обеспеченность 
инфраструктурой.

Правительство продолжает держать 
курс на внедрение лучших управленческих 
практик Национального рейтинга состоя-
ния инвестиционного климата в Адыгее: 
подготовлен проект «дорожной карты», 
созданы межведомственная рабочая груп-
па по внедрению нацрейтинга и рабочие 
группы внутри самих ведомств. Нацрей-

тинг уже сейчас является хорошим стиму-
лом и одновременно мощным инструмен-
том для улучшения качества госрегулиро-
вания в сфере бизнеса и привлечения ин-
весторов.

Помимо этого, принят ряд законов, на-
правленных на улучшение инвестицион-
ного климата. Так, согласно данным мин-
экономразвития республики, без разреше-
ния на строительство можно возводить 
и реконструировать линии электропереда-
чи до 35 кВ, а также связанные с ними 
трансформаторные подстанции, строить 
и реконструировать газопроводы низкого 
и среднего давления с рабочим давлением 
не более 0,3 МПа. 

Заслуживает особого внимания одо-
бренный депутатами парламента Адыгеи 
закон о критериях, устанавливаемых 
для объектов социально-культурного, 
коммунально-бытового назначения и ин-
вестиционных проектов. Он позволяет 
предоставлять в аренду участки под реали-
зацию крупных и социальных проектов 
без торгов при определенных условиях: 
если стоимость проекта превышает 100 
миллионов рублей либо он одобрен коор-
динационным советом по вопросам улуч-
шения инвестиционного климата, создан-
ным при главе Адыгеи; кроме того, соиска-

тели должны документально подтвердить 
возможность обеспечения минимум поло-
вины общей стоимости проекта и создания 
не менее 30 рабочих мест. Особое внима-
ние будет уделяться проектам, которые 
обеспечивают высокую энергоэффектив-
ность и внедрение новых технологий. За-
кон предусматривает также выделение зе-
мель без торгов под строительство жилья 
для граждан, потерявших дома и квартиры 
из-за чрезвычайных ситуаций, и для про-
ектов социально-культурных и комму-
нального назначения. 

Глава Адыгеи назвал данный закон ин-
дикатором создания государством необхо-
димых условий для реализации полномас-
штабных инвестиционных проектов 
на территории региона и увеличения его 
инвестиционной привлекательности в це-
лом для бизнеса.

Точечный форсаж
Реализация наиболее крупных проек-

тов позволит сформировать новые точки 
роста экономики региона и решить ряд со-
циальных вопросов. Например, как счита-
ют в минэкономразвития, тормозящим 
фактором в привлечении инвестиций дав-
но стал недостаток энергетических мощ-
ностей. И в прошлом году были приняты 

меры для решения проблемы, связанной 
с модернизацией всей энергетической 
структуры республики. В частности, под-
писано соглашение с ОАО «Россети», 
в рамках которого Адыгея получает новые 
энергетические мощности и переводится 
на современную систему оперативно-
технологического управления энергообъ-
ектами. Аслан Тхакушинов уверен, что 
этот проект стоимостью около 10 милли-
ардов рублей уже придал республике до-
полнительный импульс развития. 

Решается также вопрос о строительстве 
газопроводов высокого и среднего давле-
ния, которые по ряду критериев не подхо-
дят для включения в программы газифи-
кации ОАО «Газпром» и Минсельхоза 
России.

В нынешнем году в районе поселка Ка-
менномостского Майкопского района пла-
нируется закончить строительство завода 
по производству гипсового вяжущего, су-
хих строительных смесей на гипсовой 
основе с объемом инвестиций в один мил-
лиард рублей. Инвестор — ООО «Корпо-
рация «Волма». 

Завершение сразу нескольких проек-
тов намечено в нынешнем году в Тахта-
мукайском районе. Так, ООО «Новые 
технологии» расширяют производство 
и ассортимент продукции, филиал ЗАО 
«Хладокомбинат «Западный» увеличи-
вает мощности переработки сельхозпро-
дукции, ООО «Формика-Юг» возводит 
складской комплекс площадью свыше 
5000 квадратных метров, ООО «Силган 
метал Пэкаджинг Энем» строит склад 
и планирует запуск новой производствен-
ной линии ООО «Торговый комплекс 
«Московский — Новая Адыгея» возводит 
торговый центр с автостоянкой на 2000 
мест. 

В русле импортозамещения
Целый ряд инвестпроектов реализуется 

в агропромышленном комплексе Адыгеи. 
Как сообщили в Минсельхозе Адыгеи, это 
сады, тепличные хозяйства, животновод-
ческие фермы.

Сады интенсивного типа впервые были 
заложены в 2010 году. Сейчас они зани-
мают площадь 550 гектаров. Использую-
щиеся новейшие технологии позволят 
увеличить в нынешнем году сбор яблок 
до 10 тысяч тонн, причем продукция реа-
лизуется как в республике, так и за ее пре-
делами. 

В перспективе урожайность достигнет 
отметки в 55 тонн с гектара, поэтому в ин-
вестиционных планах АПК — строитель-
ство трех современных фруктохранилищ. 
Это позволит обеспечить сохранность вы-
ращенного урожая, доставку до конечного 
потребителя с соблюдением стандартов 
качества, а также позволит минимизиро-
вать потери, уменьшить сезонные колеба-
ния цен на свежие фрукты. Уже построено 
и пущено в эксплуатацию фруктохранили-
ще емкостью 5000 тонн в Гиагинском рай-
оне, возводится еще одно, на 6000 тонн, 
в Майкопском районе, в следующем году 
планируется ввести такой же объект в Гиа-
гинском районе.

Реализован один из крупных животно-
водческих инвестпроектов (его стоимость 
546 миллионов рублей) — мясоперераба-
тывающий комплекс ЗАО «Киево Жураки 
АПК» мощностью 500 голов в смену. 
Он введен в строй в 2014 году, закуплено 
и установлено необходимое оборудова-
ние, создано 95 новых рабочих мест. 

В Майкопском районе в 2016—2017 го-
дах намечено запустить тепличный ком-
плекс ЗАО «Радуга» (стоимость инвест-
проекта более 150 миллионов рублей), 
оснащенный современным оборудовани-
ем с автоматической системой управле-
ния минеральным питанием и микрокли-
матом, для круглогодичного выращива-

ния экологически чистой овощной про-
дукции. 

Приоритетным направлением деятель-
ности органов власти республики остается 
поддержка малого и среднего бизнеса, 
включая агросектор. Для этого в респу-
блике реализуются соответствующие про-
граммы, продолжается строительство 
первого в стране агробизнес-инкубатора. 
Первую его очередь намечено ввести в экс-
плуатацию в четвертом квартале текущего 
года. Общий объем инвестиций в проект 
оценивается более чем в один миллиард 
рублей.

Ворота для турбизнеса
По данным республиканского комите-

та по туризму и курортам Адыгею — 
в январе—июне этого года посетили 110 
тысяч туристов и экскурсантов, что на 10 
процентов больше показателя аналогич-
ного периода прошлого года, сообщает 
пресс-служба. 

В частности, возрос поток туристов, 
прибывающих в республику из соседних 
регионов на один или несколько дней. Рост 
спроса на туристические услуги обуслов-
лен, в частности, расширением спектра ту-
руслуг — от познавательных экскурсий 
до активных видов отдыха, событийного 
туризма.

В настоящее время в республике реали-
зуется несколько крупных инвестпроектов 
в сфере туризма, в частности, создание 
туристско-рекреационного кластера «Во-
рота Лагонаки», парка «Джэнэт», которые 
получили высокую экспертную оценку 
и включены в федеральную целевую про-
грамму «Развитие внутреннего и въездно-
го туризма в Российской Федерации».

Всего за последние пять лет в инфра-
структуру горной части Адыгеи вложено 
около трех миллиардов рублей. Ведется 
активное строительство объектов турист-
ского бизнеса — мини-гостиниц, гостевых 
домов, кемпингов, придорожных кафе, ре-
сторанов и других объектов.

Справочно
За последние восемь лет — с 2007 

по 2014 год — в экономику Адыгеи привле-
чено инвестиций на сумму более 124 мил-
лиардов рублей, собственные доходы бюд-
жета при этом увеличились втрое. По тем-
пу роста инвестиционных вложений ре-
спублика на втором месте среди субъектов 
ЮФО. Сегодня в работе здесь находится 
более 60 проектов с общим объемом заяв-
ленных инвестиций свыше 65 миллиардов 
рублей. По оценкам экспертов, их реали-
зация позволит создать в ближайшие пять 
лет около четырех тысяч новых рабочих 
мест. 

Включили климат-контроль 
В Адыгее ищут оптимальный вариант инвестиционной политики 

Тепличный комплекс оснащен современным 
оборудованием для круглогодичного выращива-
ния экологически чистой овощной продукции.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Россиянин
зарабатывает
больше всех
в Евролиге

ШВЕД В ТОПЕ

Артур Нанян

ЗАЩИТНИК подмосковных 
«Химок» Алексей Швед признан 
самым высокооплачиваемым иг-
роком Евролиги с годовой зарпла-
той в 3,4 миллиона евро. Об этом 
сообщает один из самых автори-
тетных баскетбольных ресурсов.

Вслед за 26-летним россияни-
ном идет испанец Руди Фернан-
дес из мадридского «Реала» 
(2,8 миллиона), а замыкает трой-
ку лидеров центровой ЦСКА бри-
танец Джоэл Фрилэнд (2,7 мил-
лиона). 

Помимо Шведа с Фрилэндом, 
в топ-10 списка попали еще два 
баскетболиста, представляющих 
российские клубы — сербский за-
щитник ЦСКА Милош Теодосич 
(2,5 миллиона) и разыгрываю-
щий «Химок» натурализованный 
черногорец Тайрис Райс (2,3 мил-
лиона).

Напомним, Швед перешел 
в подмосковную команду из 
«Нью-Йорк Никс» минувшим ле-
том. После трех лет в НБА (Наци-
ональная баскетбольная ассоци-
ация) Алексей подписал трехлет-
ний контракт с «Химками», за ко-
торые Швед выступал в сезоне 
2006/2007. Также в России он иг-
рал за «Буревестник» и ЦСКА 
с «Динамо». 

Премьер-лига 
понесла 
потери в Кубке 
России

МИНУС ДВА

Сергей Литвинов

НАКАНУНЕ завершились все 
матчи 1/16 финала Кубка Рос-
сии. 

Из Премьер-лиги преодолеть 
эту стадию не смогли казанский 
«Рубин» и саранская «Мордо-
вия». Казанцы уступили в Хаба-
ровске «СКА-Энергии» — 0:2, а 
«Мордовия» не смогла совладать 
с подмосковными «Химками» — 
0:1.

На момент подписания этого 
номера «РГ» в печать подвешен-
ной оставалась судьба «Росто-
ва», который не смог совладать с 
ленинградским «Тосно» за два 
тайма — 0:0 и ввязался в дополни-
тельное время.

К «Уфе», ЦСКА, «Зениту», 
«Крыльям Советов», «Локомоти-
ву», «Тереку», «Спартаку», «Ку-
бани» и «Анжи», квалифициро-
вавшимся в 1/8 финала турнира 
днем ранее, добавились еще 
шесть команд.

Помимо «СКА-Энергии» это 
«Краснодар», одолевший ижев-
ский «Зенит» — 1:0, «Урал», об-
ыгравший «Енисей» — 2:0, сто-
личное «Динамо», взявшее верх 
над «Локомотивом» из города 
Лиски — 2:0 и пермский «Амкар», 
который был сильнее «Спарта-
ка» из Нальчика — 2:0.

Моуринью
могут наказать
за оскорбление
врача «Челси»

ЖЕНЩИНЫ
ПРОТИВ

Артур Нанян

ОРГАНИЗАЦИЯ «Женщины 
в футболе» предоставила Феде-
рации футбола Англии доказа-
тельства оскорблений на гендер-
ной почве главного тренера 
«Челси» Жозе Моуринью в адрес 
клубного врача Евы Карнейро.

По сообщениям британских 
СМИ, улики, включающие в себя 
видео и письменный перевод 
с португальского языка, свиде-
тельствуют о том, что Моуринью 
оскорбил Карнейро по половому 
признаку. Теперь Жозе грозит ди-
сквалификация на пять матчей.

Напомним, инцидент с уча-
стием 52-летнего португальца 
и Карнейро произошел во встре-
че против «Суонси» в августе. 
После игры Моуринью обрушил-
ся с критикой в адрес Евы, кото-
рая выбежала на газон, чтобы 
оказать помощь Эдену Азару. 
К тому моменту «Челси» уже 
был в меньшинстве, а после ухо-
да за кромку поля Азара команда 
провела минуту вдевятером.

В результате Карнейро запре-
тили присутствовать на играх. 
Ранее на этой неделе она прекра-
тила сотрудничество с «Челси». 

ФОРМУЛА-1 Команда Квята
может покинуть
«королевские гонки» 

«Ред Булл»
встал на дыбы

Иван Ильин

ОЧЕРЕДНОЙ Гран-при чемпионата мира по автоспор-
ту в классе «Формула-1» примет Япония. Накануне гон-
ки, которая пройдет на знаменитом автодроме «Сузу-
ка», все внимание было приковано к команде «Ред Булл», 
за которую выступает российский пилот Даниил Квят.

Пока наш гонщик в компании со своим напарником 
Даниэлем Риккардо изучали жизнь Токио и японских су-
моистов — они успели побывать на тренировке и даже 
провели шуточные поединки с борцами-гигантами — бос-
сы «Ред Булла» выступили с важными заявлениями. Во-
первых, команда прекращает сотрудничество с «Рено». 
Причины разрыва отношений очевидны — эти двигатели 
не могут конкурировать с «Мерседесом» и «Феррари», 
из-за чего «Ред Булл» не претендует на большие победы 
в «королевских гонках». Консультант «Ред Булла» по ав-
тоспорту Хельмут Марко признался, что в команде не ви-
дят признаков того, что «Рено» сможет добиться сущест-
венного прогресса хотя бы на следующий год.

Главный вопрос — кто теперь будет поставлять двига-
тели команде Квята. «Мерседес» уже отказался, посколь-
ку не хочет получить сильного конкурента. Самым реаль-
ным видится вариант с «Феррари», однако «Ред Булл» он 
устроит только в том случае, если итальянцы не снабдят 
команду более слабыми клиентскими моторами, а предо-
ставят лучшие двигатели. Не факт, что в «Феррари» на это 
пойдут, ведь их собственная команда тоже давно не доби-
валась серьезных успехов в «королевских гонках». Есть 
еще, конечно, вариант с «Хондой», но по своей мощности 
и надежности эти моторы едва ли смогут конкурировать 
с лидерами. Хельмут Марко признался, что «Ред Булл» 
всерьез рассматривает вариант ухода из «Формулы-1». 
Произойдет это в том случае, если достойный поставщик 
моторов так и не будет найден.

Тем временем Даниил Квят, на чьем будущем эта си-
туация не может не отразиться, отказался обсуждать 
карь ерные перспективы. И сказал журналистам, что его 
беспокоит исключительно предстоящая гонка, а о пере-
ходе в другую команду он даже не задумывается. 

ВОЛЕЙБОЛ На стартующем 
первенстве континента
борьбы за олимпийские
путевки не будет

Евро упал в цене

Илья Трисвятский

ЖЕНСКАЯ сборная России вчера вылетела в Голлан-
дию, где 26 сентября проведет свой первый матч на чем-
пионате Европы. Команда Юрия Маричева возьмет 
в турнире старт в качестве действующего обладателя ти-
тула, добытого два года назад. 

Нынешнее первенство отличается от предыдущих тем, 
что не имеет практически никакого отношения к олим-
пийскому отбору. Раньше лучшие команды чемпионата 
Старого Света квалифицировались на Кубок мира, и уже 
там шла борьба за путевки на летние Игры. Но в этом се-
зоне Международная федерация волейбола в своем ка-
лендаре поменяла два турнира местами, в результате 
чего Евро-2015 значительно обесценился. В плане олим-
пийской квалификации его итоги должны лишь незначи-
тельно поменять расстановку команд в континентальном 
рейтинге, на основании которого будут названы участни-
ки январского отбора в Анкаре. У России запас прочности 
по баллам таков, что наша команда выступит в Турции 
независимо от результата в Голландии.

Тем не менее первенство Европы и без привязки 
к Рио-де-Жанейро-2016 вполне самодостаточное сорев-
нование, никем как проходное не рассматривается.

— Наша задача — сохранить за собой чемпионское зва-
ние, — сказал «РГ» куратор всего женского направления 
во Всероссийской федерации волейбола Владислав Фа-
деев. — Думаю, что не самое удачное выступление коман-
ды на Кубке мира, где мы остались за чертой призеров, 
должно придать девушкам дополнительный стимул. Увы, 
травмировалась доигровщик Яна Щербань, одна из ос-
новных принимающих в боевом составе. Но мы ее оста-
вили в заявке на турнир. Надеемся, что к решающим мат-
чам она может восстановиться.

 По сравнению с Кубком мира главный тренер россия-
нок Юрий Маричев сделал лишь одно изменение в соста-
ве. Вместо диагональной Дарьи Исаевой будет играть 
блокирующая Ирина Заряжко. Вот кто еще выступит на 
Евро-2015: связующие Екатерина Косьяненко, Евгения 
Старцева, диагональные Наталия Обмочаева, Наталья 
Малых, блокирующие Екатерина Любушкина, Екатери-
на Орлова, Ирина Фетисова, доигровщики Татьяна Ко-
шелева, Александра Пасынкова, Ксения Ильченко, либе-
ро Анна Малова, Виктория Кузякина.

На предварительном этапе в Роттердаме россиянки 
сыграют с Болгарией (26 сентября), Белоруссией (27-го) 
и Хорватией (28-го). Состав других групп: «А» (Апел-
дорн) — Голландия, Италия, Польша, Словения; «В» (Ант-
верпен, Бельгия) — Бельгия, Венгрия, Турция, Азербайд-
жан; «D» (Эйндховен) — Сербия, Румыния, Германия, Че-
хия. Победители групп напрямую выходят в четвертьфи-
нал, а команды, занявшие вторые-третьи места, начнут 
плей-офф с 1/8 финала. При идеальном раскладе у росси-
янок есть возможность провести весь турнир в Роттерда-
ме, где и состоится матч за «золото». В четвертьфинале, 
скорее всего, попадаем на Италию или Польшу, а это 
очень опасные соперники.

ХОККЕЙ СКА победил в армейском дерби благодаря отличной игре вратаря

ЦСКА наткнулся на Ежова
Илья Зубко

Г
лавным событием очередно-
го игрового дня в КХЛ стала 
встреча между двумя лучши-

ми командами прошлого сезона. 
Обладатель Кубка Гагарина питер-
ский СКА приехал в гости к чемпи-
ону России ЦСКА и увез из Мо-
сквы три очка за победу в основ-
ное время — 2:1. 

Отношения между клубами 
и раньше были принципиальны-
ми, а после того как СКА в полу-
финальной серии плей-офф прош-
лого сезона переписал историю 
КХЛ, выиграв противостояние до 
четырех побед после трех пораже-
ний кряду, лучшего раздражителя 
для московских армейцев, навер-
ное, не найти. Ну а встреча глав-
ных звезд Лиги — Ильи Ковальчу-
ка и Александра Радулова — толь-
ко добавляет армейским дерби 
перца. 

Радулов в этом сезоне уже 
успел Ковальчуку подпортить на-
строение, когда в матче за Кубок 
Открытия ЦСКА нанес питерским 
одноклубникам чувствительное 
поражение в «Ледовом». Теперь 
же в роли гостей был уже СКА, ко-
торый начал сезон довольно по-
средственно. После серии пораже-
ний даже пошли разговоры о ско-
рой отставке главного тренера ар-
мейцев с Невы Андрея Назарова. 
Но очень вовремя восстановился 
после травмы Ковальчук, и игра 
у СКА пошла. А слухи о переменах 
на тренерском мостике так слуха-
ми и остались.

В отчетном матче очень мно-
гое зависело от вратарей, которые 
проявили себя по-разному. Вик-
тор Фаст, которого ЦСКА пригла-
шал на роль основного голкипера, 
отработал в целом неплохо. Но 
в эпизоде, когда забивал Бурда-
сов, швед мог бы команду выру-
чить. Что же касается второго 

гола в ворота москвичей, то здесь 
Виктор был уже бессилен — Ко-
вальчук выдал образцовый соль-
ный проход и не оставил вратарю 
шансов — 2:0. Ну а в противопо-
ложной «рамке» Илья Ежов пери-
одически творил чудеса. Если бы 
не он, ЦСКА порадовал бы бо-
лельщиков не раз. Однако распе-
чатать Ежова столичные армей-
цы смогли только на 43-й минуте, 
когда забил Радулов. Этого оказа-

лось мало. Питерцы удержали ми-
нимальное преимущество. Более 
того, когда тренерский штаб 
ЦСКА заменил Фаста на шестого 
полевого игрока, гости дважды 
попали в каркас ворот, и вполне 
могут сетовать на невезение. 
 Забавно, что при этом в створ хок-
кеисты СКА за весь третий период 

н е  н а п р а в и л и 
шайбу ни разу. 

— Это был 
один из таких 
матчей, когда 

другой вра-
тарь иг-

рает великолепно, а ваша команда 
не может ему забить больше од-
ной шайбы, — сказал после матча 
голкипер ЦСКА Виктор Фаст. 

Статистика Ильи Ежова дейст-
вительно впечатляет — он отразил 
31 бросок. И теперь, кажется, 
именно Ежова стоит считать пер-
вым номером СКА, хотя в преды-
дущем сезоне место основного 
голкипера принадлежало Микко 
Коскинену. Впрочем, до плей-офф 
еще очень долго, чтобы делить ста-
тус «главного», а в «регулярке» 
нагрузки хватит обоим вратарям.

Главный тренер питерцев Анд-
рей Назаров, комментируя итоги 
встречи, хвалить кого-то персо-
нально не стал. И признался, что 
испугался за результат, когда 
в концовке его игроки дважды по-
пали в штангу. «В хоккее было до-
статочно моментов, когда одна из 
команд промахивалась мимо пу-
стых ворот, а потом ей сразу заби-
вали», — сказал Назаров.

Рулевой ЦСКА Дмитрий 
Квартальнов, по понятным 
причинам, был недоволен иг-
рой. «Очень неприятно», — кон-
статировал он. Главного трене-
ра москвичей не может не бес-
покоить тот факт, что основ-
ные очки его команда наби-

рает в матчах против бо-
лее слабых сопер-

ников, тогда 
как встречи 

с сопоставимыми по уровню оп-
понентами заканчиваются неуда-
чами. «Видимо, не такие мы хоро-
шие. Будем работать и стараться 
побеждать такие команды. Пока 
мы не можем это делать. Может 
быть, кто-то из хоккеистов ждет 
игры с клубами из нижней части 
таблицы, но я думаю, что мы долж-
ны ждать встречи с сильными со-
перниками и проверять себя», — 
сказал Квартальнов.

Армейские клубы могут сой-
тись не только на площадке, но 
и на трансферном рынке. В Рос-
сию вернулся двукратный облада-
тель Кубка Стэнли Вячеслав Вой-
нов, который после известной 
истории с тюремным сроком за 
домашнее насилие был вынужден 
покинуть США. Защитник накану-
не провел первую тренировку на 
льду Новогорска, а вечером вме-
сте с женой и дочерью приехал на 
хоккей. По слухам, Войнов может 
в итоге оказаться как в ЦСКА, так 
и в СКА. Дмитрий Квартальнов на 
пресс-конференции заявил, что 
в его команде Вячеслава не будет 
точно. Впрочем, питерский вари-
ант и без того назывался более ре-
алистичным. 

Другой вопрос, что права на за-
щитника принадлежат челябин-
скому «Трактору». И именно 
с этой командой Войнов сейчас ве-
дет переговоры. Только если кон-
тракт не будет подписан, защит-
ник сможет выбрать другую ко-
манду. «Трактор» же в таком слу-
чае может рассчитывать на весь-
ма солидную денежную компенса-
цию — защитник такого уровня, да 
еще и с российским паспортом, 
стоит дорого. В любом случае во-
прос должен решиться в ближай-
шие несколько дней.

Футбол В матче 10-го тура премьер-лиги пройдут два суперматча
ЦСКА — «Локомотив» и «Спартак» — «Зенит»

Сладкие парочки
Илья Соболев 

О
чередной, десятый по 
счету, тур россий-
ской Премьер-лиги 
может стать одним из 
ключевых этой осе-

нью. Его программа завлекает 
сразу двумя звонкими афишами, 
причем обе подкреплены тур-
нирной интригой: лидер чемпио-
ната ЦСКА сыграет со своим бли-
жайшим преследователем «Ло-
комотивом», а идущий четвер-
тым «Спартак» примет «Зенит», 
который пока замыкает тройку 
лучших.

Если смотреть в таблицу, су-
перматч на «Арене-Химки», где 
свои домашние игры проводит 
ЦСКА, — центральный. В случае 
победы «железнодорожники» со-
кратят отставание от армейцев 
до двух очков, а также позволят 
подтянуться к лидеру остальным. 
Другое дело, что «Локо» на про-
тяжении семи матчей неизменно 
«красно-синим» проигрывает.

Но по содержанию, по исто-
рии взаимоотношений вывеска 
«Спартак» — «Зенит» все-таки 
пока звонче. Это противостояние 
двух столиц, принципиальнее ко-
торого разве что столичные дер-
би «красно-белых» с тем же 
ЦСКА и «Динамо».

А тут еще и свежих интриг 
поднакопилось. Так, свой первый 
матч против родного клуба про-
ведет Артем Дзюба, со скандалом 
ушедший из «Спартака» этим ле-
том. Болельщики «предательст-
во» не забыли, и форварда в суб-
боту ждет горячий прием.

«Как футболист, я всегда дол-
жен что-то доказывать, но специ-
ально для фанатов «Спартака» 
стараться не буду», — был катего-
ричен Дзюба. Кстати, на неделе 
Артем не сумел забить в кубко-
вом матче тверской «Волге», 
но отшутился тем, что припас 
«патроны» на будущее.

«Мы надеялись, что он их все 
расстрелял, — парировал полуза-
щитник «Спартака» Роман Ши-
роков. — Еще остались? Тогда по-
смотрим, насколько крепка наша 
броня».

Между прочим, для Широкова 
предстоящий матч тоже не рядо-
вой. Прежде чем перейти в «Спар-
так», Роман долгое время высту-
пал за «сине-бело-голубых», од-
нако из-за аренды в «Краснода-
ре» за москвичей против «Зени-
та» еще не играл ни разу.

— Для меня этот матч не прин-
ципиальный, — предпочел не на-
калять страстей Широков. — 
Но  противостояние команд 
принципиально. Ждем от себя хо-
рошей игры.

Своими ожиданиями от пред-
стоящего матча с «РГ» поделил-

ся также экс-форвард «Зенита» 
Александр Панов, известный 
своими симпатиями к «Спар-
таку».
А Л Е К СА Н Д Р  П А Н О В :  Я и в субботу 
за «Спартак» болеть буду. В «Зе-
ните» давно нет тех, с кем я иг-
рал, одни иностранцы, а в тре-
нерском штабе «красно-белых» 
трудятся мои хорошие друзья: 
Дмитрий Аленичев, Дмитрий 
Ананко и Егор Титов.

По мнению известного коммен-
татора Геннадия Орлова, про-
блема «Зенита» в том, что уро-
вень его российских игроков 
не соответствует легионерам...
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Полностью согла-
сен. Но так и в других клубах. 
Обидно, что при этом качество 
иностранцев тоже вызывает 
 вопросы. У меня только к Халку 
нет претензий. А из россиян 
 сейчас лишь Шатов регулярно 

играет на уровне национальной 
сборной.

А как же Широков в «Спартаке»?
А Л Е К СА Н Д Р  П А Н О В :  Широков, да, 
но он уже старенький. Конечно, 
человек может отдать послед-
ний пас, но за темпом игры он 
уже не успевает.

Все ждут, каким будет возвраще-
ние на спартаковский стадион 
Артема Дзюбы...
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Я понимаю чувст-
ва спартаковских болельщиков, 
но и футболиста надо понять: его 
век недолгий, поэтому в «Зенит» 
он перешел правильно. Для Арте-
ма этот матч станет проверкой на 
прочность. Если он отреагирует 
на провокации и выпадет из 
борьбы, для «Зенита» это будет 
критично. Ведь Дзюба сейчас — 
единственный ударный форвард 
в команде.

Какой вообще ждать игры в Ту-
шино?
АЛЕКСАНДР ПАНОВ: Обе команды по-
сле побед в Кубке подходят к игре 
в хорошем настроении. Но и у 
тех, и у других серьезные пробле-
мы в защите, так что можно 
ждать много голов.

В тот же день в Химках ЦСКА бу-
дет принимать «Локомотив»...
А Л Е К СА Н Д Р  П А Н О В :  «Локомотив» 
в этом чемпионате восхищает. 
Вот что значит человек сам иг-
рал за команду и знаком с клуб-
ными традициями. Я, разумеет-
ся,  про Игоря Черевченко . 
Но с ЦСКА «железнодорожни-
кам» будет сложно. Считаю, 
если они не проиграют, — уже 
большой успех.

В прошлом сезоне «Спартак» 
и «Зенит» в очных встречах
победителя не выявили.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

26 сентября, суббота, 
Россия-2
14.00 ЦСКА — «Локомотив» — прямая 

трансляция

19.00 «Спартак» — «Зенит» — прямая 

трансляция

НТВ Плюс Наш футбол
«Анжи» — «Уфа» — прямая трансляция

27 сентября, воскресенье, 
НТВ
13.30 «Крылья Советов» —«Динамо» — 

прямая трансляция

НТВ Плюс Наш футбол
16.30 «Краснодар» — «Терек» — прямая 

трансляция

18.30 «Рубин» — «Урал» — прямая тран-

сляция

28 сентября, понедельник, 
НТВ Плюс Наш футбол
16.30 «Амкар» — «Мордовия» — пря-

мая трансляция

18.30 «Ростов» — «Кубань» — прямая 

трансляция

Сборная России будет отстаивать звание чемпиона Европы.
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Чемпионат России 
по футболу:
онлайн-трансляции, 
турнирная таблица, фото, 
интервью со спортсменами 
www.rg.ru/sujet/5499

За матчами КХЛ следите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/5525

Очередное армейское дерби завершилось в пользу команды
из Санкт-Петербурга.
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Рабочий стол по-шведски
Елена Домчева
www.rg.ru/art/1167634
Производительность труда напрямую зависит от умения 
начальника руководить. Толковый руководитель, умею-
щий ставить правильные задачи и контролировать их 
выполнение, может организовать работу подчиненных 
так, что они будут в 4 раза быстрее ее делать, причем за-
трачивая меньше усилий. Если бы у нас в России был тол-
ковый руководящий состав на местах, то можно было бы 
и до четырех часов сократить рабочее время без потери 
производительности.
Виктор Нуждин

Полностью поддерживаю эту инициативу. Работала в би-
блиотеке, одно время мы трудились по 6 часов в две сме-
ны. С утра делались внутренние работы: статистика, рас-
становка книг, обновление выставок. В обед приходили 
остальные сотрудники,  и велось обслуживание читате-
лей. Утренняя смена не успевала устать от общения с чи-
тателями, а вечерняя не была занята внутренней кропот-
ливой работой. В итоге в библиотеке постоянно был 
творческий настрой, не было никаких конфликтов.
Людмила Шитоева

Мир движется к постиндустриальному развитию и со-
кращение рабочего времени как производная попытка 
решения вопроса занятости населения имеет смысл при 
условии увеличения рабочих мест и снижения возраста 
ухода на пенсию.
Vladislav Sinev

Как сделать школьный проект: семь простых 
идей
Алексей Дуэль
www.rg.ru/art/1062270
Описанная проблема присуща всему нашему образова-
нию в целом: дается много знаний, но школьников не учат 
с ними обращаться. То же — с проектами. Школьников не 
учат их создавать: не учат приемам поиска информации и 
ее анализа, не учат работать в тех программах, где надо со-
здавать проекты. Информатика в младших классах, где 
учится мой племянник, преподается. Но знаний в рамках 
ее курса недостаточно для успешного выполнения проек-
тов. Освоение офисных программ вообще не входит в курс. 
Хорошо, если у родителей есть время после работы уде-
лить внимание чаду — работа недалеко от дома, а дела мож-
но сделать в течение рабочего дня и не брать на дом, за нее 
хорошо платят и не приходится подрабатывать и т.д. А если 
нет таких условий? Проводить время с детьми — это хоро-
шо. Сходить с ними в музей, съездить на какой-нибудь ма-
стер-класс — хорошо втройне: и время проведешь, и ребе-
нок умения/знания получит, и есть возможность сделать 
это в удобный момент. Проект — хорошая идея, но не дове-
денная до конца: уставший, приехавший в 10 вечера с ра-
боты родитель вынужден не только накормить ребенка, 
убраться-прибраться, проверить уроки, которые ребенок 
сам сделал, но еще и сделать проект. Именно сделать! Пото-
му что делить объем работы между собой и ребенком («ты 
сделай то, а я — это»), направлять ребенка, ждать, когда он 
справится с задачей, а потом результаты «совместной» де-
ятельности еще и оформить (желательно тоже совместно) 
— времени нет!
Тимофей Глазырин

Родители должны теперь вместо детей и уроки делать. 
Что говорить, программа нашего школьного детства 
была основана на постепенном освоении ее самим ре-
бенком, и родители были сторонними помощниками в 
приготовлении тех же домашних заданий, а сейчас все 
гонят куда-то, такое впечатление, что наши дети вундер-
кинды. В первом классе мы только закорючки рисовали, 
а теперь дети и перенос слов, и разбор, и диктанты, атте-
стации, контрольные, презентации.
Ирина Колмакова

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие 
публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +13...+25, облачно

Санкт-Петербург +13...+19, дождь

Анадырь +1...+4, дождь

Архангельск +8...+17, дождь

Астрахань +16...+29, солнечно

Благовещенск  +4...+10, дождь

Владивосток +15...+20, облачно

Волгоград +15...+29, облачно

Воронеж +14...+28, солнечно

Екатеринбург +5...+12, дождь

Иркутск +1...+11, облачно

Казань +12...+24, облачно

Калининград +12...+19, облачно

Краснодар +19...+32, облачно

Магнитогорск +7...+21, дождь

Мурманск +7...+12, дождь

Нижний Новгород +13...+25, облачно

Новосибирск +3...+6, дождь

Омск -2...+9, облачно

Орел +14...+26, солнечно

Оренбург +14...+26, облачно

Пермь +8...+17, дождь

Ростов-на-Дону +15...+28, облачно

Севастополь +16...+30, солнечно

Симферополь +16...+30, солнечно

Сочи +21...+29, облачно

Тамбов +12...+28, солнечно

Тюмень -1...+11, облачно

Уфа +8...+20, облачно

Хабаровск +9...+15, дождь

Челябинск +7...+13, дождь

Чита 0...+9, облачно

Элиста +15...+28, солнечно

Южно-Сахалинск +10...+19, облачно

Якутск -6...+8, облачно

Ярославль +10...+25, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Ожидается самый пого-
жий день недели, будет 
тепло и ясно. Атмосфер-
ное давление составит 
752 мм ртутного столба. 

СУББОТА
Немного похолодает, но 
все также солнечно. Ат-
мосферное давление — 
750 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Синоптики обещают уме-
ренно теплый и ясный 
день. Атмосферное дав-
ление не изменится.

СТРОЕНИЕ тела диктует инду-
стрия моды. Манекенщица долж-
на быть преступно худой, чтобы 
ее мощи можно было легко по-
ставить на каблуки, а кроме того, 
быстро переодеть: мы живем в 
эпоху скоростей. Пышным да-
мам такое не всегда по плечу. С 
подиума все переходит в глянец, 
а оттуда в умы людей. Идет воль-
ная или невольная пропаганда 
жизни моделей, которые истяза-
ют себя, только чтобы единст-
венными выпирающими частя-
ми тела были ключицы и скулы. 
Что характерно, мужчинам не 
всегда нравятся худышки, но их 
мало кто спрашивает, как и тех, 
кому лет сто назад только ху-
дышки и нравились. Думаю, в на-
чале прошлого века развитие ин-
формационных технологий как 
раз положило начало этому без-
образию: один злой гений, воз-
можно, не совсем нормальный, 
любил только худых и выпустил 
журнал, который начали читать 
тысячи. И началось.

Бог с ними, с моделями — это 
их выбор. Неприятно, что тяга к 
похудению перекочевывает в 
мир обычного человека, как пи-
шет «РГ» на 9-й полосе. Полагаю, 
что основная причина анорек-
сии — заниженная самооценка 
людей, которые боятся отстаи-
вать свою точку зрения и очень 
зависят от мнения окружающих. 
Общество требует шаблонов 90—
60—90, идеальной картинки, не-
редко воспринимая иное в шты-
ки. Начинаются нездоровые дие-
ты, покупки рвотных таблеток, 
ребята существенно портят себе 
не только фигуру, но и желудок, 
не зная, к какой еде привыкать. 
Дойдя до общепринятых форма-
тов, у девушек зачастую начина-
ются изменения в сознании, они 
перестают себя видеть в зеркале 
такими, какие есть на самом 
деле, и продолжают худеть. На-
верное, комплекс неполноцен-
ности является причиной этой 
же пандемии среди мальчиков. 
Кроме того, сейчас в мире идет 
активная пропаганда равности 
полов, как говорится, унисекс, и 
мальчики активно идут за девоч-
ками; они тоже хотят выделяться 
и быть модными. 

Здесь очень важно, чтобы 
окружающие вовремя заметили 
этот процесс. Надо дать понять 
близкому человеку (хотя бы, ког-
да он дошел до состояния шабло-
на), что пора остановиться. Толь-
ко действовать следует деликат-
но, дабы не потревожить его обо-
стренное восприятие мира, в ко-
тором все против него. Вторым 
эффективным методом борьбы я 
бы назвала работу СМИ. Сайтам 
противостоять невозможно, да и 
не нужно — Интернет не делает 
моду, он лишь предлагает объек-
ты, создающиеся другими медиа-
источниками. Речь идет в первую 
очередь о глянцевых журналах, 
которые подростки зачитывают 
до дыр. Я против ожирения — оно, 
по-моему, еще опаснее, чем из-
лишняя худоба. Однако на ка-
ждой обложке публиковать жен-
щину с квадратными коленками 
и костлявыми руками — непра-
вильно. Было бы неплохо актив-
но распространять древнегрече-
скую культуру тела, где все насы-
щено гармонией и красотой. Мир 
не должен быть плоским, в лю-
бом смысле этого слова. 

Подготовил Кирилл Карандюк

Свежая голова

Ирина Корчагина
психолог

ЗДОРОВЬЕ Найден способ замедлить старение мышц
www.rg.ru/art/1164256

ОНЛАЙН-ТРАНСЛЯЦИИ Футбол. Чемпионат России
ЦСКА — «Локомотив». 26 сентября в 14.00
«Спартак» — «Зенит». 26 сентября в 19.00
www.rg.ru/sujet/4504

АВТО Эксперты дали прогноз по ценам на автомобили 
до конца года 
www.rg.ru/art/1168418

ОПРОС На что вы тратите больше всего денег?
www.rg.ru/art/1167979

ВИДЕО Археологи нашли самую древнюю улицу Москвы 
www.rg.ru/art/1167805

ПОЛЕЗНЫЕ СОВЕТЫ Как бороться с осенней хандрой
www.rg.ru/art/1168067

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Дата Легенде отечественной журналистики Геннадию Бочарову 
исполнилось 80 лет

Пока есть силы

Юрий Лепский

М
ного лет назад од-
нажды утром я от-
крыл номер «Ком-
сомольской прав-
ды» и остолбенел, 

прочитав эту заметку. Так в ту 
давнюю пору не писал никто. Во-
первых, заголовок. Он был трех-
строчным и начинался с местои-
мения «Я». Любой редактор в 
любой другой газете сказал бы 
вам, что это нескромно. Любой 
редактор, в любой другой газете. 
Вам. Но не главный редактор 
«Комсомолки» и не Геннадию 
Бочарову. Заголовок содержал 
еще одно удивительное качест-
во: он сочетал предельно быто-
вое действие с категорией веч-
ности. Секундное дело — «сел в 
шлюпку и уплыл оттуда» с по-
жизненным «навсегда». Это за-
вораживало. Последующее чте-
ние текста приводило вас в со-
стояние нарастающего волне-
ния.

«Но я чувствовал остров ря-
дом и ощущал перестрелку в 
сердце...» «Память складывала 
крылья и камнем летела вниз...» 
«Утром над морем показалась 
узкая планка рассвета. По ней 
двигались легкие тени прожи-
тых когда-то на острове дней...» 
«Над головами — высокий, гул-
кий купол жизни.. .» «Вечные 
стрелки осени возвращают птиц 
к знакомым местам жизни...» «А 
как быть нам?.. Нам — и восем-
надцатилетним  и сорокалетним 
— остается кое-что потруднее... 
Наверное, нам остается рвать 
золотую паутину миражей и вос-
поминаний и идти к новым 
островам, пока есть острова и 
пока есть силы.»... Так не писал 
тогда никто. Так и сегодня не мо-
жет писать никто. 

О чем эта заметка? О том, как 
на далеком острове Барса-Кель-
мес в Аральском море родился 
куланенок, о том, как с острова 
на Большую землю отправляли 
пять коров? Ну да, об этом. О 
том, как корреспондент, попав-
ший на этот остров, почему-то 
был там счастлив? О том, как его 
всю жизнь тянуло вернуться 
туда? О том, как многажды он 
пролетал над островом, и одна-
жды даже поплыл туда на кора-
бле .  Но не  доплыл.  Остров 
ускользал от него, как загово-
ренный. Да, и об этом тоже. О 
том, что самый мужественный и 

трудный поступок в жизни чело-
века — не возврат туда, где было 
хорошо,  а  открытие новых 
островов, движение вперед, 
пока на эти открытия и это дви-
жение есть силы?  Да, да, да. Об 
этом. По существу Геннадий Бо-
чаров публично совершал са-
мый трудный выбор в своей жиз-
ни, он впервые утверждал миро-
понимание нового Одиссея, ко-
торый не возвращается на Ита-
ку. Это было по-настоящему 
сильно, мужественно, это захва-
тывало, это давало пример того, 
как можно жить свободно в стра-
не неснесенных вышек вертуха-
ев, колючей проволоки ГУЛАГа и 
партийного диктата.

Это маленькое эссе способно 
было изменить жизнь внима-
тельного читателя, поскольку 
генерировало для него силу и 
свободу автора.

Этой силы, свободы и таланта 
Бочарову хватило намного и на 
многое. Он и по сей день остает-
ся непревзойденным отечест-
венным репортером. Тем важнее 
то, что произошло с ним совсем 
недавно.

Он потерял сына. Дима был 
его гордостью. Замечательный, 
тонко и точно чувствующий сло-
во. Честный, открытый, смелый, 
гордый, скромный. Проклятая 
болезнь унесла парня. Невоз-
вратность потери — удар тяже-
лейший. И для него и для Тани — 
его жены и матери Димы...

Тысячекратно задаю себе 
этот вопрос: за что? Чем он про-
винился перед Небесами — этот 
талантливый и сильный чело-
век? Чем заслужил удар такой 
чудовищной силы? В конце кон-
цов я понял, что на этот вопрос 
нет ответа, потому что не в отве-
те дело, а в вопросе. Не «за что?», 
а «почему такой силы удар?», 
«почему такой тяжести крест?». 

Потому, что непосильных тя-
жестей не бывает, потому что тя-
жесть дается по силе. Сильным — 
больше, тяжелей и больней. Сла-
бым — и поменьше, и полегче.

Я знаю, как ему тяжело. Но я 
вижу, что он устоял,  по-прежне-
му идет вперед, тянет этот груз. 
Делает то, во что верит. Не дает 
слабины. Не ныряет в приятное 
прошлое. По-прежнему рвет зо-
лотую паутину миражей и вос-
поминаний, стараясь разглядеть 
новые острова. 

«Пока есть острова и пока 
есть силы».
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